
Пока рано делать выводы, брал ли за-
держанный и этапированный в Москву глава 
Республики Удмуртии Александр Соловьев 
взятки в размере почти 140 миллионов ру-
блей. Но по состоянию на середину дня 4 
апреля в российских СИЗО содержались 
целых четыре человека, которые близко по-
знакомились с наручниками, пребывая еще 
в ранге руководителей субъектов РФ, — Хо-
рошавин с Сахалина, Гайзер из Республики 
Коми, Белых из Кировской области и, наконец, 
наш «новобранец» Соловьев. Этого, как мне 
кажется, вполне достаточно, чтобы сделать 
вывод: в период третьего президентского 
срока Путина отношения между федеральным 
центром и большинством региональных ру-
ководителей изменились самым серьезным 
образом. 

Современная Россия, естественно, 

безумно далека от сталинской модели, когда 
руководитель союзной республики был обя-
зан испрашивать разрешение первого лица 
страны даже для того, чтобы отправиться в 
командировку в Москву. Но мы не менее далеки 
и от ситуации первых месяцев пребывания ны-
нешнего президента у власти, когда путинская 
попытка заменить питерского губернатора 
Владимира Яковлева на Валентину Матвиенко 
закончилась в 2000 году унизительной капиту-
ляцией Кремля. 

На стыке президентства Медведева и 
формального возвращения к власти Путина 
России было обещано возвращение к принци-
пу всенародного избрания губернаторов. И с 
формальной точки зрения это обещание было 
выполнено. Однако, как недавно признали в 
Кремле, даже выборы президента в нынешней 
России являются не столько выборами, сколь-
ко референдумом о доверии нынешнему «на-
циональному лидеру». Аналогичным образом и 
губернаторские выборы в регионах являются 
не столько выборами, сколько референдумами 
о доверии местному представителю того же 
самого «национального лидера». 

Путь к должности всенародно избранного 
воеводы в нынешней России в абсолютном 
большинстве случаев проходит через кресло 
и.о. руководителя региона, владельца которого 
определяет президент. Таким образом, у Мо-
сквы есть и возможность де-факто назначить 
губернатора — сбой на всенародных выборах 
воеводы пока произошел только в Иркутске, — и 
возможность сбросить с себя ответственность 
за деятельность и возможные промахи своего 
назначенца: мол, что вы от 
нас хотите? Он же всенарод-
но избранный! 

Читайте 2-ю стр.
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5-7 АПРЕЛЯ 
ПОДПИСКА  
В МГУ!

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  АЛИСА ЛОБАНОВА известна не только как дизайнер и успеш-
ная бизнесвуман, но и как организатор благотворительных 
акций. «МК-Бульвар» встретился с Алисой и поговорил с ней 
о буднях человека, неравнодушного к тем, кто нуждается в 
помощи.

  СОФЬЯ КАШТАНОВА запомнилась успешными перевоплоще-
ниями в разных персонажей — от девушки из благородной семьи 
до работницы эскорта. «МК-Бульвар» обсудил с актрисой жизнь 
в России и Мексике, итальянские корни и конный спорт.

  А ТАКЖЕ: Юрий Колокольников устроил переполох в Гол-
ливуде, Алена Апина стала девушкой Бонда, Владимир Пре-
сняков вывел формулу счастья, психолог — о гостевых браках 
знаменитостей и многое другое. Читайте 3-ю стр.

«МОЯ ВИЛЛА С КРАЮ»? 
НЕ РАБОТАЕТ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья БАРАНИКАС,  

журналист

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ПРОНЗЕННЫЕ 
ВЕРТИКАЛЬЮ

Уже четыре  
экс-губернатора сидят 

сейчас в СИЗО

ГЛАВА УДМУРТИИ 
ПОТЕРЯЛ И МОСТ, И ПОСТ

Черная метка ФСБ: прежде чем арестовать 
руководителя республики, специально задержали 

его полного тезку 

Александра Соловьева в Удмуртии 
давно называют «дорожным королем». 
Сам он в 90-е возглавлял госпредприя-
тие, которое строило дороги, и, видимо, 
проникся самой дорожной темой. Вот и 
погорел глава на строительстве моста 
через Каму, соединяющего Удмуртию 
и Башкирию. Он хвастливо пригласил 
Владимира Путина принять участие в 

открытии моста в сентябре прошлого 
года. Глава государства на предложение 
откликнулся, только вот торжественную 
церемонию из программы пришлось вы-
черкнуть: объект был не готов. А такие 
промахи не прощают. Так глава Удмуртии 
сжег за собой все мосты. Вчера его за-
держали и этапировали в Москву.

Читайте 2-ю стр.

В Санкт-Петербурге — трехдневный траур. Осо-
бенно это заметно, когда спускаешься в подземку. 
Питерское метро никогда не радовало глаз. А сегодня и 
вовсе будто утонуло в горе. На следующий день после 
трагедии нужно было просто оказаться в метро, чтобы 
запомнить лица петербуржцев. 

Люди сидели в вагонах, словно тени. Что отра-
жалось в их глазах? Скорбь. Печаль. Страх. Подо-
зрение. Одни настороженно озирались по сторонам, 

приглядывались к соседям, другие вздрагивали, когда 
поезд неожиданно тормозил в тоннеле, кто-то тихо-
нечко крестился.

Так и ехали с одной общей бедой, пусть и каждый 
до своей станции. 

Как город переживает трагедию и почему так долго 
не было списка погибших — в материале «МК».

Читайте 3-ю стр.

Предполагаемый террорист Акбаржон Джа-
лилов погиб через день после своего 22-летия (он 
родился 1 апреля). Как удалось выяснить «МК», 
смертник вырос в киргизском городе Ош. Там он 
получил среднее образование. Первыми в Россию, 
в город на Неве, уехали его родители. 

«Это очень доброжелательная и спокойная семья, — 
вспоминают соседи Акбаржона. — Отец регулярно по пят-
ницам ходил в мечеть, но никогда не был фанатиком». Сам 
Акбар рос милым, послушным и очень рукастым мальчиком. 
Уже когда отец уехал в Петербург, парень обустроил новый 
дом в пригороде Оша (это было в 2011 году). Он вообще брал-
ся за любую работу — еще в школьные годы освоил ремесло 
жестянщика, делал кузовные работы автомобилей.

В 2013 году Акбар успел поработать  в «Суши Вок» во 
Всеволожске. Его земляк (свое имя он попросил не на-
зывать) охарактеризовал Джалилова как спокойного и 
уравновешенного человека:

— Акбар был мастером по изготовлению суши, лепил 
мастерски. Клиенты, помню, даже оставляли благодарности. 
Сразу скажу: намаз он не читал.

— Чем-то особенным он вам запомнился?
— Нет. Помню только, что ему очень нужны были деньги, 

— Акбар говорил об этом. А на что — не знаю, мы не были 
слишком близки. В «Суши Вок» в то время платили хорошо. 
Еще он нетерпимо относился к воровству. В какой-то момент 
из раздевалки стали пропадать деньги. Мы недоумевали: 
кто бы мог быть к этому причастен? Однажды воришка по-
пался на видеокамеру — это был наш земляк. Мы устроили 
совет: что с ним делать? Акбар предложил, как в старые 
времена, отрезать ему руку. Думаю, он все же пошутил. 
Этого воришку вскоре уволили в полном здравии.

В свое время Джалилов посещал клуб смешанных 
единоборств «Правый берег». 

— Я позвонил тренерам, ребята подтвердили, что 
этот человек действительно приходил в клуб раза три. 
Спортивных достижений не показывал, а потом пропал. 
Мы даже не успели его узнать хорошо, — рассказал один 
из руководителей клуба.

Также известно, что Акбар подрабатывал в автосервисе. 
А в феврале этого года уехал в Киргизию. И вернулся оттуда 
совсем другим человеком — неразговорчивым и замкнутым. 
Возможно, именно тогда его завербовали экстремисты. 

Уже перед подписанием номера «МК» прошла информа-
ция, что якобы Акбаржон Джалилов вышел на связь с журна-
листами и заявил, что причастность к теракту  — это ошибка. 
Но официально эту информацию никто не подтвердил.

Отметим, что его «дорога к теракту» очень напоминает 
случай с безумной няней Гюльчехрой Бобокуловой. Она 
тоже была вполне нормальной до поездки на родину в 
Узбекистан. А вернувшись в Москву, через месяц обезгла-
вила девочку-инвалида и пошла разгуливать с ее головой 
по улицам Москвы.

Екатерина СВЕШНИКОВА.
Продолжение темы на 2-й стр.

« АКБАР ПРЕДЛАГАЛ 
ОТРЕЗАТЬ РУКУ ВОРУ»

ОПОЗНАНИЕ 
СМЕРТИ ПОДОБНО

Спецкор «МК» передает с места трагедии
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Люди несут цветы на место теракта с раннего 
утра. Оставляют записки, игрушки. На обрывке 
бумажки выведено детским подчерком: 
«Яковлева Я. Д. 2 «Г» класс. Мне страшно, 
что взрыв произошел в метро. Я не забуду 
этот день». Положили цветы и работники 
метрополитена, к букету прикрепили записку: 
«От сотрудников ст. пр. Большевиков и ст. ул. 
Дыбенко». Молодой парень пробежал мимо, 
оставил букет роз и листок: «Дильбара Алиева, 
мы тебя помним. Твой ПГУПС».

Александр Соловьев дает интервью на фоне 
недостроенного моста. И обещает открыть его  

к приезду президента. Обещание он не сдержал.

ПЛЮЩЕНКО 
СТАНЕТ ТРЕНЕРОМ 
СОТНИКОВОЙ

Читайте 4-ю стр.

Двое му жчин, 
найденных в по-
недельник мерт-
выми в багажни-
ке «Мерседеса» 
в поселке Раз-
вилка Ленин-
ского района 
Подмосковья, по 
всей вероятности, 
стали жертвами бы-
тового конфликта. За 
несколько часов до 
убийства школьная 
подруга владельца 
иномарки попросила 
его защиты от своего 
знакомого. 

Как стало известно 
«МК», гражданин Ар-
мении, 36-летний Хорен, 
приехал в  Москву две неде-
ли назад. У мужчины на ро-
дине имеется свой магазин 
автозапчастей, и товар ком-
мерсант закупал в столице. 
Кроме деловых встреч в этот 
приезд мужчина запланиро-
вал отремонтировать свой 
подержанный «Мерседес», 
который купил в начале марта 
во время предыдущего по-
сещения Московского регио-
на. На диагностику техники 
предприниматель приехал 
в подмосковный Королев, к 
своему земляку и другу, на 
которого и было оформле-
но авто. Встреча состоялась 
в прошедшее воскресенье 
днем и стала последней для 
добрых знакомых. После нее 
Хорен поехал по делам. Уже 
ночью автослесарь проснулся 
от звонка жены Хорена, ко-
торая просила узнать что-
нибудь о судьбе мужа — вот 
уже несколько часов муж-
чина не выходил на связь, и 
его телефон был выключен. 
Житель Королева не смог по-
мочь женщине, а утром вы-
яснилось, что Хорен погиб от 
двух выстрелов. Первая пуля 
попала ему в плечо, вторая — в 
паховую область. С ним в ма-
шине нашли тело знакомого —  

39-летнего  уроженца 
Абхазии  Микаэла 

(мужчина лишь три 
месяца назад осво-
бодился из мест 
лишения свободы, 
куда попал за квар-

тирную кражу). Пер-
вая пуля разворотила 

живот мужчине, а вто-
рым выстрелом в 

голову злоумыш-
ленник добил 
свою жертву. 

Сыщики вы-
яснили, что за 
несколько ча-
сов до встре-

чи школьная 
подруга гостя из 

Армении Екатери-
на позвонила ему на 

мобильник. Женщина (она, 
кстати, перебралась в Под-
московье несколько лет на-
зад) попросила защитить ее 
от знакомого, который при-
ходил к ней домой и угрожал 
расправой. Армяне приехали 
к дому дамы, прошли внутрь 
и стали ждать дебошира. 
Однако его появление со 
стволом в руках оказалось 
неожиданным для визите-
ров. Судя по всему, завяза-
лась драка (позже на убитых 
были обнаружены телесные 
повреждения). А потом во-
шедший расстрелял Хорена 
и Микаэла, положил трупы в 
багажник «Мерседеса», за-
брал Екатерину и скрылся в 
неизвестном направлении. 
Сейчас полицейские ведут 
поиск убийцы и женщины.

Как рассказала «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК России по Московской 
области Елена Фокина, по 
данному факту возбуждено 
уголовное дело по двум ста-
тьям «Убийство двух или бо-
лее лиц» и «Незаконное при-
обретение, передача, сбыт, 
хранение, перевозка или но-
шение оружия, его основных 
частей, боеприпасов».

НАСИЛЬНИК РЕШИЛ ПОЗНАКОМИТЬСЯ СО ШКОЛЬНИЦЕЙ 
ПОСЛЕ НАПАДЕНИЯ 

Насильника-педофила, ко-
торый может оказаться опас-
ным маньяком, разыскивают 
столичные стражи порядка. 
Только за один день жерт-
вами извращенца стали две 
девочки-подростка.

Как стало известно «МК», 
один из случаев произошел 3 
апреля в 15.30 в жилом доме 
на улице Зеленоградской. 
13-летняя девочка возвра-
щалась домой после занятий 
в школе. Обычно она ходит 
с братьями и сестрами (в 
семье шестеро детей), но в 
понедельник сложилось так, 
что школьница была одна. В 
подъезде она дождалась 

лифта, вошла в кабину и на-
жала на свой этаж. Но пре-
жде чем двери закрылись, в 
кабину успел заскочить вы-
сокий худощавый мужчина в 
черной куртке с капюшоном. 
Его девочка заметила ранее 
— незнакомец стал идти за 
ней по дороге к дому. Но, 
приняв его за жильца дома, 
девочка без опаски поехала 
с ним в лифте. И напрасно: 
преступник нажал на кнопку 
пятого этажа, но когда лифт 
доехал — неожиданно забло-
кировал двери и заявил, что 
у него с собой нож, поэтому 
она должна выполнять все 
его требования. Жертве 

удалось вырваться, и она 
стала обзванивать все квар-
тиры на пятом этаже, но, увы, 
ей никто не открыл. Тогда 
изувер схватил несчастную 
за горло и вытащил на лест-
ничную клетку. При этом он 
так зажимал школьнице рот, 
что девочка едва могла ды-
шать. Насильник усадил ее 
на ступени лестницы и стал 
расспрашивать об имени и 
возрасте. Храбрая школьни-
ца пыталась оказать сопро-
тивление и расцарапала ему 
лицо. В ответ на это негодяй 
избил ребенка, ударил ногой 
в лицо и повалил на пол. По-
сле чего надругался.  

Позже выяснилось, что 
аналогичный случай произо-
шел в том же районе Ховри-
но, на улице Петрозаводской, 
но 30 минутами ранее. За 
школьницей (девочке также 
13 лет) в подъезд вошел вы-
сокий худощавый мужчина 
с русыми волосами, от кото-
рого пахло спиртным. Когда 
жертва вышла на своем эта-
же, незнакомец схватил ее 
за шею. Бедняжке удалось 
вырваться и убежать к кон-
сьержке. Стражи порядка 
предполагают, что оба пре-
ступления совершил один и 
тот же человек. Ведется его 
поиск. 

Женщины, расправив-
шиеся со своими мужьями-
тиранами, будут делать за 
решеткой уникальных ку-
кол. Им разрешат оставить 
игрушку себе или послать ее 
родным. 

Как сообщили «МК» во 
ФСИН России, в женской 
исправительной колонии 
№2 Ленинградской области 
открылась кукольная ма-
стерская. Десятки женщин 
выразили желание шить ку-
клы. Причем большая часть 
таких арестанток, как выяс-
нилось, осуждены за престу-
пления против своих супругов 
или сожителей. В основном те 
сами спровоцировали траге-
дию — пьянствовали, избива-
ли своих жен и т.д. 

Процесс изготовления ку-
клы, по мнению психологов, 
помогает преступившим за-
кон женщинам исцелять те 
душевные травмы, которые 

они сами перенесли. Причем 
зачастую уже после того, как 
осужденная сделает всего 
одного человечка, она из-
бавляется от ряда психоло-
гических проблем. 

 Каждая деталь игрушки 
тщательно продумывается, 
одежда украшается тесьмой, 
кружевом, бантами, вышив-
кой и бисером. На создание 
платья, к сведению, тратится 
большая часть времени рабо-
ты над куклой. 

ЛУЧШИМ ПСИХОЛОГОМ 
ДЛЯ ЖЕНЩИНЫ-УБИЙЦЫ 

СТАНЕТ КУКЛА

ГАИШНИК СТАЛКИВАЛ ИНОМАРКИ 
НА ЛИСТЕ БУМАГИ

Войну мошенникам в по-
гонах, которые идут на об-
ман, оформляя липовые 
ДТП, объявили московские 
страховщики. На днях они 
вычислили инспектора ДПС, 
вступившего в незаконную 
сделку с автомобильными 
авантюристами. Теперь по-
лицейскому, скорее всего, 
грозит уголовная статья. 

Как стало известно «МК», 
32-летний старший лейтенант 
полиции Сергей Големинов из 
2-го батальона 1-го спецпол-
ка ДПС ГИБДД на спецтрас-
се ГУ МВД Москвы в конце 
прошлого года оформил два 
ДТП, которых на самом деле 
не было. Хотя данные об ава-
риях висели в компьютерной 
базе полицейских.

Так, судя по ним, 19 декабря 
2016 года в 15.04 на 47-м км 
МКАД столкнулись две маши-
ны — «Порше Кайен» (им рулил 
26-летний уроженец Арме-
нии) и «Киа Рио» (им управ-
лял его 25-летний земляк). 
Големинов, как положено, 
оформил документы. При-
чем инспектор действовал 
в интересах хозяина «Порше 
Кайен» — ДТП якобы произо-
шло не по его вине (понятное 

дело, другой водитель был в 
курсе этой истории).

«Порше Кайен» был застра-
хован в компании «Росгос-
страх». Владелец «Порше», 
судя по всему, на халяву хотел 
отремонтировать дорогую 
машину. Как и водитель «Ин-
финити» (34-летний уроженец 
Нижнего Новгорода), который 
якобы угодил в аварию 30 де-
кабря в 21.30 на 41-м киломе-
тре МКАД, столкнувшись с 
«Фордом Фокусом» житель-
ницы Астрахани.

Истина открылась, когда 
страховая компания начала 
проверку. Сотрудники, не-
смотря на то, что документы о 
ДТП на первый взгляд выгля-
дели вполне правдоподобно, 
запросили данные с камер 
наблюдения. И выяснилось, 
что этих ДТП не было и в по-
мине. 

Тут же было составле-
но заявление в полицию, и 
проверка установила, что 
страховщики не ошиблись 
— Големинов действительно 
оформил подложные доку-
менты. Нерадивого инспек-
тора уволили, теперь сле-
дователи, вероятнее всего, 
возбудят уголовное дело.

ПОСЛЕ ДВОЙНОГО УБИЙСТВА 
КИЛЛЕР ПОХИТИЛ 

ЕДИНСТВЕННОГО СВИДЕТЕЛЯ?

Хорен.

Микаэл.
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Для вербовки террористов-смертников 
в некоторых случаях достаточно двух 
недель. Более того, чтобы превратить 
нормального человека в фанатика, 
необязательно вывозить его в специали-
зированный лагерь. Смертника можно 
приготовить прямо в том же Петербурге, 
где, напомним, 3 апреля произошел тер-
рористический акт. 
Как готовят «живые бомбы», кто за этим 
стоит и почему 23-летний выходец из 
Средней Азии, подорвавшийся в метро, 
был ценным кадром для террористов, 
«МК» рассказал действующий сотрудник 
ГРУ, пожелавший не называть своего 
имени. 

— Выяснилось, что террорист давно 
приехал в Санкт-Петербург, работал в суши-
баре, получил российское гражданство... Как 
внешне благополучный молодой человек мог 
стать смертником?

— Во-первых, вербовка проходит только 
через личное общение. Это могут быть друзья, 
земляки, единоверцы и т.д. На улице к человеку 
с целью вербовки не подойдут. Абы кого обра-
батывать тоже не будут. Обычно ищут человека, 
у которого в жизни наступил кризис, сложная 
ситуация: это могут быть финансовые проблемы, 
неудачи на любовном фронте, да что угодно... За-
тем те же земляки или знакомые как бы невзначай 
знакомят бедолагу с человеком, который так или 
иначе может решить его проблему, помочь. Далее 
он входит в круг доверия жертвы. Завязываются 
товарищеские отношения. На каком-то этапе по-
ступает вербовочное предложение. Начинаются 
уговоры, приводятся доводы, что в том же Питере 
делать нечего, он ничего не теряет...

— Ну как же? Завербованный в любой мо-
мент должен пожертвовать своей жизнью...

— Параллельно происходит мощнейшая про-
мывка мозгов. Накаляется атмосфера пафосно-
сти, из вербуемого делают героя, расписывают 
в красках, как его поступком будут гордиться 
его близкие и т.д. Да, не каждый на это клюнет 
— один из сотни или даже тысячи. Вербовщики 
выбирают людей определенного склада ума, 
характера, тех, кто им поверит. То есть людей, 
которые предрасположены к так называемому 
социальному самоубийству. 

— Используются ли психотропные веще-
ства для вербовки?

— Да, безусловно. Вербовщики очень часто 
используют в своей работе наркотики. 

— Сколько времени необходимо для под-
готовки смертника?

— Смотрите, если жертва созрела (прошел 
этап некого разочарования в жизни, обретения 
новых знакомств), то может хватить двух-трех 
недель. Готовить террориста год или два просто 
невыгодно. 

— Подготовка всегда происходит в 
лагере?

— Нет. Для подготовки террориста в пер-
вую очередь ограничивается круг его общения. 
Вплоть до того, что он сидит дома или в квартире, 
никуда не выходит, и его полностью обеспечи-
вают всем необходимым, приносят домой еду, 
одежду, средства гигиены. Чтобы подготовить 
смертника, выезжать даже за пределы города 
не обязательно. 

— По поводу внешности смертника. Он 
был одет не просто аккуратно, а даже модно: 
яркая спортивная куртка, хипстерская шапоч-
ка, очки, рюкзак... Организаторы терактов так 
хорошо разбираются в современной моде?

— Во-первых, для террориста смерть — 
праздник, к которому он основательно готовит-
ся. Поэтому перед тем, как отправиться в метро, 
он приводит себя в порядок: надевает чистую 
одежду, моется, бреется. Это все является состав-
ляющими некого ритуала. Во-вторых, террористы 
прекрасно понимают, что смертник не должен 
вызывать подозрений у окружающих. Человека в 
национальном халате и с черной бородой точно 
тормознут у входа в метро. А молодого человека 
с внешностью ботана — вряд ли. 

— Ну и паспорт, тоже немаловажно...
— Наличие у смертника российского паспорта 

делало его очень ценным кадром для организато-
ров теракта. Даже если бы смертника остановили 
для проверки документов, то с большой долей 
вероятности его, как законного гражданина РФ, 
тут же бы отпустили. Официальные документы, 
удостоверяющие личность, — для террористов 
просто подарок судьбы. 

— Вы все время говорите «организаторы». 
Вы исключаете, что Акбаржон Джалилов мог 
самостоятельно организовать теракт?

— Убийцы-одиночки — это, как правило, пси-
хопаты. Здесь же видна работа не одного челове-
ка. Конечно, это была целая группировка. 

n n n
Пожалуй, самое большое удивление в биогра-

фии террориста-смертника — уроженца Киргизии 
— вызвало наличие у него российского паспорта. 
Те, кто знаком с процедурой смены гражданства, 
в курсе, что это сложный, затратный и довольно 
длительный процесс.

Как уже известно, Акбаржон Джалилов ро-
дился в Киргизии и приобрел гражданство РФ 

в 2011 году. Стать гражданином России ему во 
многом помог статус отца, который на тот момент 
уже обладал российским паспортом. 

— Процедура получения российского граж-
данства детям от 14 до 16 лет, один из родителей 
которых является гражданином России, значи-
тельно упрощена. Для этого необходимо принести 
минимальный пакет документов: соответствую-
щее прошение, паспорт, прописку и заявление 
родителя, состоящего в гражданстве РФ, фото 
ребенка, паспорт и согласие второго родителя, 
свидетельство о рождении ребенка, свидетель-
ство о заключении брака, консульский сбор. По-
верьте, это минимум, который можно собрать за 
несколько дней, — рассказали «МК» в одном из 
районных отделений УФМС.

Кроме того, процедура могла быть во многом 
упрощена и благодаря тому, что российское граж-
данство 16-летний Джалилов получил в генкон-
сульстве РФ в Оше, а не в отделениях централь-
ных российских городов, где претендентам на 
новый паспорт приходится выстаивать огромные 
очереди. 

Впрочем, остается вопрос, как отец Акбар-
жона в свое время получил паспорт гражданина 
РФ. Одного факта проживания недостаточно для 
того, чтобы претендовать на российский паспорт. 
Для прохождения той же упрощенной процедуры 
Джалилову-старшему нужно было иметь веские 
основания: это брак с россиянкой, продлившийся 
не менее трех лет, или наличие в прошлом паспор-
та СССР и т.д. В любом случае, желающим сна-
чала нужно получить разрешение на временное 
проживание, затем вид на жительство и только 
потом пробовать получить российский паспорт. 
В среднем дорога к гражданству занимает около 
пяти лет.

Кстати, согласно свежим данным МВД РФ, 
желающих получить гражданство РФ с каждым 
годом становится все больше. Так, в 2016 году 
российское гражданство приняли 363,5 тысячи 
человек. В очереди же на гражданство оказалось 
более миллиона иностранцев — это лица с раз-
решением на временное пребывание и видом 
на жительство.

В 2016 году Россию посетили 16,5 миллиона 
иностранцев. Большинство из них — граждане 
Украины, Узбекистана, Казахстана и Таджикиста-
на. Самыми популярными для иностранцев оста-
ются Москва и Московская область (35,6%). По-
рядка 10% останавливаются в Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области.

Дарья ФЕДОТОВА. 

Пока остается непонятным, был ли 
террорист один, или у него были со-
общники, и сколько. Также неизвестно, 
как именно был совершен этот теракт. 
СКР сообщил, что на сумке с бомбой, 
найденной на станции «Площадь Вос-
стания», найдены генетические следы 
смертника.

От места несостоявшегося теракта до места 
подрыва у Джалилова было аж три пути. Либо 
перейти на зеленую линию метро, доехать до 
«Гостиного двора», снова сделать пересадку на 
синюю ветку и взорваться, но не сразу, а через 
один перегон. Второй вариант — по прямой 
доехать до «Технологического института», затем 
пересесть на синюю ветку, проехать в центр до 
«Сенной площади», после чего зачем-то пере-
сесть в противоположную сторону и взорваться 
уже на перегоне. И еще — сделать две пересадки, 
на «Владимирской» и «Спасской». Может, Акбар-
жон запутался? Вопросов много. Их мы задали 
эксперту-спецназовцу, члену президиума обще-
российской организации «Офицеры России», 
полковнику запаса Андрею ГОЛОВАТЮКУ.

— Мог ли один и тот же террорист оста-
вить одно взрывное устройство на станции 
«Площадь Восстания», проехать дальше и 
привести в действие второе, уже в вагоне 
поезда? 

— Обычно такие вещи не делаются в 
одиночку. Это очень опасно, когда человек 
несет две бомбы сразу, — не исключено его 
обнаружение.  

— Кто мог привести в действие взрывное 
устройство, что было у смертника? Он сам 
или кто-то другой?

— Есть несколько вариантов. Первый — 
смертник сам нажимает кнопку. Но это до какой 
степени зомбированным он должен быть, чтобы 
себя взорвать? Ну, или, как вариант, он должен 
иметь определенные наклонности либо быть 
в сильном наркотическом опьянении. Второй 
вариант — бомба могла стоять на часовом ме-
ханизме и взорвалась в определенное время. 
Ну и третий вариант — бомбу могли привести в 
действие дистанционно. Причем тот, кто ее вез, 
мог даже и сам не знать, что он смертник. Напри-
мер, сказали ему: на сумку, отнеси туда-то. А в 
определенный момент все взрывается. 

— В данном конкретном случае мы зна-
ем, что есть несколько телефонов, которые 
отслеживались силовиками и, в принципе, 
могли быть задействованы как пусковые 
механизмы. Как это обычно происходит?

— Действует обычно довольно простая схе-
ма, направленная на замыкание электрического 
контакта. Все происходит примерно как в детской 
радиоуправляемой машине. Взрыватель и теле-
фон настраиваются на определенную частоту. 
Есть источник сигнала, есть точка получения 
этого сигнала. Нажимаешь кнопку в телефоне, 
сигнал пошел, на месте он принимается, цепь 
замыкается и приводит в действие взрывное 
устройство.

— Принять такой сигнал должен тоже 
сотовый телефон?

— Не обязательно, это может быть сотовый 
телефон, а может стоять какое-то приемное 
устройство, это технические нюансы. Сейчас 
можно легко все сделать, имея определенные 
навыки в электронике.

— На то, что не взорвалась вторая бомба, 
могло ли повлиять, например, то, что после 
взрыва в метро была отключена сотовая 
связь?

— Конечно. Обычно в таких случаях как раз 
блокируется вся сотовая связь — включаются 
специальные электромагнитные устройства, 
чтобы заглушить радиосигнал, направленный на 
радиовзрыватель, находящийся в бомбе.

Лина ПАНЧЕНКО.

Теракт в санкт-петербургской под-
земке, казалось, выбил из привычной 
колеи жителей многих российских 
мегаполисов. Почему в 2017 году, когда 
в памяти еще свежи следы от взрывов 
в московском метро и Волгограде, 
власти не могут обеспечить безопас-
ность населения? Ведь, даже по самым 
скромным расчетам «МК», на предот-
вращение терактов в  петербургском 
метро за последние несколько лет 
было потрачено более миллиарда 
рублей! Чтобы не быть голословными, 
перейдем непосредственно к цифрам. 

Первые рамки появились на каждой стан-
ции метрополитена в Северной столице весной 
2011 года. Тогда это были лишь единичные эк-
земпляры, не перекрывающие полностью входы 
и рассчитанные на то, что работник метро визу-
ально определит подозрительных пассажиров и 
попросит их пройти через детектор. Стоимость 
каждого искателя составила 150 тысяч рублей, 
умножаем на 64 станции (по состоянию на 2011 
год) и получаем первый взнос в безопасность — 
9,6 млн рублей. Но металлодетекторы были лишь 
первым шагом на пути к тотальному контролю 
за ситуацией под землей. 

На центральных станциях стали появляться 
досмотровые пункты, оснащенные рентгено-
телевизионными комплексами для проверки 
багажа, которые способны распознать вид про-
носимого оружия или взрывчатых веществ. Мо-
дели использовались различные, цена на них 
колебалась от 590 тысяч до 1 млн рублей: всего 
56 портативных обнаружителей паров взрыв-
чатки и 19 переносных рентгенотелевизионных 
комплексов. Они обошлись в 19 и 15 миллионов 
рублей соответственно. Кроме того, на 31 стан-
ции в некоторые турникеты были встроены дат-
чики радиации, данное удовольствие добавило 
в нашу смету еще 181 млн рублей. А система 
интеллектуального видеонаблюдения, которая 
позволяет выявить в толпе конкретного преступ-
ника, подкинула в копилку еще ни много ни мало 
600 млн рублей. Уже в 2012 году все составы ме-
трополитена были оснащены камерами высокого 
разрешения, а в головных вагонах установили 
видеокамеры, которые фиксируют все события, 
происходящие на железной дороге. 

В конце 2015 года питерская подземка от-
правилась по стопам своего московского «со-
брата» и усилила оборону от террористов. 325 
арочных металлодетекторов (их принцип дей-
ствия практически не отличался от той системы, 
которую внедрили в 2011 году) стоимостью 60 
млн рублей украсили все входы в метрополитен. 

По идее, теперь все пассажиры должны были 
проходить через поисковые рамки, а те, при 
обнаружении подозрительного железа, долж-
ны были незамедлительно оповещать об этом 
окружающих световыми и звуковыми сигналами. 
Но на деле арки оказались бесполезными, так 
как любой желающий мог спокойно пройти мимо 
через дыру в промежутке между ними. Сделано 
это было вроде как для того, чтобы в метропо-
литен беспрепятственно могли попадать люди 
с кардиостимуляторами, которые могут поло-
маться при магнитном воздействии. 

В конце 2016 года руководство метро при-
нимает решение соединить существующие 
металлодетекторы перегородками. Они при 
надобности легко открываются для пропуска 
людей с кардиостимуляторами. На большинстве 
станций перегородки должны были появиться в 
начале апреля, и лишь пара станций на окраине, 
например «Девяткино», ждали своей очереди 
до мая. Всего этот проект обошелся бюджету 
почти в 23 млн рублей. 

Итого получается более 900 млн рублей. Но 
откуда тогда цифра, о которой мы говорили вна-
чале? Для того чтобы обеспечить безопасность, 
просто закупить специальные антитеррористи-
ческие устройства мало. Так, на техническое 
сопровождение интеллектуальной системы 
наблюдения, состоящий из 617 камер, на 2017 
год выделено почти 3 млн рублей, на обучение 
персонала по ее эксплуатации еще 5 млн, на 
установку дополнительных камер на станциях 
«Спасская», «Достоевская», «Лиговский про-
спект», «Площадь Александра Невского-2», 
«Новочеркасская», «Ладожская», «Проспект 
Большевиков», «Улица Дыбенко» — еще 5 млн. 
Отметим, 13 млн капнуло лишь за конец декабря 
2016-го — начало января 2017 года.

Далее: техническое обслуживание авто-
матизированной системы информационной 
поддержки антитеррористической защищен-
ности Петербургского метрополитена — еще 4 
млн. Разработка пункта управления безопасно-
стью — 10 млн. Ремонт рентгенотелевизионного 
оборудования пунктов досмотра пассажиров 
и багажа — еще 5 млн. Обучение специали-
стов по программам «Транспортная безопас-
ность» и «Комплексная безопасность» — 10 
млн рублей. 

Перечислять тендеры и складывать цифры 
можно еще долго. Но разве это утешит семьи 
петербуржцев, потерявших своих близких? 
Какая разница, сколько стоил детектор, если 
он не смог обнаружить бомбу весом около 1,5 
килограмма? 

Екатерина СТЕПАНОВА.

ПРОНЗЕННЫЕ 
ВЕРТИКАЛЬЮ
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Максимум ответственности и 
минимум самостоятельности 
— это про современного рос-
сийского губернатора. «Слуга 

двух господ» — это тоже про него. Над средне-
статистическим российским губернатором 
одновременно парят две вертикали власти, 
которые пересекаются только на уровне само-
го президента. Первая вертикаль заканчива-
ется на пятом этаже комплекса зданий Адми-
нистрации президента на Старой площади. 
Хозяину расположенного здесь сановного 
кабинета — раньше им был Вячеслав Володин, 
сейчас Сергей Кириенко — приходится иногда 
сидеть и мучиться: а кого бы мне назначить 
губернатором в такую-то область? Ведь хо-
роших кандидатов-то и нет! 

И не думайте, что это художественное 
преувеличение. Я знаю конкретный случай, 
когда хозяин упомянутого кабинета случайно 
поделился такой проблемой с другим крупным 
чиновником, который пришел к нему совсем 
по другому поводу. А у посетителя тоже со-
вершенно случайным образом вдруг нашелся 
подходящий кандидат. Именно этот человек в 
результате и был назначен на должность и.о. 
руководителя в не самый последний россий-
ский регион.

Но при всем могуществе чиновников со 
Старой площади губернаторская масса гораз-
до больше боится второй вертикали — силовой. 
Силовики действуют абсолютно автономно от 
Администрации президента и не ставят ее в 
известность о своих планах и намерениях. Я 
опять же знаю конкретные случаи, когда ре-
гиональные бонзы возвращались домой после 
весьма любезных бесед на Старой площади и 
тут же заключались под стражу. 

После прошлогоднего ареста министра 
экономического развития Алексея Улюкаева 
достоянием публики стал следующий факт: 
под оперативным контролем спецслужб на-
ходился не только будущий фигурант дела о 
вымогательстве взятки, но и другие крупные 
чины из верхушки российского правительства. 
«Присматривают за всеми, включая меня», 
— ответил тогда на мои недоуменные вопро-
сы осведомленный собеседник из высших 
эшелонов власти. На уровне регионов подоб-
ный присмотр спецслужб за губернаторами 
является в большинстве случаев еще более 
системным и всеобъемлющим. 

Иногда все ограничивается наблюде-
нием. Иногда, как в случае с главой Удмур-
тии и тремя его товарищами по несчастью, 
присмотр трансформируется в конкретные 
уголовные дела. Как следует относиться к 
тому, что первые лица субъектов Федерации 
перестали быть неприкосновенными? Я вижу 
в новой системе отношений Москвы и регио-
нов и плюсы, и минусы. Сначала о плюсах. В 
ельцинскую пору, приезжая в командировку 
в любой российский регион, я знал, что меня 
ждет обязательный рассказ о чудовищных 
злоупотреблениях местного начальства. А 
еще я знал, что надежды моих собеседников 
на то, что Москва вмешается и разберется, 
абсолютно беспочвенны. 

Даже в тех редких случаях, когда Москва 
всерьез пыталась вмешаться, у нее мало что 
получалось. В 1997 году Борис Ельцин на-
значил начальника местного управления ФСБ 
Виктора Кондратова по совместительству 
своим представителем в регионе с чрезвы-
чайными полномочиями. Но попытка центра 
перехватить рычаги управления Приморьем 
у губернатора Евгения Наздратенко успе-
хом не увенчалась. Через некоторое время 
генерал Кондратов был отозван в Москву, а 
Наздратенко продолжал руководить краем 
вплоть до 2001 года. 

После прихода к власти Путина ситуация 
начала постепенно меняться. Но по большому 
счету губернаторская вольница продолжалась 
вплоть до отмены выборности губернаторов в 
2004 году. То, что в подавляющем большинстве 
российских регионов губернаторы больше не 
являются всесильными удельными князья-
ми, — это, безусловно, хорошо. Но, судя по 
вестям из региональных политических кругов, 
параллельно с размыванием старой проблемы 
возникла новая — проблема всесилия управ-
ляемых из Москвы силовых структур. 

Некоторые из региональных силовых 
начальников уже прочно укрепились в роли 
«ночных губернаторов» — деятелей, чей по-
литический вес многократно превосходит вес 
формального руководителя региона. Напри-
мер, в одном известном своей героической 
историей в период Великой Отечественной 
войны регионе губернаторы меняются как 
часы. А вот глава местного Следственного ко-
митета сидит на своей должности уже многие 
годы. Злопыхатели уверяют, что эти два факта 
тесно связаны между собой. 

Еще региональные политики жалуются, 
что центр полностью лишил их значимых эко-
номических полномочий. «Либо ты ничего не 
делаешь для блага региона, и тогда ты в срав-
нительной безопасности. Либо ты проявляешь 
инициативу и тем самым подставляешь себя 
под потенциальный огонь», — таким образом 
очень многие описывают сейчас дилемму, ко-
торая стоит перед почти всеми амбициозными 
российскими губернаторами.

Суд, я надеюсь, покажет, справедливо 
ли пострадал уже уволенный с поста главы 
Удмуртии Александр Соловьев. Но вне зави-
симости от его судьбы тема новых правил игры 
между российским федеральным центром и 
регионами заслуживает самого пристального 
внимания. Я не уверен, что все изменения в 
этой сфере в последние годы — это измене-
ния к лучшему.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ
Назначенный на долж-
ность врио главы Уд-
муртии 43-летний 
Александр Бречалов 
— родом из поселка 
Тлюстенхабль Адыгей-
ской области. Имеет 
два высших образова-
ния — военное (Крас-
нодарское высшее 
военное училище им. 
генерала Штеменко) и 

юридическое (второе высшее образование 
получил в Московской государственной юри-
дической академии). С 2012 года — первый 
вице-президент общественной организации 
«Опора России», с 2013-го — сопредседатель 
центрального штаба ОНФ, с 2014-го — секре-
тарь Общественной палаты. 

Еще 1 апреля появилась информация, что 
утратившего доверие главу Удмуртии Соло-
вьева на посту губернатора может сменить се-
кретарь Общественной палаты РФ Александр 
Бречалов. Тогда политик отнесся к новостям 
как к неудачной первоапрельской шутке. Не 
прошло и трех дней, как «розыгрыш» оказался 
реальностью.

Павел ИВАНОВ.

...ПОТЕРЯЛ  
И МОСТ, И ПОСТ
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 В октябре прошлого года аре-
стовали его полного тезку — 
Александра Соловьева, который 
был, как и дочь, в ранге замести-

теля министра дорожного хозяйства транс-
порта. «Тут бы Соловьеву-большому (как его 
еще называют) бежать или каяться, — говорит 
источник в ФСБ. — Но он просто ждал, когда 
придут за ним».

67-летний Соловьев — личность, с одной 
стороны, не очень заметная, а с другой…

— Примечателен был сам путь его вос-
хождения, — рассказывает приятель Соловьева 
Николай, с которым они много лет работали в 
отделении партии «Единая Россия». — Он при 
близком общении может очень быстро к себе 
расположить. Производит впечатление спра-
ведливого товарища, который за все хорошее, 
против всего плохого. Но это набор штампов, 
не более.

В частной жизни он рыбак, охотник, люби-
тель снегоходов и автомобилей. Ну так вот, его 
имидж советского партийного деятеля помог 
ему в политической карьере: от профессио-
нального дорожника, руководителя «Удмур-
тавтодора» (главного подрядчика при ремонте 
дорог) он дошел до главы Законодательного 
собрания, члена Совета Федерации и руко-
водителя отделения партии «Единая Россия». 
Когда его удалили из Совета Федерации, все 
восприняли это как отправку на политическую 
пенсию. И тут совершенно неожиданно в 2014 
году его назначают главой региона!

— К этому времени народ сильно устал от 
бывшего президента (тогда его должность так 
звучала) Волкова, — рассказывает сопредседа-
тель Межрегионального профсоюза работников 
здравоохранения Андрей Коновал. — Тот был 
на посту уже 20 лет, стал за это время совсем 
непопулярным. А Соловьев был человеком из ко-
манды Волкова. Он, видимо, показался Кремлю 
компромиссной фигурой. Не хватающий звезд 
с небес, но понятный руководитель.

Помню, на инаугурации Волков (а он че-
ловек все-таки обидчивый) пошутил, что на-
значили главой Удмуртии человека старше 
него. Он искренне не понимал, чем Соловьев 
лучше. Но при Волкове политическое поле было 
настолько зачищено, что выбирать особо было 
не из кого.

Многим тогда казалось, что Соловьев про-
должит управлять республикой в стиле Волкова 
— без жестких метаний, смены курса и т.д. Но 
все пошло не так. Александр Соловьев сразу 
же отправил в отставку правительство. Заявил: 
все, что было до него, было плохо. Возникли кон-
фликты с депутатами Госсовета и т.д. и т.п.

— При этом началась пиар-кампания в том 
русле, что Соловьев готов вести диалог с людь-
ми, — продолжает Коновал. — Были сделаны 
громкие заявления насчет сохранения зеленых 
насаждений при постройках. Но все оказалось 
фикцией. Холмогорский лес, куда Соловьев 
даже лично выходил на субботник, так и вы-
рубается под строительство торгового центра. 
Ярушкинский дендропарк — тоже. Зеленая тер-
ритория на берегу Ижевского водохранилища 
отдается под коммерческое жилье.

Другая проблема: в прошлом году офи-
циально признан срыв отопительного сезо-
на — было огромное количество прорывов на 
трассах, десятки домов остались без горячей 
воды и тепла зимой. Оказалось, муниципаль-
ные теплосети отдали в аренду на 25 лет не-
кой компании, которая свои обязательства по 
приведению их в надлежащее состояние не 
выполнила.

При министре здравоохранения, которого 
Соловьев сам назначил, процесс оптимизации 
пошел очень радикально. Больницы и поликли-
ники (или их отделения) стали закрываться или 

переноситься в другие населенные пункты. 
Один простой пример: в 7-й горбольнице в 
Ижевске было ЛОР-отделение, куда люди в 
очередь записывались за три недели, — так 
вот, его взяли и вообще ликвидировали. Оплата 
труда медиков в целом в регионе сократилась 
на 20–30%. 

И все-таки камнем преткновения стала 
дорожная сфера.

— С дорогами у нас в регионе все стало 
плохо с 2014 года, покрытие начали класть в 
один слой, хотя раньше делали минимум два, 
— сетует активист региональной обществен-
ной организации «Автомобилисты Удмуртии» 
Александр Сушко. — И качество стало никакое: 
год — и всё, дорога поплыла, пошли ямы… 
Деньги из бюджета на ремонт дорог регулярно 
выделяются, но тендеры выигрывает постоянно 
одна компания, которая имеет прямую связь с 
главой региона, а конкурсы на проектирова-
ние — другая, ею владеет зять Соловьева. Там 
сложился самый настоящий клан.

Самым громким стал скандал при строи-
тельстве Камского моста — в 60 км от Ижевска. 
Мост этот не просто нужный, а давняя мечта 
местных жителей (до этого там была только 
паромная переправа). Благодаря ему появилась 
бы прямая дорога из Ижевска на Уфу.

— При строительстве, по моим данным, 
заменили железобетонные опоры на металли-
ческие, — говорит Коновал. — И не удешевили 
при этом стоимость самого проекта. Когда 
стали согласовывать, эта тема всплыла. Мост 
не стали принимать. Владимир Путин посетил 
республику, но на открытие моста (он так до сих 
пор официально и не открыт, сроки перенесены 
на июль 2017 года), разумеется, не поехал: 
открывать-то нечего!

Началась череда разоблачений. Прошла 
серия обысков в квартирах депутата Мило-
стивенко и бизнесмена Корепанова. Первым 
задержали замминистра дорожного транс-
порта, которого зовут тоже Александр Соловьев 
(его в регионе называли Соловьев-маленький). 
Полный тезка провел два месяца в СИЗО, потом 
был выпущен под домашний арест. 

— Все совпало: аффилирование в дорож-
ный бизнес семьи главы Удмуртии и в целом 
дела в регионе, — говорит источник в аппарате 
Белого дома. — К Соловьеву у Кремля была 
масса вопросов за последние два года. С его 
приходом полицейские без конца возбуждали 
дела против коррупционеров. Ни один регион 
не отличался таким количеством экономиче-
ских преступлений (за год — около тысячи!). Но 
главное даже не это, а то, что народ в Удмуртии 
взвыл. От нищеты, плохих дорог, некачествен-
ной медицины, поборов на всех уровнях… 

Ева МЕРКАЧЕВА, Татьяна АНТОНОВА.
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По версии следствия, в 2014–2016 
годах Александр Соловьев полу-
чил взятки в виде денег на общую 
сумму 139 млн рублей, и взятки в 
виде доли участия в коммерческой 

организации стоимостью 2,7 млн рублей. «МК» 
проанализировал декларации о доходах экс-
главы Удмуртии за этот период. 

За последний год задекларированный до-
ход Александра Соловьева увеличился почти 
в 2 раза. В 2014 году экс глава республики 
заработал 4,95 млн рублей, а в 2015 году — 
8,69 млн рублей. Он занимает 19-ю строчку в 
рейтинге самых состоятельных глав регионов. 
Улучшилось и финансовое положение его су-
пруги. В 2014 году она получила 195,5 тысячи 
рублей, а в 2015-м — 562,3 тысячи рублей. 
Однако имущества у семьи Соловьева за это 
время стало меньше. В 2014 году экс-глава 
Удмуртии владел 4 земельными участками, 
к 2015 году осталось только 2 из них, правда, 
самых больших — на 3710,5 и 2148 м2; а у 
супруги Соловьева больше нет Mercedes-а S 
класса. Однако в собственности у Алексан-
дра Соловьева по-прежнему остается дом 
площадью 412 м2, машино-место 16 м2, Tyota 
land cruiser, 3 автоприцепа, катер, снегоход и 
снегоболотоход. В собственности Соловьевых 
также четырехкомнатная квартира. Супруга 
экс-губернатора владеет двумя земельными 
участками — 350 и 1000 м2. 

ЧЛЕНЫ КЛАНА
Евгения Сирик — старшая дочь, бизнес-леди. 
В настоящее время владеет компаниями по 
производству минеральных вод и продаже 
продуктов питания (ООО «Родник», «Хоттей» 
и «Евгеника»). Ранее — с 2012 года — госпожа 
Сирик была совладелицей ООО «Нерудпром». 
По данным налоговых органов, в ее руках была 
25%-ная доля в уставном капитале компании. 
Фирма занималась разработкой гравийных и 
песчаных карьеров. 28 декабря прошлого года 
компания была ликвидирована.

Захар Милостивенко — граж-
данский муж Евгении Сирик. В 
настоящее время он является 
депутатом регионального пар-
ламента. В недавнем прошлом 
был гендиректором одной из 
крупнейших дорожных компа-
ний Удмуртии — ОАО «Авто-

дормостпроект». Эта организация является 
одним из ключевых игроков на рынке дорожных 
тендеров Удмуртии, занимается созданием 
проектов дорог и мостов в регионе, инженер-
ными изысканиями, экспертизой проектной 
документации. За один только 2016 год компа-
ния взяла 45 контрактов, став, по сути, моно-
полистом. При этом, как следует из сведений 
портала госзакупок, в подавляющем большин-
стве случаев именно эта фирма была един-
ственным участником конкурсной гонки. В 
результате общая сумма выручки по прошло-
годним контрактам составила 166,5 млн рублей. 
Главным заказчиком в тендерах выступало ми-
нистерство дорожного хозяйства и транспорта 
Уд м у р т и и .  В  н а с т о я щ е е  в р е м я 

пост замминистра этого ведомства занимает 
младшая дочь Соловьева — Юлия Башкова. 
А в 2007 году она была… гендиректором 
«Автодормостпроекта».

Еще один дорожный гигант 
региона — ГУП «Удмуртавто-
дор», во главе которого стоит 
Александр Корепанов. Его, 
по словам ижевских обще-
ственников, связывают близ-
кие отношения с Башковой. 
Ежегодно руководимая им ком-

пания выигрывает по 150–200 тендеров, что 
так же, как и в случае с проектной фирмой де-
путата Милостивенко, является абсолютным и 
безоговорочным рекордом. Выручка за 2016 
год — 4 млрд 550 млн рублей. Учредителем 
компании, по данным налоговиков, числится 
Миндортранс Удмуртской республики. И он же 
является ключевым заказчиком на услуги фир-
мы. Участник в тендерах был один. Он же и брал 
контракт без боя по максимальной цене.

Наконец, третий важный игрок 
удмуртского дорожного биз-
неса — ООО «Байконур». Оно 
является головной организа-
цией по отношению к 
проектировщикам-
монополистам — «Автодор-
мостпроекту». Сам «Байконур» 

занимается оптовой торговлей промышленны-
ми химикатами. Наиболее ходовой товар — 
минеральный концентрат «Галит», дорожная 
соль-реагент. Владеет соляным бизнесом еще 
одно звено клана — Александр Мурашов. 
Сейчас он депутат регионального Госсовета, 
а ранее — помощник Соловьева.

Во время визита 
Путина на Ижмаш в 
сентябре 2016 года 
губернатор Соловьев 
так суетился, что ему 
удалось оттеснить от 
президента Дмитрия 
Рогозина.

По предварительным данным, для под-
рыва в питерском метро террористы 
использовали самодельное взрывное 
устройство мощностью до 1 килограмма 
в тротиловом эквиваленте. О том, как 
устроена система проверки в метро и 
почему на взрывчатку не среагировали 
рамки металлоискателей, мы поговори-
ли с экс-начальником антитеррористи-
ческого подразделения ФСБ Алексан-
дром ГУСАКОМ.

— На такую массу металла детекторы, несо-
мненно, должны были среагировать. На рамках на 
входе в метро есть световое табло, где встроено 
несколько лампочек. Если металла много — за-
жигается целая шкала. И подозрительного чело-
века должны проверить. Теперь надо смотреть, 
а было ли это световое табло вообще включено? 
Опять же взрывное устройство мог пронести 
кто-то из обслуживающего персонала метро. А 
если террорист его пронес в подземку, значит, 
его пропустили — или целенаправленно, или по 
халатности.

Если пронести, например, тротиловую шаш-
ку весом 400 граммов, в которой детонатор весит 
буквально 50 граммов, рамки металлоискателей 
ее вообще могут не обнаружить. Тут нужны более 
продвинутые технологии, в частности — газоа-
нализаторы. А вообще система безопасности 
должна включать агентурно-оперативную работу 
и разыскные мероприятия. Теракт — это уже 
последний шаг. В данном случае получается, 
что об этой группе террористов, которая за-
ложила взрывные устройства в вагоне, а также 
в вестибюле на станции «Площадь Восстания», 
никто ничего не знал.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Акбаржон Джалилов.
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Пока мы не знаем деталей организации 
теракта в метро Санкт-Петербурга. Но экс-
перты в России и за рубежом высказывают 
предположение, что он больше всего похож 
на дело рук исламских экстремистов. Террор 
против мирного населения — это главным 
образом их «фишка», которую они использо-
вали десятки раз и на территории России, и 
во многих других странах.

Фанатики проводят свои кровавые акции 
за тысячи километров от мест, где против них 
ведут боевые действия. Проводят их тогда 
и там, где они могут убить как можно боль-
ше людей. И отгородиться от них нельзя ни 
дальним расстоянием, ни — пусть даже по-
головными — проверками подозрительных 
личностей.

Пока где-то — неважно, по соседству или 
на отдалении — существуют неблагополучные 
страны, люди будут бежать оттуда, спасая свою 
жизнь или стремясь ее улучшить на чужбине. А 
среди беженцев неминуемо будет некоторое 
количество террористов, засылаемых «запре-
щенными в РФ» — не к ночи будь помянуты. 
«Великий исход» 2015 года из Африки и Азии 
в Европу продемонстрировал это со всей на-
глядностью. И какие бы стены вы ни строили 
на границе, они не устоят под напором челове-
ческой волны. Даже через Берлинскую стену, 
через, казалось бы, непроницаемую границу 
ГДР—ФРГ, со следовой полосой и пулеметами-
самострелами, иногда прорывались на Запад 
обитатели социалистического лагеря. Таких 
границ — страшно дорогостоящих и анти-
гуманных — нет и не будет ни у кого, кроме 
разве что Северной Кореи.

Принцип «моя хата с краю, ничего не 
знаю» не работает ни в общемировом мас-
штабе, ни в пределах отдельно взятой страны. 
Это особо знакомо людям, жившим в СССР: мы 
все пытались выжить в своем микросоциуме, 
игнорируя окружающую действительность, 
но она настигала нас. Вокруг — тотальный 
дефицит, но мы приноравливались и доста-
вали все (или почти все) что надо. Денег нет, 
но мы держались: писали заявления в кассу 
взаимопомощи, перехватывали друг у друга до 
получки, что-то продавали через комиссионку, 
что-то покупали по блату… Вся страна жила 
по карточкам и на подножном корму, но у нас 
в Москве было еще ничего, терпимо, — какое 
нам дело до Кривоплюйска и Мухобойска?

А вот какое: в Москву шли электрички и 
автобусы, переполненные жителями голодной 
провинции, которые ехали в столицу на за-
готовки. Влияло ли это на нашу московскую 
жизнь? Еще как влияло! И на транспорт, и 
на наличие продуктов в магазинах, и на со-
стояние правопорядка. А еще — на отношение 
остальной страны к нам, москвичам. Мы были 
в их глазах незаслуженно привилегированны-
ми снобами или, того хуже, — паразитами, 
жирующими за их счет.

Можно вспомнить и наши попытки духов-
ной изоляции: мы отгораживались от окружаю-
щего абсурда, погружаясь в работу, общаясь 
с узким кругом друзей, занимаясь какими-то 
любимыми делами и игнорируя все остальное. 
Монументы, транспаранты («Народ и партия 
едины», «Учение Маркса всесильно, потому 
что оно верно» и т.п.), партсобрания и поли-
тинформации, выборы без выбора — все это 
существовало само по себе, а мы жили сами 
по себе, с фигой в кармане и политическими 
анекдотами армянского радио.

Но время от времени случалось что-то 
такое, что напоминало о невозможности от-
городиться от окружающей советчины: то 
слушается персональное дело кого-то, кто 
допустил публичную «клевету на советский 
строй»; то районная комиссия старых боль-
шевиков «зарубила» (не выпустила за границу) 
вашего сослуживца, собравшегося в зару-
бежную турпоездку; то вас самих послали 
«на картошку» — вместо вашей нормальной 
работы будете месить грязь под дождем на 
колхозных полях Подмосковья, спасая урожай. 
Убирать который в колхозе некому и нечем.

Из прошлого можно переместиться в на-
стоящее, а с просторов нашей Родины — на 

заокеанские просторы Нового Света. Семья 
одного моего приятеля живет в самом лучшем 
районе Нью-Джерси, в небольшом городке, 
где основную часть населения составляют 
богатые адвокаты и врачи. Но в 15 милях от 
этого места — совсем другой мир: бедняц-
кий городок, населенный в основном черно-
кожими, с высоким уровнем преступности. 
Примерно на таком же расстоянии — гигант-
ский мегаполис Нью-Йорк, где преступность 
и нищета присутствуют в мегамасштабах. Из 
этих неблагополучных мест в благополучный 
городок, где живут мои друзья, иногда наезжа-
ют криминальные «гастролеры» и грабят дома, 
угоняют дорогие машины… Отгородиться 
никак не выходит.

Еще хуже это получается в большом го-
роде, где немногочисленные хорошие районы 
соседствуют с куда более многочисленны-
ми плохими. Вы думаете, что Пятая авеню в 
Нью-Йорке — это хорошее место? В манхэт-
тенском Мидтауне, в районе 50-й улицы (где 
Рокфеллер-центр) или 57-й (где Трамп-тауэр) 
— безусловно, да. А в северной части того 
же Манхэттена, в Гарлеме, на уровне какой-
нибудь 120-й или 130-й улицы, — абсолютно 
нет. Там и Пятая, и Парк-авеню, и Мэдисон, 
и Лексингтон — уже не те пафосные авеню, 
которыми любуются туристы, разинув рты, 
чуть южнее. И публика там живет совсем не 
та, что в трамповской башне или в доме №1040 
по 5-й авеню, между 85-й и 86-й улицами, 
рядом с музеем Метрополитен, где когда-то 
проживала Жаклин Кеннеди-Онассис…

Доехать на метро от отстойных мест до 
элитных — дело считаных минут. Именно по-
этому, скажем, в нью-йоркском Центральном 
парке, даже в самой лучшей его части, не надо 
гулять в темное время суток. Там периоди-
чески совершают нападения на отдыхающих 
горожан и туристов вооруженные грабители 
и находящиеся «на вольном выпасе» психи 
(почти все психиатрические стационары по-
закрывали еще в 80-е годы).

Или возьмем другую часть Нью-Йорка — 
Бруклин, где в последние годы строится много 
хорошего жилья и быстро растут цены на не-
движимость. Обитателям тамошнего риэл-
истейта приносит мало радости соседство с 
более бедными и криминогенными районами, 
населенными афроамериканцами и латинос. 
Это хорошо знают по себе наши соотечествен-
ники, проживающие в большом количестве в 
бруклинском районе Брайтон-Бич. Сам по себе 
район — вполне благополучный, на берегу 
моря, приличный состав населения, но много 
всяких «залетных» личностей из близлежа-
щих плохих районов. Результаты их визитов 
— уличные ограбления, взломы квартир, из-
биения, хулиганские выходки…

Для того чтобы минимизировать количе-
ство проблемных гостей, многие благополуч-
ные районы отказываются от развития сети 
общественного транспорта, от строительства 
метро. А чтобы нежелательные элементы не 
становились вместо гостей постоянными 
жителями, американские муниципалитеты 
часто отказываются от федеральных субсидий 
на строительство жилья для малоимущих. 
Обойдемся, мол, без субсидий — и без той 
криминогенной среды, которая слишком часто 
возникает в местах компактного проживания 
бедноты.

…И что же это все означает «в сухом от-
стое»? Только то, что правы те из нас, кто не 
затыкает уши и не закрывает глаза, а пытается 
изменить к лучшему окружающую действитель-
ность — ближнюю и дальнюю. Неравнодушные. 
Те, кто работает волонтерами с нищими, без-
домными, неизлечимо больными. Кто едет в 
далекие заморские страны воевать против 
фанатиков-террористов. Кто лечит, учит и кор-
мит несчастных и обездоленных жителей стран 
третьего мира. Кто приобщает отчаявшихся и 
разуверившихся к надежде и вере.

Помогая им, мы помогаем себе. «Бла-
женны милостивые, ибо они помилованы 
будут».

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

«МОЯ ВИЛЛА С КРАЮ»? НЕ РАБОТАЕТ!
Отгородиться от проблем в стране  

и мире не удается никому

стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Еще в понедельник 51-летнего ма-
шиниста первого класса похвалил 
Следственный комитет, отметив, что 
благодаря его действиям спасатели 
смогли оперативно работать. А вчера 
стало известно, что героями в страш-
ный понедельник проявили себя 
сразу несколько сотрудников санкт-
петербургской подземки.

Сразу после взрыва 
Александр Каве-
рин, управлявший 
поездом, связался с 
диспетчером. А по-
том посыпались со-
общения по связи 
«пассажир—
машинист», которой 
пользуются во внеш-
татных ситуациях. Из 
разговоров, звучав-

ших в вагонах, понимал только, что где-то в 
центральной части состава произошел хлопок. 
«Одновременно говорили все во всех вагонах, 
о чем я также сообщил диспетчеру и принял 
решение согласно инструкции по действиям 
в таких случаях, которая была специально 
разработана в метрополитене. Я принял ре-
шение о выводе состава на станцию, так как 
состав шел без замедления; мы поняли, что 
произошло, только после остановки состава». 

В интервью интернет-изданию «Фонтанка» 
Каверин рассказал, что в момент ЧП «о страхе 
думать было некогда, надо было работать». 
Он без промедления довез людей до «Техно-
логического института». 

На станции «Технологический институт» 
находились три машиниста-инструктора, 
которые немедленно начали оказывать по-
сильную помощь. Во всех вагонах, где это 
было возможно, открыли двери.

Александр Каверин работает машини-
стом метро уже более 15 лет. За проявленное 
мужество и стойкость его представят к госу-
дарственной награде.

Также награда ждет 
дежурную по станции 
«Технологический 
и н с т и т у т »  Н и н у 
Шумскую, которая 
оказывала первую 
помощь пассажирам. 
И, безусловно, за-
служивает самых до-
брых слов инспектор 
станции «Площадь 
Восстания» Альберт 

Сибирский. Именно он заметил подозри-
тельную сумку, выставил оцепление и факти-
чески предотвратил новую трагедию. А раз-
минировал бомбу боец-взрывотехник 
Росгвардии.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.
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Вторник. 8 утра. Станция «Площадь 
Восстания». Вокруг входа — стражи 
правопорядка. Сколько их? Десять. 
А то и двадцать.

— Посмотрите, сколько полицейских согнали, 
тогда как до теракта их днем с огнем не сыскать 
было, — доносятся голоса в толпе около входа в 
подземку. Полицейские пропускают гневные ре-
плики горожан мимо ушей. Привыкли к нападкам 
в их адрес за последние двое суток.

Спускаюсь в метро. Сажусь в вагон. Час пик. 
Тем не менее здесь немноголюдно. Заметно, что 
люди перестраховались и пересели на наземный 
транспорт. Мне надо проехать практически до 
конечной станции. 

В середине пути слышу объявление по гром-
кой связи: «Все станции работают в штатном ре-
жиме». Люди выдыхают: «Ну, слава богу». 

Выхожу на улицу. 
Пробки 10 баллов. Город стоит. На автобусных 

остановках собираются сотни человек. Городской 
транспорт не справляется с наплывом пассажи-
ров. Вызываю такси. 

«Машину подадим через час, в городе проб-
ки», — слышу от оператора. 

Тут же выясняется, что если заплатить в три 
раза дороже, то и машину подадут гораздо бы-
стрее. Соглашаюсь. 

— Даже те, кто никогда не выезжал в город 
на автомобиле, сегодня предпочли добираться на 
машинах, — чертыхается водитель такси. — Такого 
отродясь не было. Пробки на окраине Питера, где 
это видано? Нагнали страху на людей. Даже мой 
пожилой сосед, который садился за руль только 
чтобы добраться до дачи, сегодня как отрезал: 
«Больше в метро ни ногой!»

Жизнь в Петербурге никогда не была спешной. 
А во вторник и вовсе, кажется, остановилась. 
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Тела погибших в теракте решили отвоз-

ить в обычный городской морг на окраине 
Петербурга. 

На момент подписания номера полного спи-
ска жертв теракта так и не было опубликовано. 
Неудивительно, ведь всех погибших достали из 
метро далеко за полночь, после окончания след-
ственных действий. У многих при себе не было 
документов. Часть людей опознать визуально 
оказалось невозможно. 

Здание морга в строительных лесах. Вкруг 
вырыты свежие котлованы, рядом реставрируют 
корпус больницы. 

У ворот мне навстречу бредет крошечная 
сутулая пожилая женщина в сером пальто. 

— Здесь опознают погибших в метро? 
— спрашиваю. 

Старушка хватает меня за рукав. Придержи-
вает шляпку, которая вот-вот свалится с затылка. 
Заглядывает мне в глаза. 

— У вас тоже в больнице кто-то умер?
— Нет. 
— А у нас в больнице умер. Вот видите, как 

оно бывает. Не случилось чуда. А медсестричка 
меня в понедельник обнадежила, что в рубашке 
родился мой, — вздыхает старушка. 

Женщина медленно побрела в обратную 
сторону. Кажется, она решила, что ее горе мо-
жет разделить только тот, кто оказался в такой 
же беде. 

Около здания морга дежурит полицейский. 
— Все тела из метро уже привезли сюда? 

— интересуюсь. 
— Вроде да, — кивает страж порядка. — Нам 

особо ничего не рассказывают. Мы люди малень-
кие. Меня сюда поставили. Велели стоять. А что 
и как — не доложили, — жалуется собеседник. 
— Также и моих коллег — многих в понедельник в 
срочном порядке направили дежурить в метро. Им 
даже указаний четко не дали, что делать, за кем 
следить. Просто дали указание: «Стойте, и все».

Поднимаюсь по ступенькам морга. Прохожу 
внутрь. 

Помещение явно давно не видело ремонта. 
Старые металлические стулья. Бетонные полы. 
Некрашеные стены. Веет холодом. Повсюду за-
пах смерти.

Перед входом — стойка регистрации. За 
ней две женщины. К ним очередь. Человек де-
сять. Дамы объясняют собравшимся порядок 
похорон. 

Очередь движется быстро. 
Вопросы у всех одни: «Что приносить с собой? 

Фотография нужна? Документы? Какие?»
Большая часть собравшихся не имеют от-

ношения к теракту. В самый крупный городской 
морг свозят тела со всего Питера.

Сотрудницы морга вежливо общаются с посе-
тителями, прерываются лишь на редкие телефон-
ные звонки. Все разговоры сводятся к одному:

— Вы уверены, что он не вернулся домой? 
Подождите, еще рано что-то предполагать. Может, 
и не ваш там был, — сотрудница морга старается 
успокоить дозвонившегося. 

Народ терпеливо ждет. Многие понимают: 
сюда привезли погибших в теракте. 

— Если вы не сомневаетесь и в больницах 
никого не нашли, то приезжаете в любое время, 
— продолжает беседу женщина. — Сегодня мы 
работаем до позднего вечера. Процедуру опо-
знания вам здесь объяснят. Не волнуйтесь только. 
Рано еще волноваться. Всякое случается. Вдруг 
образуется. И вы ошибаетесь. 

«Рано еще волноваться» — эту фразу я услы-
шу здесь еще не раз. Даже на пороге морга людям 
оставляют надежду. 

Надежда умрет лишь тогда, когда сотруд-
ники МЧС будут провожать родственников по-
гибших по длинному холодному коридору в 
двери-распашонки с надписью «Посторонним 
вход воспрещен». 

После выхода из той двери — пустота. 
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— Давайте пошагово. Сначала побеседуйте с 
нашими сотрудниками, с психологами, затем они 
вас проводят куда надо. Может, вашего человека и 
не было в том поезде? — работницы морга снова 
дают надежду. — Вы для начала ознакомьтесь с 
документами, опишите вашего знакомого. Бывают 
же ошибки. 

Через полчаса я снова увидела этих 
мужчин.

— Не торопитесь. Когда будете готовы, тогда 
и идите…

Я понимаю — их ждет процедура 
опознания.

По коридорам морга ходят сотрудни-
ки МЧС. Десяток психологов, полицейские, 
следователи. 

— Один точно неизвестный. Никто за ним 
не приедет. Не опознаем мы его, на него даже 
данных не поступало от близких, — беседуют 
между собой люди в форме. — А родственники 
еще одного погибшего сейчас на допросе. Есть 
подозрения по этому поводу.

Людей в помещении прибавляется. 
Слез здесь мало. Говорят, такие эмоции-

невидимки свойственны только жителям Северной 
столицы. Их слезы неслышны. Они стесняются 
демонстрации личного горя. Но заметно, что их 
сердце разрывается внутри. И слез у них нет, они 
их будто сглатывают. 

Понять, кто из присутствующих в морге хоро-
нит жертв теракта, просто. Те, кто в понедельник 
не смог дозвониться родным, выглядят иначе, 
чем остальные. Они даже не в состоянии задать 
элементарный вопрос: «Куда обращаться?» От-
крывают дверь крематория и молча оглядываются: 
«И что дальше? Почему столько людей?»

Некоторые даже не могут двинуться с ме-
ста. У них нет в руках пакетов с вещами. Многие 
даже не привозят документов. А вдруг их близкий 
живой? 

Психологи таких людей определяют на раз. 
Сразу окружают их, отводят в сторонку, говорят 
шепотом. 

— Здесь тяжело. Долго не просижу, — мо-
лодая девушка разговаривает сама с собой. — 
Мне уже плохо. А впереди опознание. Нет, не 
могу пока. 

Я не знаю, кто погиб у той девушки. Но когда 
я уходила спустя два с лишним часа, она так и 
продолжала сидеть в одной позе. 

В здание проходят тучная женщина с по-
жилым мужчиной. 

— Сейчас, минуточку, к вам подойдут, — ловят 
их на входе психологи МЧС. 

— Нам торопиться уже некуда, — опускаются. 
— И вы не торопитесь. Наш поезд уже приехал.

Выхожу на улицу. Слышу разговор сотруд-
ников полиции.

— Работы оказалось больше, чем мы думали. 
Похоже, здесь застрянем до ночи, опознание 
будет проходить с трудом, — отчитывается один 
полицейский, видимо, перед начальником. 

Снова возвращаюсь в морг. 
Передо мной три кабинета. На одном жуткая 

надпись: «Ведется прием граждан по факту места 
обнаружения умершего (район обнаружения и 
оформления трупа)». 

Ближе к полудню в морг приходит дорого 
одетый мужчина. Строгое черное пальто, серый 
костюм, начищенные ботинки, очки в золотой 
оправе. Ему в такой обстановке явно не по себе. 

Оглядывается. 
— Вы по теракту? — тут же подбегает 

девушка-психолог. 
— Да, мальчик у нас был в метро. Ну как маль-

чик — юноша. 
Показывает на телефоне фотографию 

парня.
— При нем не было документов. Он про-

ходит как неопознанный, — кивают головой 
сопровождающие. 

— Его можно опознать? — продолжает 
мужчина.

— Повреждения на теле есть. Но опознать 
возможно. Сами пойдете? Или еще с вами кто-
то будет? 

— Для начала сам. Нужно убедиться, он ли 
это. Потом уже родителей пустим.

— Психолог потребуется вам?
— Мне нет. Его родителям нужен. И, думаю, 

не один. 
— Мы вам покажем все, что есть, — одеж-

ду вашего близкого, сумку, ботинки, телефон. 
Узнаете его вещи?

— Не думаю. Но я его узнаю. 
Мужчина в сопровождении пятерых со-

трудников МЧС уверенно направился в ту самую 
дверь-распашонку. 

Ему хватило 10 минут. 
Быстрым шагом выходит на улицу. Сразу за-

куривает. Навстречу ему — мужчина и женщина и 
девушка с парнем. И снова в глазах — надежда. 
Она оставалась в глазах вновь прибывших до 
последнего. Пока мужчина, который был на опо-
знании, не кивнул головой. 

— Этого не может быть, — мать погибшего 
закрыла лицо руками. 

Супруг взял ее под руку. 
— Пойдем. Вдруг ошибка вышла? 
Мужчина остался на улице с молодыми людь-

ми. Девушке показал что-то на телефоне. Она 
сорвалась на крик. 

Позже за ними спустились сотрудники 
морга. 

— Будете опознавать? — поинтересовались. 
— Ваши уже узнали его.

Судя по всему, эти люди потеряли молодого 
парня-студента из Казахстана, которого СМИ по 
ошибке выдали за террориста. 

Пока семья проходила процедуру опозна-
ния, в морг пришли несколько женщин в черных 
платках. Рядом с ними — молодые девчонки-
студентки с цветами. Одна из них держала в руках 
фотографию девушки лет 18. Сегодня эти люди 
должны были хоронить девчонку. Мать покойной 
запричитала. Громко. По всему моргу пронес-
лось эхо.

Женщина, которая только что опознала свое-
го сына, погибшего в теракте, замерла. 

— У нас все так же будет? — указала в сто-
рону похоронной процессии и уже не сдержала 
слез. — Я этого не вынесу.

Ирина БОБРОВА, Санкт-Петербург. 

После теракта в Петербургском метро-
политене в стационарах находятся 49 
пострадавших. У каждого своя история, 
своя цепь случайностей, приведшая их в 
роковой вагон. Но раненые единодушны: 
в момент теракта почти не было паники. 
Люди старались помочь друг другу и 
вместе пережить страшные мгновения.

Психолог Надежда Соседова в тот день 
сильно устала. Поэтому, зайдя в вагон, сразу 
закрыла глаза и задремала. Проснулась она от 
удара по голове. 

— Свет погас, раздался сильный грохот, по 
всему вагону летели искры. Потом я почувство-
вала, что у меня на голове горят волосы. Начала 
сбивать пламя руками...

От того места, где сидела Надежда, до 
эпицентра взрыва был один пролет: рвануло в 
середине вагона, женщина сидела в конце. 

— Помню, сперва услышала крики людей. 
А потом все, кто смог встать, рванули к дверям. 
Я только потом поняла, что они бежали от тел. 
Кто-то начал кричать, что нужно найти кнопку 
связи с машинистом. Но в темноте ее так и не 
нащупали. Плюс ко всему в вагоне было ужасно 
дымно, люди начали задыхаться. 

Женщина вспоминает, что мужчины пробо-
вали выбить ногами окна, но им это не удалось. 
Под ударами рассыпалось только стекло ис-
кореженной взрывом двери. 

— Они сперва сами вылезли, потом начали 
вытаскивать тех, кто был внутри. Я попросила по-
мочь мне — окно было расположено достаточно 
высоко, я сама не могла дотянуться. 

— Паника была? 
— Я не заметила, наоборот, все друг друга 

успокаивали, говорили, что волноваться не нуж-
но. Единственное, меня неприятно поразило, 
что некоторые пассажиры, вместо того чтобы 
помогать раненым, начали фотографировать 
происходящее. Но много было и тех, кто по-
могал другим. 

Сама женщина, выбравшись из подземки, 
помогала контуженым пассажирам дойти до 
машин «скорой помощи». 

— Сперва развозили тяжелораненых. Люди 
были с сильными ожогами. Я же боли не чувство-
вала. Обгоревшие волосы не болят, а ушибы, 
видимо, шок перекрыл. Я вообще отделалась лег-
ким испугом. Но даже среди легких пострадавших 
были те, кто не мог прийти в себя от шока. Рядом 
со мной стояла девушка и постоянно плакала. Я 
ее как психолог пыталась привести в себя. Потом 
прохожие поймали для нас такси, и мы поехали 
в больницу. Сейчас она в том же отделении, что 
и я. Травм у нее нет. С нами работают очень вни-
мательные кризисные психологи.

— Предполагаемого террориста, одетого 
в красную куртку, синюю шапку, вы не видели 
в вагоне или на платформе? 

— Нет. Но я ведь дремала...
Анна Стужина ехала домой после капель-

ницы. Она встала у дверей — третьих с конца 
вагона. 

— А потом помещение озарила яркая вспыш-
ка, был сильный хлопок. Меня контузило. Голова 
хоть и соображала, но была будто ватная. Левое 
ухо практически не слышало, — вспоминает 

девушка. — Что делать, я особо не понимала, как 
и все, пошла к выбитому окну. Какой-то парень 
помог мне выбраться. Потом уже эвакуацию 
координировали сотрудники метрополитена. 

У Анны обожжены руки. Ожоги той или иной 
степени у многих пострадавших в питерской под-
земке. И раны от поражающих элементов, кото-
рыми было начинено взрывное устройство. 

— Со мной в палате лежит женщина, у нее 
обожжено лицо и ноги травмированы металличе-
скими осколками. Она стояла в начале вагона. 

— Может, кто-то из вас видел в вагоне 
террориста?

— Конечно, нам показывали его фото. Но 
ни она, ни я его не заметили. Мало кто сейчас 
вообще смотрит по сторонам в метро...

Особенно девушку расстраивает то, что 7 
апреля она должна была писать ЕГЭ для посту-
пления в Петербургский университет культуры 
и искусств. С такими ожогами об экзамене, ко-
нечно, не может быть и речи. «Сделаю справку, 
что пропустила по состоянию здоровья. Должны 
перенести», — надеется девушка. 

Михаил в этот понедельник решил взять 
выходной и съездить по своим делам. В злос-
частный вагон он зашел на станции «Невский 
проспект». Сел на банкетку в середине вагона 
спиной к выходу, открыл книжку. 

— Как я понял, взрывное устройство находи-
лось метрах в двух-трех от меня. Когда я пришел в 
себя, там еще полыхало пламя. А в момент взрыва 
меня будто по голове ударило, пространство 
сузилось, в глазах потемнело. Когда пришел в 
себя, первым делом начал стряхивать с себя 

огонь. Люди вокруг меня пытались встать. Но я 
понял, что случилось что-то страшное и лучше не 
двигаться с места, пока поезд не остановится. 
Потом мужчины попытались выломать дверь. 
Я предложил вылезать через окно — все равно 
металлическую дверь мы бы вряд ли быстро 
выбили. 

Мужчина вспоминает, что, уже когда он был 
на платформе, раздался крик машиниста об 
эвакуации.

— Прохожие старались помочь. Кто-то от-
давал воду, чтобы промыть раны, кто-то такси 
вызывал за свой счет. Первые минуты, когда 
«скорых» было не так много, врачи просили прохо-
жих помочь донести носилки с тяжелоранеными. 
Никто не отказал. Петербуржцы молодцы! 

При взрыве пострадали трое иностранцев 
и жители 14 регионов России. Среди них даже 
жительница далекой Якутии Марина Евгеньевна 
Быстрова. О том, в каком состоянии находится 
49-летняя женщина, мы поговорили с постоян-
ным представителем Республики Саха (Якутия) 
в Северной столице Юрием Кравцовым.

— Марина Евгеньевна Быстрова сейчас на-
ходится в Мариинской больнице. У нее было 
тяжелое ранение в живот, она прооперирована, 
медики оценивают ее состояние как стабильно 
тяжелое. Сегодня медики у нее также обнаружили 
осколок в глазу, поэтому Марине Евгеньевне 
предстоит еще одна операция. Транспортировать 
ее в Якутск не будут. Мы связались с ее дочерью, 
сейчас она летит в Петербург из Якутска, со-
трудники МЧС ее встретят и разместят. 

— Марина Быстрова прилетела в Санкт-
Петербург по работе или в гости? 

— Она прилетела в Северную столицу, чтобы 
навестить своих братьев. Сама же она живет и 
работает в Якутске. Марина Евгеньевна — дис-
петчер пожарной части при аэропорте, который 
находится в 12 км от Якутска. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ,  
Светлана САМОДЕЛОВА.
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Илья БАРАНИКАС, журналист

По последним данным, при взрыве 
в петербургском метро погибли 14 
человек. Одна из них — талантливый 
мастер-кукольник, 49-летняя Ирина 
Медянцева, которая 3 апреля оказа-
лась в том злополучном поезде вместе 
с дочерью Аленой. 

— Это моя двоюродная тетя, — рассказы-
вает Маруся, жена экс-солиста группы «На-На» 
Владимира Левкина. — Мы все родом из Удмур-
тии. У моей бабушки Акулины был родной брат 
Кузьма. У него в семье было 10 детей, среди 
которых — Ирина. Жили все очень дружно, ни-
кто не делил братьев, тетушек и дядюшек на 
родных и двоюродных. 

Ирина вышла замуж и осела в Санкт-

Петербурге. Работала в Доме культуре, вела 
студию авторской куклы. Все отзываются о ней 
как о замечательном педагоге. Она щедро де-
лилась своими секретами. Тетя вырастила двух 
дочерей — Юлю и Алену. Они, кстати, тоже за-
нимаются куклами. 3 апреля Ирина как раз ехала 
с Аленой с куклами в метро. Так получилось, что 
при взрыве мать закрыла своим телом дочь и 
тем самым спасла ей жизнь. Ирина умерла в 
«скорой» по дороге в больницу. А Алена сейчас 
находится в реанимации. Ее прооперировали. 
Всю ночь медики боролись за ее жизнь. Состоя-
ние стабильно тяжелое. Ей 29 лет, надеемся, 
что молодой организм справится. Мы пытались 
выяснить, все ли части тела у нее целы, но нам 
такой информации пока не дают. Мужа Алены и 

ее сестру Юлию обещали в ближайшее время 
пустить в реанимацию. 

На память об Ирине у нас осталась ее кук-
ла, которую она сделала своему брату, моему 
папе. Он там сидит в чайной чашке, усыпанной 
драгоценностями. Кукла очень смешная, мы все 
время смотрим на нее и улыбаемся. 

Коллеги рассказывают, что Ирина Ме-
дянцева особенно любила мастерить кукол-
ангелов. 

«Я помню ее удивительного «Питерско-
го ангела», а еще у нее были «Ангел Софья», 
«Ангел весны», «Грустный ангел», — расска-
зывает жительница Санкт-Петербурга Анна 
Волгина. — Ирина будто торопилась оставить 
людям как можно больше оберегов. А сама не 
спаслась».  

Теракт унес жизнь студентки третьего курса 
Петербургского госуниверситета путей сообще-
ния Алиевой Дильбары. Девушка училась на 
факультете экономики и менеджмента, мечтала 
стать спортивным психологом. В том вагоне 
студентка возвращалась с занятий.

Настоящая восточная красавица с копной 
длинных густых волос, Диля должна была уча-
ствовать в университетском конкурсе красо-
ты… Уже пошила платье — мероприятие было 
назначено на 4 апреля. Естественно, конкурс 
перенесли. 

— Человеком Диля была светлым, всегда 

помогала советом и мне, и другим ребятам, 
— вспоминает ее однокурсница Замина Гур-
банова. — И очень жизнерадостным. Я всегда 
думала, что с такими ничего не может случиться, 
ведь они притягивают позитив…

Дильбара родом из Баку, но последние 
годы вместе с родителями жила в Санкт-
Петербурге.

— Она умерла уже в больнице от тяже-
лых ран. Близкие до последнего надеялись на 
лучшее, но, к сожалению, чуда не произошло, 
— говорит подруга. — Во вторник все друзья 
простились с Дилей в морге Мариинской боль-
ницы. Родители решили, что похоронят дочь на 
родине — в Баку.

Всего же в результате взрыва пострадали 
13 студентов ПГУПСа. Здание университета 
стоит неподалеку от метро «Сенная площадь». 
На станции «Технологический институт» на-
ходится первое общежитие, где живут многие 
иногородние учащиеся.

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ,  
Светлана САМОДЕЛОВА.
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Дильбара Алиева.

Ирина Медянцева.
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Александр Лукашенко вернулся в Минск 
из Санкт-Петербурга на белом коне. 
Взяв измором (а переговоры продолжа-
лись практически 6 часов) Владимира 
Путина, он добился всего, чего хотел: 
рефинансирования долгов, возвраще-
ния белорусской сельхозпродукции 
на российский рынок, восстановления 
поставок нефти до прежних объемов и 
скидки к цене на газ. Что в ответ получи-
ла Россия — осталось неясным. 

Конфликт между Россией и Белоруссией на-
чался в январе 2016 года, когда в Минске впервые 
заявили о несправедливой цене на российский 
газ и решили платить только $73 вместо установ-
ленных «Газпромом» $132. К декабрю дело при-
няло серьезный оборот: белорусский президент 
не явился на предновогодние посиделки лидеров 
ЕАЭС и ОДКБ и отказался подписывать ряд важ-
ных документов. В начале февраля, комментируя 
нефтегазовый конфликт с Москвой, Лукашенко 
заявил, что Россия пытается «взять страну за 
горло», но Беларусь не поддастся на шантаж. 
«Свобода и независимость дороже любой нефти», 
— с присущим ему пафосом заявил он. 

Но скрепы, как говорится, скрепами, а кор-
мить независимый белорусский народ чем-то 
надо. Когда долг за газ начал приближаться к 
$700 млн, а поставки нефти, доходы от пере-
работки которой поддерживают на плаву хилый 
республиканский бюджет, упали на треть, Батька 
вспомнил, что Путин вовсе не узурпатор, а прак-
тически «родной брат». Переговоры двух лидеров 
решено было провести в Санкт-Петербурге, где 
у Владимира Путина уже были запланированы 
мероприятия. И это, пожалуй, единственная 
очевидная уступка, которую на данный момент 
сделал Батька. 

Выйдя спустя шесть часов к журналистам, 
президенты объявили, что все проблемы и хо-
зяйственные споры между двумя государствами 
решены. «На сегодняшний день у нас не осталось 
спорных вопросов», — в унисон подчеркнули 
они.

По словам Владимира Путина, на пере-
говорах с Лукашенко была найдена схема, 
позволяющая сблизить позиции по ценам на 
энергоносители. «Мы нашли возможность для 
взаимных уступок, договорились о том, как будем 
работать в этой сфере не только в 2017-м, но и 
в 2018-м, в 2019 годах», — заявил ВВП, отметив, 
что уже к 1 января следующего года планируется 
разработать совместные правила по созданию 
единого рынка газа, а к 2024 году — подписать 
соответствующее межправсоглашение. Что 
касается сельского хозяйства, то, по словам 
президента, он уже дал распоряжение прави-
тельству: отправить российских специалистов на 
белорусские предприятия и еще раз проверить, 
как там выполняются фитосанитарные нормы. В 

целом все спорные вопросы были решены в «духе, 
который сложился между нашими странами после 
подписания соглашения о создании Союзного 
государства», — подчеркнул Путин.

Ответное выступление Лукашенко содер-
жало еще меньше конкретики и больше эмоций. 
Батька попенял в сторону министров, которые 
заставили двух президентов разбираться с во-
просами «не их уровня». И наконец извинился 
за то, что конфликт, возникший в нефтегазовой 
сфере, вышел в политическую плоскость. «Очень 
сожалею, что все так получилось, но мы должны 
держаться вместе, и народы должны это видеть, 
что мы с вами сегодня и продемонстрировали», 
— сказал он.

Говорить о деталях достигнутых соглашений 
пришлось участвовавшим в переговорах мини-
страм, но их пояснения особой ясностью, прямо 
скажем, не отличались. В частности, пока непо-
нятно, о рефинансировании какого долга из тех, 
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НАШИ ЭСПЕРТЫ
Алексей ГРИВАЧ, замгендиректора 

Фонда национальной энергетической 
безопасности:

«Нет причин ставить точку в российско-
белорусском газовом противостоянии. Все 
может вернуться на прежние места. Москва в 
конце прошлого года уже говорила Минску, что 
готова пойти на уступки в этом споре. Бело-
руссия тогда также подтвердила готовность 
возвратить накопившийся долг за газ в размере 
$726 млн. Но Лукашенко в последний момент 
пошел на попятную. Не исключено, что и сей-
час, буквально по дороге из Москвы в Минск, 
он снова выкинет какой-нибудь фокус и при-
мет решение, перечеркивающее достигнутые 
варианты».

Владимир ФЕЙГИН, президент  
Института энергетики и финансов:

«Ни Минск, ни Москва не потеряли лицо. 
Мы получили не только обещание по возврату 
долга, но и согласовали механизм поставок 
газа в Белоруссию на будущие годы. Теперь 

цены для Союзного государства будут устанав-
ливаться не на ежегодной основе, а поэтапно, 
по заранее проработанной системе. Другими 
словами, Лукашенко больше не требует еди-
новременного снижения тарифов на голубое 
топливо до внутрироссийского уровня. Это 
будет происходить постепенно, и цены, как и 
планировалось, сравняются в рамках создания 
единой торговой зоны, к 2025 году. Минск, в 
свою очередь, вернул себе в полном объеме 
поставки нефти — 24 млн тонн в год.

При этом неправильно говорить, что Мо-
сква пошла на поводу у Минска и в очередной 
раз предоставила ему безвозмездные пре-
ференции. Мы сами стремились к интеграции 
в рамках Евразийского экономического союза. 
Хотя завершения этого процесса ждать еще 
долго, его участники двигаются навстречу друг 
другу. Поэтапное снижение цен на газ — это 
своеобразная «дорожная карта», которая будет 
способствовать дальнейшему прогрессу в на-
ших отношениях. Минск может сколько угодно 
тормозить различные процедуры и грозить раз-
рывом достигнутых договоренностей. Однако, 
порвав с ЕАЭС, Лукашенко придется расстаться 

с возможностью в итоге получить желаемую 
стоимость газа. Для его страны тогда не будут 
действовать условия единого рынка капитала, 
товаров и услуг. Бесплатного белорусского 
Brexit наша страна не допустит».

Андрей СУЗДАЛЬЦЕВ,  
замдекана факультета мировой  

экономики НИУ ВШЭ:  
«На уступки Россия особо не пошла. С са-

мого начала у российской стороны была жесткая 
позиция именно по газово-нефтяному конфлик-
ту. Россия поставила условие: только после 
возвращения всей суммы долга Белоруссия 
может рассчитывать на возобновление поставок 
сырья в полном объеме, в размере 24 миллионов 
тонн. Вчера об этом и договорились. Скидка, 
которую так хотела белорусская сторона, бу-
дет обговариваться отдельно и вступит в силу 
только с 2018 года, а деньги надо вернуть уже 
сейчас. К слову, я обратил внимание, что бело-
русская пресса не употребляет слово «долг». 
Журналисты продолжают считать, что их страна 
ничего не должна России.

Второй момент: учитывая, что Белоруссия 

стоит на грани дефолта и не может обслужи-
вать российский кредит, наша страна пошла 
ей навстречу и согласилась рефинансировать 
его. Проще говоря, Москва даст Минску новый 
кредит для закрытия старого долга — чистых 
денег Белоруссия так и не увидит. Единый ры-
нок нефти и газа между странами будет создан 
лишь к 2024 году.

Кроме того, фактически Александр Лука-
шенко отказался от своей идеи преследовать 
Россельхознадзор в лице его руководителя 
Сергея Данкверта, с которым у него возник 
конфликт на фоне запрета поставок мясных 
продуктов из Минской области. Как мы помним, 
Данкверт отказался от посещения Белорус-
сии и советовал воздержаться от этого своим 
подчиненным.

Последний вопрос — относительно гра-
ницы между странами — насколько я понимаю, 
так и не был решен.

Я считаю, что России с большим трудом, 
но удалось вернуть Белоруссию в рамки до-
говорной системы и убедить их, что условия 
контрактов надо соблюдать». 

Павел ИВАНОВ, Николай МАКЕЕВ.

Работа по патриотическому воспи-
танию россиян должна быть строго 
регламентированной и вестись под 
контролем государства по единым 
правилам по всей стране. Ведь рас-
тить патриота надо не абы как, а по 
четко определенным правилам. Таковы 
основные идеи законопроекта, кото-
рый 4 апреля обсудили участники кру-
глого стола в Госдуме, а через неделю 
официально внесут в нижнюю палату 
парламента.

— В 1990-е годы маятник качнулся вправо 
и разрушил старую коммунистическую идеоло-
гию. Но ничего нового на этом поле не выросло 
— один чертополох. Восполнить этот пробел 
должен подготовленный нами законопроект «О 
патриотическом воспитании в Российской Фе-
дерации», — разъяснил суть дела руководитель 
рабочей группы, зампред думского Комитета по 
делам СНГ, евразийской интеграции и связям с 
соотечественниками Виктор Водолацкий.

А первый зампред Комитета Госдумы по 
федеративному устройству и вопросам мест-
ного самоуправления Ирина Гусева уточнила 
три основных постулата, легшие в основание 
работы: «У нас самый мощный президент, ко-
торого мы очень любим; у нас самая мощная 
молодежь; у нас самые мощные исторические 
традиции!»

Что же устанавливает будущий закон?
Патриотическая работа в стране будет 

усиливаться — недаром Путин назвал патрио-
тизм главной скрепой государства, напомнили 
разработчики законопроекта. А вот единых 
правил нет, а потому всяк растит патриота и 
гражданина как бог на душу положит. Покон-
чить с этим недопустимым положением должно 
введение тотального контроля за процессом на 
государственном уровне — «государственной 
регламентации патриотического воспитания» с 
установлением «единых требований и процедур, 
связанных с проверкой их соблюдения органи-
зациями, осуществляющими деятельность по 
патриотическому воспитанию». 

Дальше — больше. Вводится государствен-
ный контроль за работой над патриотизмом 
населения и лицензирование патриотического 
воспитания. Его цель — мониторить «состояние 
и действенность патриотического воспитания» 
и информировать о результатах наблюдений 

госорганы, а заодно давать «оценку качества 
патриотического воспитания» и лицензировать 
его. А вот госорганы, призванные управлять 
патриотической работой в стране, должны 
выстроиться в единую вертикаль во главе с 
неким «федеральным органом исполнитель-
ной власти». Неужто введут Министерство 
патриотизма?

Едиными станут и «требования осущест-
вления и процедур патриотического воспита-
ния»: стандарты, согласованные программы, а 
также реализация этих стандартов и программ. 
Стандартизацию профессиональных патриотов 
для ведения этой деятельности обеспечит от-
крытие соответствующих специальностей в 
вузах. А федеральные органы власти обеспечат 
«государственный контроль (надзор) в сфере 
патриотического воспитания органов исполни-
тельной власти субъектов Федерации». 

Особенно пугает пункт, предполагающий 
«формирование и ведение федеральных инфор-
мационных систем, федеральных баз данных в 
сфере патриотического воспитания». Это как? 
«Большой брат» будет знать, кто куда записался? 
Впрочем, другой пункт оставляет за «каждым 
гражданином право выбора форм получения 
патриотического воспитания», равно как и «орга-
низации, осуществляющей эту работу». Так что 
не все так плохо: демократия налицо!

Ожидаемым результатом всей этой тита-
нической работы государства над патриотиз-
мом граждан должна стать наша «готовность 
к созидательной активности и оптимальной 
самореализации во всех сферах повседневной 
жизни», а также «потребность и способность 
защищать свою семью, малую родину и Отече-
ство». Особенно если начинать ее, как считает 
член Комитета Госдумы по физической культуре, 
спорту, туризму и делам молодежи Наталья 
Кувшинова, «как можно раньше: в школе и даже 
в детском дошкольном учреждении».

Правда, как и чем мерить эти результаты, 
никто не знает. Но замначальника главного 
штаба движения «Юнармия» Дарья Борисова 
уже предложила законодательно «установить 
взаимодействие органов управления образо-
вания с региональными штабами «Юнармии». 
Поддержки попросило и Российское движение 
школьников: «А то с нас постоянно требуют 
одних отчетов!»

Марина ЛЕМУТКИНА.

«У нас самый мощный президент, самая мощная молодежь, 
самые мощные исторические традиции!»

ПАТРИОТИЗМ ЖЕСТКО РЕГЛАМЕНТИРУЮТ
ЗАКОН ПРАВИТЕЛЬСТВО

4 апреля мотоциклистам «вышла 
воля». Согласно новой редакции 
Правил дорожного движения, они 
теперь могут разгоняться на ма-
гистралях не до 90, а до 130 км/ч. 
Но всех проблем с передвижением 
байкеров такое послабление не 
решает. Это показала дискуссия о 
мотоциклетном транспорте в Мос-
гордуме, которая разгорелась из-за 
слишком скользкой дорожной раз-
метки и возможности использова-
ния байкерами выделенной полосы.

Мотоциклистов в Москве с каждым 
годом становится все больше. Однако, по 
словам замначальника Управления ГИБДД 
ГУ МВД России по Москве Евгения Ефремо-
ва, количество инцидентов в Москве с уча-
стием байкеров за прошлый год снизилось. 
Евгений Ефремов напомнил, что аккурат 4 
апреля нынешнего года вступило в силу 
правило, запрещающее перевозку пасса-
жиров водителями со стажем вождения 

меньше двух лет. И коснулся необходимо-
сти разбирать в автошколах примеры ава-
рийных ситуаций для подготовки будущих 
водителей.

После дождя, как утверждают мото-
циклисты, разметка становится скользкой, 
из-за чего повышается риск ДТП.

— Коэффициент сцепления разметки 
и асфальтобетонного покрытия отличается 
всего на 25% в пользу последнего, — заявил 
Ефремов. Однако с ним поспорили и замру-
ководителя Департамента транспорта Мо-
сквы Дмитрий Савченко, и депутат от КПРФ 
Леонид Зюганов, оба — большие любители 
двухколесного транспорта и представители 
мотоклубов.

— Я сам два раза попадал в ДТП из-за 
мокрой разметки, — поведал Зюганов. И 
предложил прокатить экспертов в мокрую 
погоду, чтобы наглядно продемонстриро-
вать потерю сцепления с дорогой.

В итоге депутаты предложили вынести 
на рассмотрение возможность проведения 

экспертизы материалов, предназначенных 
для нанесения дорожной разметки.

А вот мнение транспортников и гаишни-
ков по поводу использования байкерами вы-
деленной полосы совпало: они высказались 
против такой затеи. Участники же мотоклу-
бов жаловались, что стоять в пробке в жару, 
мягко говоря, некомфортно, а выделенная 
полоса достаточно широкая и относительно 
свободная. Решение вопроса отложили до 
лучших времен. 

Дмитрий Савченко предложил распро-
странять памятки о важности соблюдения 
ПДД в местах сбора байкеров и автомоби-
листов. Он отметил, что его департамент 
активно использует социальную рекламу 
для повышения культуры вождения и уже 
официально сделал парковку для мотоци-
клистов бесплатной.

От мотоклубов поступили и новые 
предложения, которые эксперты и депутаты 
готовы обсудить. Например, предлагается 
снизить таможенные пошлины на ввозимую 
экипировку (ее стоимость достигает 50–60 
тысяч рублей), ввести в программу обучения 
водителей скоростное маневрирование и 
организовать площадки для проведения 
крупных мотофестивалей в Москве.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

Кто победил в топливной 
войне Москвы и Минска

СКОЛЬКО СТОИТ БЕЛЫЙ  
КОНЬ ЛУКАШЕНКО

SOSЕДИ

что имеются у Белоруссии, упомянул Александр 
Лукашенко. По словам вице-премьера Аркадия 
Дворковича, речь идет о межгосударственных 
кредитах и долгах по линии Фонда ЕАЭС: с 2011 
года Минск через этот механизм получил от России 
$3 млрд на поддержание платежного баланса и 
$2 млрд — на поддержку экономики. По поводу 
газовой задолженности Дворкович путано пояснил, 
что Белоруссия вернет недоплаченную «Газпрому» 
сумму, но не сразу, а после корректировки и «па-
рафирования» некоторых межправительственных 
соглашений. Когда? По какой схеме? Ответа нет. 
Вместе с тем многие аналитики — как в Москве, 
так и в Минске — считают, что речь идет именно 
о рефинансировании газового долга, поскольку 
озвученная сумма совпадает: $750–780 млн. 

Кроме того, Россия обязалась в кратчайшие 
сроки вернуть белорусскую сельхозпродукцию 
(прежде всего говядину и говяжьи субпродук-
ты, запрещенные к ввозу в начале года) на свой 
рынок, восстановить поставки нефти в союзную 
республику в объеме 24 млн тонн в год, а также 
ввести понижающий коэффициент к «газовой 
формуле», который будет действовать с 2018 года 
по конец 2019-го. И хотя размер скидки Дворкович, 
сославшись на некие корпоративные стандарты, 
не назвал, судя по его растерянному виду, Батька 
получил все что хотел: комфортную для бюджета 
цену на газ, отсрочку по уплате уже накопленного 
долга, а также объем нефтяных поставок, вчетверо 
превышающий собственные потребности Бело-
руссии. (Напомним, что из 24 млн тонн на вну-
тренние нужды идет не более 5–6 млн тонн — все 
остальное перерабатывается на местных заводах 
и за доллары продается за границу.)

На какие взаимные уступки пришлось в от-
вет пойти Минску, осталось неясным. Возмож-
но, на встрече Путина и Лукашенко обсуждались 
условия размещения на белорусской территории 
российской военной базы, но об этом ничего не 
сообщалось. 

Российские министры после переговоров 
имели бледный вид: все их громкие угрозы в адрес 
недобросовестного соседа оказались дезавуи-
рованы. Зато Батька сразу же сменил гнев на ми-
лость, объявив, что заседание Высшего Госсовета 
России—Белоруссии, которое из-за отказа бело-
русской стороны не могли организовать больше 
двух месяцев, состоится в ближайшее время. 

Шантаж «большого брата» снова удался. 
Елена ЕГОРОВА. 

Байкеры жалуются, что им тяжело дышать выхлопными газами в пробках
МОТОЦИКЛИСТЫ ТРЕБУЮТ ДЛЯ СЕБЯ ВЫДЕЛЕННУЮ ПОЛОСУ
ГОРОД

В ходе визита в Тамбов премьер Пра-
вительства РФ Дмитрий Медведев 
посетил цех убоя свиней, где хрюшек 
лишают жизни гуманным европейским 
способом. В 2015 году здесь отправили 
в свиной рай первое животное, а сегод-
ня ежедневно обеспечивают по 4500 
туш отборного мяса, сала и субпродук-
тов для потребителей. И если еще со-
всем недавно Россия была крупнейшим 
импортером свинины, сегодня готова 
стать крупнейшим экспортером. «В об-
ласти свиноводства впервые вижу такое 
сверхсовременное производство, — 
поразился Дмитрий Медведев. — Впе-
чатляет. Уровень чистоты космический». 
В ответ рабочие спросили у премьера, 
как он реагирует на последние на-
падки в его адрес, и посоветовали ему 
«держаться».

Дмитрий Медведев прибыл в убойный цех 
за рулем — так премьер заодно проверяет со-
стояние региональных дорог. И, судя по всему, 
остался ими недоволен. По крайней мере, 
когда один из рабочих пожаловался ему, что 
к приезду премьера здесь провели «только 
ямочный ремонт» и можно ли как-то улучшить 
дорожную ситуацию в Тамбове, Медведев от-
метил, что тут есть с чем работать, и пообещал 
учесть эту проблему, если в бюджете появятся 

дополнительные средства. 
В составе делегации был и министр сель-

ского хозяйства Александр Ткачев, который, по 
всей видимости, внял недавнему совету Дмитрия 
Анатольевича насчет будильников в разных ме-
стах и приехал на место задолго до премьера. 
ДАМ отправился прямиком в убойный цех, где 
его встретили блеск, чистота и даже полутуши 
на крюках. Здесь, отметил главный технолог 
производства Дмитрий Машков, «происходит 
переход от сырья в виде живой свиньи в готовый 
продукт в виде полутуши». 

Убойный цех был скопирован с датского 
аналога, где знают толк в производстве свинины. 
Давно известно, что качество мяса во многом 
зависит от того, страдало ли животное перед 
смертью. Так вот, тамбовские свиньи последние 4 
часа своей жизни могут смело назвать лучшими. 
«После транспортировки животные помещают-
ся в комфортабельные загоны с персональной 
системой микроклимата, где их орошают путем 
распыления и создают условия для максималь-
ного расслабления. Следование на линию убоя 
осуществляется без применения физической 
силы, при помощи легких похлопываний специ-
альными хлопушками. Сам процесс оглушения 
выполняется с помощью углекислого газа — они 
засыпают и все дальнейшие операции пережива-
ют в бессознательном состоянии, без стресса», 
— рассказывает Машков.

Таким образом ежечасно уходят в мир иной 
по 450 свиных голов, или по одной каждые 8 се-
кунд. При этом рабочих здесь совсем немного 
— линия автоматизирована, многие процессы 
выполняются роботами. Система сканирова-
ния туш (установка, напоминающая рентген) 
позволяет определять процент мяса, толщину 
шпика, корейки. После категорирования мясо 
отправляется в зону шоковой заморозки, откуда 
на прилавки магазинов или на дальнейшую пере-
работку. Себестоимость мяса — коммерческая 
тайна, но убой обходится в 6 рублей с каждого 
килограмма. 

Как признаются тамбовские животноводы, 
сегодня внутренний рынок страны обеспечен 
свининой полностью. Пора осваивать зарубежные 
рынки — и процесс уже начался: нашу свинину 
уже активно закупают азиатские страны (Китай, 
Корея, Япония). 

Но рабочие интересовались не только пер-
спективами развития сельского хозяйства в стра-
не. Одна дама спросила, примет ли государство 
меры дополнительной безопасности в связи с 
трагическими событиями в Санкт-Петербурге. 
«Метро — очень уязвимое место, за последние 
годы в нем произошло много терактов. Был при-
нят ряд решений о дополнительном контроле 
пассажиров, но сегодня очевидно, что их недо-
статочно. Нужно принять дополнительные меры, 
и они будут приняты», — заметил Медведев.

А под конец одна сотрудница посочувство-
вала премьеру, у которого такая тяжелая работа, 
и спросила, как он реагирует на последние на-
падки в его адрес и, главное, кому это выгодно. 
«Это выгодно тем, кто заказывает такие сюжеты 
и у кого есть вполне политические цели. Они 
пытаются доказать, что власть ведет себя плохо, 
а они лучше остальных. Эти сюжеты снимают за 
большие деньги спонсоров, берут разную муть, 
чушь всякую собирают про моих знакомых или 
людей, про которых я никогда не слышал; про 
места, где я бывал и о которых никогда не слышал. 
Получается компот, и разобраться во всем этом 
довольно сложно. Но за этим стоит определенная 
политическая цель — вытащить людей на улицы, 
в том числе несовершеннолетних, что вообще 
недопустимо, в том числе путем нарушения за-
кона. Этот персонаж, кстати, судимый, говорит: 
все плохие, изберите меня президентом. Это 
бесчестная позиция, способ достичь собственных 
шкурных целей», — ответил Медведев. А говоря 
о своей реакции, заметил: «У меня в целом не-
рвы крепкие, иначе я не смог бы работать на тех 
должностях, на которых я работал».

В ответ дама сказала премьеру: «Ну, вы 
держитесь!»

Медведев расчувствовался: «Обычно я гово-
рю держаться, а тут вы мне это пожелали».

Екатерина ПИЧУГИНА, Тамбов.

Премьер впервые прокомментировал обвинения в коррупции. 
Рабочие посоветовали ему «держитесь»

МЕДВЕДЕВА ОТВЕЛИ НА УБОЙ

ВЫБОРЫ

ПУТИНА ПЕРЕИЗБЕРУТ  
В ДЕНЬ ПРИСОЕДИНЕНИЯ 
КРЫМА
И без открепительных 
удостоверений

Комитет по госстроительству и зако-
нодательству рекомендовал Госдуме 
поддержать пакет законопроектов, 
который поможет Кремлю обеспечить 
высокую явку на президентских выбо-
рах 2018 года. Объяснить, зачем еще 
надо переносить день голосования с 
4 на 18 марта — день присоединения 
Крыма, авторы не смогли.

Два законопроекта за подписями сена-
торов Андрея Клишаса и Анатолия Широкова 
были внесены в Госдуму в начале марта и 
предполагают внесение изменений в Законы 
«Об основных гарантиях избирательных прав 
граждан…» и «О выборах Президента РФ». И 
хотя г-н Клишас на заседании профильного 
комитета заявил, что законопроекты эти ста-
ли «результатом совместной работы Совета 
Федерации с Центризбиркомом», перед нами 
скорее «результат совместной работы» Адми-
нистрации Президента и Центризбиркома. 
Причем обсуждение на заседании профиль-
ного думского комитета показало, что детали 
многих нововведений до конца не ясны даже 
авторам.

Одна из спорных идей — отмена открепи-
тельных удостоверений (пока лишь на выборах 
президента). Г-н Клишас заявил, что он лично 
не считает, что открепительные используются 
для фальсификации результатов голосова-
ния, «но у части населения такие устойчивые 
ощущения существуют», и потому взамен от-
крепительных власти планируют ввести новую 
схему обеспечения избирательных прав тех, 
кто в день выборов оказался не по месту ре-
гистрации. Гражданин сможет заранее подать 
заявление там, где он зарегистрирован, с 
просьбой об исключении из списка избира-
телей на «родном» участке и прикреплении 
к другому участку — по месту нахождения. 
Сведения эти, гласит законопроект, через 
систему «ГАС-выборы» станут достоянием 
всех избиркомов.

«Как в участковой комиссии узнают, что 
гражданин подал заявление о намерении 
голосовать у них, если члены УИКов не имеют 
права доступа к системе «ГАС-выборы»?» — 
задал резонный вопрос вице-спикер Игорь 
Лебедев (ЛДПР). Г-н Клишас выразил надежду, 
что «дополнительные документы ЦИК» все 
разъяснят, и предположил, что в каждом УИКе 
«специально выделенные люди будут в онлайн-
режиме следить, проголосовали по этим па-
спортам уже в другом месте или нет».

Секретарь ЦИК Майя Гришина сказала, 
что новая схема предложена главой Центриз-
биркома Эллой Памфиловой: предполагается, 
что избиратель, желающий голосовать не там, 
где зарегистрирован, должен будет уведомить 
об этом не раньше, чем за 45 дней, и не позд-
нее, чем за 3 дня до выборов, а потом до всех 
участковых избиркомов доведут списки людей, 
которые намерены у них голосовать. «Если 
с открепительным можно явиться на любой 
участок, то здесь ты сможешь проголосовать 
лишь там, где заранее заявил», — объяснила 
суть дела г-жа Гришина. Для тех, кто оказался 
вне дома внезапно и подать уведомление 
об отъезде в срок не успел, «скорее всего», 
создадут 200–300 специальных участков на 
страну. Таких участков должно быть мало, 
чтобы «мигрировать между ними было за-
труднительно», пояснила г-жа Гришина. «Мы 
продолжаем работу по исключению множе-
ственного двойного голосования», — заверила 
она и предложила внести изменения еще и в 
Уголовный кодекс, чтобы ужесточить наказа-
ние за «карусели».

«Вы не доказываете необходимость из-
менений — вы их навязываете!» — заявил г-н 
Иванов и в качестве примера привел предло-
жение о переносе даты выборов на 18 марта, 
что многие эксперты сочли одним из нехитрых 
политтехнологических способов привлече-
ния на участки поддерживающих решение 
президента (и потенциально главного кан-
дидата в президенты) Владимира Путина о 
присоединении Крыма (по действующему 
закону выборы должны были пройти 4 марта). 
Но вопрос повис в воздухе: никаких объясне-
ний от авторов или представителя ЦИКа на 
сей счет дано не было.

Марина ОЗЕРОВА.НА
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Подготовила Ольга ГРЕКОВА
NON-STOP

ВЫНЕСЕН ПРИГОВОР ФЕЛЬДШЕРУ, 
ПРОИГНОРИРОВАВШЕМУ ЗВОНОК 

РЕБЕНКА С СЯМОЗЕРА
Суоярвский суд признал фельдшера район-
ной больницы Ирину Щербакову виновной 
в гибели 14 детей на Сямозере в июне 2016 
года. Ей назначено наказание в виде трех лет 
колонии-поселения с отсрочкой до достижения 
ее дочерью 14-летнего возраста (то есть до 2020 
года). «Следователи Следственного комитета 
установили, что разрыв связи произошел именно 
со стороны диспетчерской, в которой вот так 
запросто положили трубку, оборвав надежду 
ребят на спасение», — говорится в сообщении 
Следственного комитета России. 12-летний ре-
бенок тогда звонил на станцию скорой помощи 
больницы, пытаясь сообщить, что группа воспи-
танников детского лагеря тонет на Сямозере. В 
СК утверждают, что в ответ на просьбу о помощи 
голос на другом конце провода сообщил, что 
разговор записывается, и номер звонившего 
отправят в полицию. Потом послышались гудки. 
При этом фельдшер никого не поставила в из-
вестность о звонке. Если бы она сразу позвонила 
спасателям — те начали бы спасательную опера-
цию на 18 часов раньше.

СРЕДНЕГОДОВАЯ ВЕЛИЧИНА 
ПРОЖИТОЧНОГО МИНИМУМА, 

рублей в месяц:
Источник: Росстат.

2012

2013

2014

2015

2016

6510

7306

8050

9701

9828

7306
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Это на 2%, или 198 рублей, меньше, чем 
кварталом раньше. Для трудоспособного 
населения обновленный прожиточный минимум 
составил 10 466 рублей, для пенсионеров — 
8000 рублей, для детей — 9434 рубля. На-
помним, что прожиточный минимум в России 
устанавливается раз в три месяца, причем 
задним числом — по результатам прошедшего 
квартала, из расчета потребительской корзины 
и тарифов, отдельно для каждого региона. 
В прошлом квартале правительство тоже 
приняло решение понизить показатель на 67 
рублей, с 9956 до 9889 рублей. «Странно, что 
прожиточный минимум второй квартал подряд 
понижают, потому что цены за этот период у 
нас уж точно не понизились, — прокоммен-
тировал для «МК» решение правительства 
экс-замминистра труда Павел КУДЮКИН. 
— Судя по всему, так выполняется политиче-
ская воля властей, в частности Минфина, по 
экономии бюджетных средств». 

ЦИФРА

ФЕМИДА

СПОРТ

КАДР

— такой прожиточный минимум 
установило российское 

правительство по итогам 
IV квартала 2016 года

9691 рубль

СОТНИКОВА УШЛА К ПЛЮЩЕНКО
20-летняя фигуристка, олимпийская чемпи-
онка сочинских Игр Аделина Сотникова пре-
кратила сотрудничество с тренером Еленой 
Буяновой. Под ее руководством спортсменка 
завоевала свою пока главную в спортивной 
карьере награду — золотую медаль Олимпий-
ских игр в Сочи в одиночном разряде. Дальней-
шую работу Аделина продолжит с двукратным 
олимпийским чемпионом Евгением Плющенко, 
который на днях в очередной раз заявил о за-
вершении спортивной карьеры и готовности 
сосредоточиться на тренерской деятельности.
Как сообщил «МК» авторитетный в мире фигур-
ного катания источник, пожелавший остаться 
неизвестным, на самом деле Плющенко не 
имеет достаточной квалификации для работы 
тренером на столь высоком уровне. С боль-
шой долей вероятности шумиха вокруг ухода 
Сотниковой от предыдущего тренера к Евгению 
— лишь попытка Плющенко привлечь к себе 
внимание ввиду последних событий в его жизни. 
Тренерской работой заниматься он не станет, но 
напоминать при каждом удобном случае, что у 
него в ученицах олимпийская чемпионка, станет 
непременно. К тому же, как добавил наш экс-
перт, шансов на возвращение в большой спорт 
у пропустившей последний соревновательный 
год Аделины практически нет. Как и нет шансов 
составить конкуренцию Евгении Медведевой и 
Анне Погорилой.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Супружеская пара из Карачи 
(Пакистан) считается самой низ-
корослой парой в мире. В детстве 

они часто подвергались насмешкам, но это 
не сломило их. В итоге 26-летний Ибрагим 
Мухаммед Али (рост 96 см) и 24-летняя Сану-
бер Ибрагим (рост 91 см) живут в браке вот 
уже пять лет и даже растят двухлетнего сына 
Исмаила, который унаследовал от родителей 
их особенности.
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Эколого-патриотическая акция по по-
садке деревьев «Лес Победы», которая 
состоится 29 апреля на землях лесно-
го фонда и на территории всех муни-
ципалитетов Подмосковья, проходит 
в регионе уже в пятый раз. В этот день 
любой житель области сможет поса-
дить молодое дерево. И не одно! Цен-
тральной площадкой экологического 
мероприятия на этот раз станет лес-
ной участок возле деревни Красный 
Поселок в городском округе Истра, 
где уже заготовлено более 58 тысяч 
сеянцев сосны и дуба. 

— Для посадки леса будет организована 81 
площадка на землях Гослесфонда, также акция 
пройдет в муниципалитетах области, — сооб-
щил заместитель председателя правительства 
Московской области Александр Чупраков. — 
Площадь центральной площадки составит 14,6 
гектара. Всего на землях лесного фонда в этот 
день мы посадим 1,3 миллиона деревьев. Лес 
будет восстановлен на 337 гектарах. Ожидаем, 
что в этом году в акции «Лес Победы» примут 
участие около 100 тысяч человек. Напомню, 
что в прошлом году в мероприятии приняли 
участие 70 тысяч жителей области и было вы-
сажено более миллиона деревьев.

В прошлом году сотрудники Комитета 
лесного хозяйства Московской области, к 
слову, побили региональный рекорд объемов 
лесовосстановления. Молодым лесом было 
засажено более 11 тысяч гектаров (на 22% 
больше, чем в 2015-м), в то время как сани-
тарные рубки в том году прошли только на 
6 тысячах гектаров. 

— Выполняя поручение губернатора, рас-
порядившегося ликвидировать последствия 
эпидемии жука короеда-типографа, в прошлом 
году мы посадили леса больше, чем вырубили, 
— подчеркивает Александр Чупраков. — Таким 
образом, из 74 тысяч гектаров, пораженных 
эпидемией, на сегодняшний день осталось 
санировать всего 15,9 тысячи.

По прогнозам экспертов, проведение 
сплошных санитарных рубок будет завершено 
уже в 2018 году, а искусственное лесовосста-
новление — в 2019-м. 

Желающие принять участие в эколого-
патриотической акции «Лес Победы» могут най-
ти необходимую информацию на официальном 

сайте Комитета лесного хозяйства МО klh.
mosreg.ru и сайте посадисвоедерево.рф. 
В ближайшие дни пройдет обновление ин-
терактивных карт «Санитарные рубки-2017», 
«Лесовосстановление-2017». Обновление инте-
рактивной карты «Акции» уже произведено, но 
пока там отмечен только 81 участок проведе-
ния акции, расположенный на землях лесного 
фонда. Позднее на карте будут указаны все 
участки, на которых 29 апреля с 11.00 до 13.00 
в рамках акции «Лес Победы» будут проходить 

посадки как на землях лесного 
фонда, так и на землях муни-
ципальных образований. Кроме 
того, вся информация о местах 
проведения акции будет размещена 
в муниципальных СМИ и на сайтах 
муниципалитетов.

«Нам удалось полностью остановить эпи-
демию жука короеда-типографа, и в 2015 году 
лесопатологическая ситуация в Подмосковье 
вернулась к естественным показателям, — рас-
сказал заместитель председателя правитель-
ства Московской области Александр Чупраков. 
— С 2012 года ведутся масштабные работы по 
проведению сплошных санитарных рубок. С 
2013 года пошло увеличение площадей посадки 
лесных культур. К концу 2016 года молодой 
лес посажен на 39 тыс. гектаров. Акция «Лес 
Победы» ответственна для нас вдвойне: в этот 

день мы не только са-
жаем новый лес, но и 

воздаем дань памяти 
участникам Великой 

Отечественной войны. И ре-
зультаты этого масштабного 

мероприятия, ставшего доброй 
традицией, зависят от каждого 

жителя Подмосковья».

СТАТИСТИКА
За 2016 год в лесах Московской об-

ласти возникло 134 лесных пожара, что на 
74 пожара меньше в сравнении с 2015 годом. 
Все пожары ликвидированы в день обнару-
жения на минимальных площадях. Причиной 
возникновения подавляющего большинства 
возгораний остается человеческий фактор — 
нарушение элементарных правил пожарной 
безопасности.

Светлана ОСИПОВА.

“Московский коМсоМолец”    
5 апреля 2017 года 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В деревне Большое Юрьево Хотынецкого района Орловской обла-
сти планируется строительство зернохранилища с узлом приемки, 
подработки и сушки. Во время проектирования объекта было обна-
ружено, что участок строительства располагается в границах нацио-
нального парка «Орловское Полесье», но на сильном удалении от 
самого парка (5 км от лесной местности и 11 км от административного 
центра), и в связи с этим объект проходит экологическую экспертизу. 
Для оценки потенциального вреда предприятия на национальный 
парк был разработан раздел проектной документации «Охрана 
окружающей среды». Стоит акцентировать внимание на том, что 
зернохранилище относится к сельскохозяйственным объектам и 
оказывает минимальный вред на окружающую среду. Всех же-
лающих просим ознакомиться с документацией и поприсутствовать 
на общественных слушаниях 15 мая 2017, года в 10-00 по адресу: 
пгт. Хотынец, ул.Ленина, дом 40, зал заседаний, на которых можно 
будет задать все интересующие вопросы. Стоит отметить, что строитель-
ство данного объекта плодотворно повлияет на сельскохозяйственную 
и экономическую жизнь района, при вводе объекта в эксплуатацию 
появятся новые рабочие места для местного населения. НА
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336,9 га занимают 
площадки акции

81 участок 
для посадки

1 300 000 
деревьев

Статистическое ведомство потеряло 
независимый статус в структуре прави-
тельства: президентским указом, дати-
рованным 3 апреля, Росстат передан в 
ведение Минэкономразвития. Незадол-
го до этого глава министерства подверг 
жесткой критике работу статистиков. 
Своими мыслями о причинах этого раз-
носа и последствиях переподчинения 
Росстата с «МК» поделился Владимир 
Соколин — председатель Межгосудар-
ственного статистического комитета 
СНГ, экс-глава Федеральной службы 
государственной статистики.

Российским статистическим ведомством 
Владимир Соколин руководил в течение 11 лет — 
с 1998 по 2009 год. Покидая свой пост, Владимир 
Леонидович громко хлопнул дверью: в своем 
«прощальном» интервью, данном автору этих 
строк, он выразил категорическое несогласие с 
передачей Росстата в подчинение Минэконом-
развития, а также с решением отложить — по 
причине кризиса — очередную перепись на-
селения. Дальнейший ход событий подтвердил 
его правоту: вскоре правительство отменило 
перенос переписи, а еще через два года Росстат 
вновь обрел независимость. Какое-то время 
скандалы обходили ведомство стороной. До тех 
пор, пока статистики не подвели итоги февраля 
этого года, оказавшиеся настоящим ледяным 
душем для правительства. 

Реальные располагаемые доходы населе-
ния снизились по сравнению с февралем-2016 
на 4,1 процента, промышленное производство 
сократилось на 2,7 процента — худшая динамика 
с января 2016-го. Свежие цифры вызвали край-
нее раздражение нового главы МЭР Максима 
Орешкина. Причем объектом министерского 
гнева стали сами статистики: данные за февраль 
«нерепрезентативны» и требуют пересмотра, 
заявил Орешкин. Практически одновременно с 
этим появился проект постановления кабмина 
о передаче Росстата в ведение МЭР, разрабо-
танный министерством по поручению прави-
тельства. Который, как видим, в конце концов 
вылился в президентский указ. Вряд ли, однако, 
переподчинение поставит последнюю точку в 
«деле статистиков».

— Владимир Леонидович, какие мыс-
ли и чувства у вас рождают эти новости? 
Насколько обоснованны претензии главы 
Минэкономразвития к Росстату?

— Скажу прямо: заявления Орешкина свиде-
тельствуют о его безграмотности. Новый министр 
хотя бы краем уха должен был слышать о между-
народных стандартах, по которым работают наши 
статистики. Если говорить о данных за январь и 
февраль, то, во-первых, любое неожиданное, не-
типичное явление в экономике, организованное 
или неорганизованное, всегда нарушает нор-
мальный ход вещей. С точки зрения показателей 
уровня жизни в январе таким турбулентным мо-
ментом стала единовременная выплата 5 тысяч 
рублей пенсионерам. Когда подобные решения 
принимаются, то никто о статистике, понятно, 
не думает. Но статистика не может от этого от-
махнуться, этого не заметить. Она отражает то, 
что происходит в реальной жизни. 

Поэтому январь дал нам определенный рост. 
А когда в следующем месяце этих пяти тысяч не 
оказалось, естественно, произошел провал. В 
общем, как говорится, неча на зеркало пенять… 
Могу высказать лишь один упрек коллегам из Рос-
стата. Напомню, что в 1994 году Статистическая 
комиссия Организации Объединенных Наций 
утвердила Основополагающие принципы офици-
альной статистики. Это официальный документ 
ООН. Так вот, четвертый из этих принципов гла-
сит: «Статистические учреждения имеют право 
представлять комментарии по поводу ошибочной 
интерпретации и неправомерного использования 

статданных». Считаю, что коллеги должны были 
сразу же выступить по этому поводу.

— По словам самого Орешкина, «нере-
презентативной» февральскую статистику 
сделали в первую очередь «база прошлого, 
високосного года» и «перенос на февраль 
этого года дополнительных праздничных 
дней».

— Ну а что он предлагает? Объявить 2016 
год не високосным? Не учитывать какие-то дни 
в прошлогоднем феврале? Ну, тогда это уже не 
статистика, а игра в цифры. Моделирование 
какой-то виртуальной реальности. Слова Ореш-
кина вызывают у меня смех. Ему бы, прежде чем 
выступать, следовало почитать учебники, посмо-
треть, что означает слово «нерепрезентативный». 
Он же явно не понимает его значения. 

— Помимо этого глава МЭР раскритико-
вал переход Росстата на новую методологию, 
названную им «крайне неудачным проектом». 
Речь, насколько можно понять, идет о вне-
дрении с 1 января новых классификаторов 
видов экономической деятельности и про-
дукции. Что скажете об этом? 

— Мне в бытность руководителем Росстата 
тоже приходилось сталкиваться с непонимани-
ем, когда внедрялась новая методология. Но 
поскольку экономикой тогда, к счастью, руко-
водили грамотные люди, особых конфликтов не 
возникало. Жизнь не стоит на месте: какие-то 
товары и услуги уходят в прошлое, появляются 
новые. И статистики периодически, раз в 10–15 
лет, должны обновлять свой инструментарий. 
Помню, как-то на правительстве мне пришлось 
объяснять, почему нужно уйти от старого, совет-
ского классификатора товаров и услуг. «В нем, 
— говорю, — вы можете найти такой товар, как 
«корыто деревянное», который давно уже никто 
не производит. Но не найдете ни компьютера, 
ни сотового телефона». 

Но переход на новый классификатор до-
статочно болезненная процедура. И в первую 
очередь как раз для Министерства экономи-
ческого развития. У них имеется отлаженный 
механизм прогнозирования, который строится 
на базе определенного статистического инстру-
ментария. Новые классификаторы этот механизм 
серьезно нарушают. Нужно создавать новую 
модель, а это непростая задача. Для того чтобы 
качественно перестроить механизм, требуются 

люди, тонко понимающие такие вещи. А у меня 
создается впечатление, что в Минэкономразви-
тия сегодня таких людей нет. По крайней мере в 
его руководстве.

— Дело не только в Орешкине. Судя по 
всему, недовольство статистиками идет 
сверху. 

— Полностью согласен. Инициатива, есте-
ственно, идет сверху. Думаю, что Орешкин и 
ляпнул эти фразы, поскольку требовалось как-то 
объяснить изменение статуса Росстата. На моем 
веку это уже третья попытка подчинить стати-
стику Минэкономразвития. Впервые она была 
предпринята в 2004 году — в ходе общей админи-
стративной реформы. Но в новом статусе мы про-
держались всего несколько недель: Герман Греф, 
возглавлявший тогда министерство, согласился 
с моими аргументами и донес их до президента. 
Второй раз нас подчинили Минэкономразвития 
в 2008 году, когда его возглавила Эльвира Наби-
уллина. В 2012-м разум, как говорится, победил 
и Росстат вновь стал независимым ведомством. 
Сейчас мы в очередной раз наступаем на те же 
грабли. Коллеги, ну сколько можно?! 

Не могу не вспомнить в связи с этим старый 
советский анекдот. Дела на заводе идут из рук 
вон плохо. Попробовали переставить станки — 
никакого эффекта. Решили посоветоваться со 
сторожем Ипатычем, помнящим еще дорево-
люционные времена. Старый мудрый Ипатыч 
покурил, подумал и говорит: «Работал я как-то, 
робята, вышибалой в публичном доме. Так вот 
мадам, когда у нее выручка падала, не кровати 
переставляла, а девок меняла». К сожалению, у 
нас очень любят «переставлять кровати».

— Ваша позиция по поводу статуса ста-
тистического ведомства, громко прозвучав-
шая в момент ухода с поста главы Росстата, 
известна. И насколько могу понять, с тех пор 
она не изменилась.

— Нет, остаюсь при своем мнении: идея 
подчинить Росстат Минэкономразвития является 
глубоко ошибочной. Статистическое ведомство 
должно занимать независимое положение в пра-
вительстве. Часто можно слышать, что и на За-
паде статистика, как правило, находится в рамках 
какой-то крупной структуры. Да, действительно: 
американское Бюро цензов находится в ведении 
министерства торговли, немецкая статслужба 
подчинена министерству внутренних дел, фран-
цузская — министерству экономики и финансов. 
Однако западное понимание подведомствен-
ности сильно отличается от российского. В этих 
странах за политику в области статистики от-
вечает сам статистический орган, к какому бы 
ведомству он ни относился. Между тем обратите 
внимание: согласно опубликованному решению, 
к министерству в числе прочего должны перейти 
функции по выработке государственной политики 
в сфере статистического учета. А это уже, как 
говорится, совсем другая песня. 

Возникает то, что называется конфликтом 
интересов. У министерства, которое является 
главным пользователем статистических данных, 
которое занимается составлением отчетов и 
прогнозов, появляется большой соблазн поруко-
водить статистикой в нужном ему направлении. 
Такое положение противоречит, кстати, не только 
мировой практике, но и нашему собственному 
законодательству. По закону о статистике за 
политику в этой сфере должно отвечать стати-
стическое ведомство. Естественно, свои планы 
и действия оно должно согласовывать с пра-
вительством. Но не с другим министерством. 
Словом, ничего хорошего я не предвижу. Только 
не слишком грамотные люди могут считать, что 
статистика — простое дело. На самом деле это 
очень сложная, тонкая материя. И подходить к 
ней надо чрезвычайно осторожно, никак не с 
шашкой наголо. Но боюсь, что нас ждет как раз 
«шашечный» вариант. 

Нынешняя ситуация вокруг Росстата очень 
напоминает мне один эпизод из «Истории одного 
города». Был там, если помните, такой персо-
наж — градоначальник Фердыщенко. Вступив 
в должность, он принялся корить горожан за то, 
что у них нет ничего, что могло бы возвеселить 
начальниково сердце, — ни мореходства, ни судо-
ходства, ни монетного дела, ни даже статистики. 
К сожалению, среди российских чиновников, в 
том числе высокопоставленных, очень много 
сегодня таких фердыщенок. Убежденных в том, 
что предназначение статистики — веселить на-
чальниково сердце.

 — Все-таки несколько удивительно было 
услышать про недовольство Росстатом со 
стороны правительства. До сих пор его главу, 
Александра Суринова, критиковали с прямо 
противоположных позиций — за чрезмерную 
«послушность». В числе прочего критики ука-
зывают на то, что Росстат регулярно коррек-
тирует данные по ВВП, и всякий раз в сторону 
улучшения. А у вас возникали вопросы к тому, 
как и что показывает Росстат?

— У меня — нет. Во-первых, я изнутри знаю, 
как это делается. Во-вторых, в статистике все 
взаимосвязано: если «подправить» какой-то по-
казатель, то «ослиные уши» тут же вылезут в 
другом месте и сразу будут видны. Кроме того, 
наша национальная статистика представляется 
международным организациям, а у них никаких 
претензий к качеству российской статистики 
не возникало. Они знают, что она соответствует 
международным стандартам. 

— Иными словами, искажений в угоду вы-
сокому начальству, вы считаете, не было? 

— Нет, нет. Собственно, если бы такие иска-
жения имели место, то не было бы ни заявлений 
Орешкина, ни связанного с этим шума.

— А у вас случались споры с коллегами 
по правительству по поводу «неправильных» 
цифр?

— Нет, за все 11 лет, что я возглавлял рос-
сийскую статистику, у меня таких конфликтов 
не было. Кроме разве что одного небольшого 
инцидента. Господин Дворкович, нынешний вице-
премьер, а тогда — замминистра экономического 
развития и торговли, заявил вдруг, что мы непра-
вильно посчитали месячную инфляцию: по его, 
мол, расчетам, она должна быть ниже. У нас тогда 
существовала договоренность: мы даем лишь 
цифры, оценка этих цифр — прерогатива МЭРТ 
и Минфина. Однако после заявлений Дворкови-
ча я обратился к Касьянову, который тогда был 
премьером: «Извините, но я вынужден это про-
комментировать, назвать вещи своими именами». 
И прокомментировал, сказал, что Дворкович 
допустил очень серьезную методологическую 
ошибку в своих рассуждениях. На этом все и 
закончилось — конфликт был исчерпан.

— Сейчас подобных возражений со сто-
роны главы Росстата что-то не слышно.

— Учитывайте, что та история произошла то 
ли в 2002, то ли 2003 году. Тогда и парламент был 
местом для дискуссий, и на заседаниях прави-
тельства, прекрасно это помню, шла серьезная 
полемика. Сейчас другое время, другие реалии. 
Поэтому могу понять Суринова: он вынужден 
работать в этих новых реалиях.

— А ведь вы эти реалии предвидели. Не 
могу не привести ваши слова из последнего 
интервью в статусе руководителя Росста-
та: «Министерство начинает командовать: 
нужно наблюдать то-то и то-то. Хорошо еще, 
пока не говорят, как наблюдать, не пытаются 
манипулировать с цифрами. Если начнут 

спускать такие директивы — вообще будет 
беда». Как видим, беда пришла: глава МЭР 
прямо говорит, что «искаженные» цифры 
следует «пересмотреть».

— Откровенно говоря, не думал тогда, семь 
лет назад, что может дойти до такого. Но я глубоко 
верю в профессионализм и порядочность коллег 
из Росстата. Уверен, что они не станут ничего 
исправлять под давлением сверху, действуя во 
вред репутации страны и своей собственной 
репутации. Нет, я этого просто не допускаю.

— На место этих людей могут прийти 
другие. Незаменимых ведь у нас, как из-
вестно, нет.

— Вы правы: такая опасность существует. 
Этого-то я, собственно, и боюсь. Если начнут 
менять неугодных на угодных, о качестве нашей 
статистики действительно придется забыть. 
Будет примерно как в советские времена с ЦКБ, 
про которую тогда говорили: полы паркетные, 
врачи анкетные. Но еще больше пугает меня дру-
гое. Когда министром экономического развития 
назначают некомпетентного человека, я задаю 
вопрос: коллеги, а что будет с экономикой? Ведь 
хотим мы того или нет, Минэкономразвития — 
штаб нашей экономической мысли.

— Не слишком ли вы строги в своей 
оценке?

— Ничуть. Дело не только в отношении к 
статистике, хотя это очень важный момент. На-
стораживают и другие заявления министра. 
Смотрите: мы получили неплохие данные за 
декабрь и январь. И господин Орешкин тут же 
заявляет: ура, нужно улучшить прогноз по ВВП. 
Опытный, грамотный экономист так бы не по-
ступил. Два-три, даже пять месяцев — это еще 
ни о чем не говорит. Дождитесь, когда тенденция 
станет устойчивой, тогда и говорите о том, что 
тренд поменялся. 

— Ну а как вы сами оцениваете нашу 
нынешнюю социально-экономическую 
ситуацию?

— Что тут можно сказать? Ситуация очень 
сложная. Понятно, что 140 долларов за баррель 
уже не будет. Если сланцевый бум продолжится, 
то надо готовиться скорее к 40. Вдобавок — 
санкции, об отрицательном эффекте которых 
у нас сегодня очень мало говорят. Хотя эффект 
очень серьезен: у страны сегодня нет доступа ни 
к передовым технология, ни к дешевым креди-
там. Иностранные инвестиции тоже практически 
остановились. Надо, конечно, поставить памятник 
Кудрину, который в эпоху дорогой нефти, несмо-
тря на сильное сопротивление, сумел создать 
резервные фонды. Если бы не они, вообще был 
бы ужас. При этом все большая часть бюджета 
уходит на силовые структуры и оборонный за-
каз. Между тем и мировой, и наш собственный 
исторический опыт говорит о том, что развивать 
ВПК следует очень осторожно. Иначе можно по-
пасть в такую, извините, задницу... 

Да, программа перевооружения стимули-
рует оборонную промышленность, подкармли-
вает военную науку. Но отвлекает колоссальные 

ресурсы. На остальное — на развитие медицины, 
образования, на пенсионную систему, на прочие 
социальные программы — уже ничего не оста-
ется. Причем использовать военную продукцию 
в каких-то других, мирных целях невозможно. 
Ракета стоимостью в миллиард рублей может 
только полететь и взорваться — все. Существует, 
правда, мнение, что военные технологии дают 
толчок развитию гражданского производства. 
Но это во многом миф. Мы уже проходили это 
во времена СССР. Сколько раз пытались на-
чать конверсию — еще при Брежневе, помню, 
целый пленум был этому посвящен — ничего 
не получилось. 

— Словом, света в конце туннеля вы пока 
не видите?

— Пока, к сожалению, нет. Судя по всему, 
это долгоиграющая пластинка.

— Тем не менее поиски выхода из тупика 
активно идут: правительство, кудринский 
Центр стратегических разработок, ряд дру-
гих экспертных структур вот-вот должны вы-
дать на-гора проекты стратегии социально-
экономического развития страны до 2025 
года — то есть на следующий президентский 
срок. И как уверяют разработчики, если твер-
до придерживаться плана, через семь лет от 
нынешних бедствий не останется и следа. 
Не верите?

— Знаете, мне недавно исполнилось 68 лет. 
И весь мой жизненный опыт говорит о том, что 
построение каких-то программ в нашей стране 
— дело абсолютно бесполезное. В особенности 
— долгосрочных. Если внимательно посмотреть 
на советские пятилетние планы, то можно уви-
деть, что наибольшее число намеченных в них 
свершений приходится на последний, пятый 
год. Не на первый, не на второй, не на третий, 
не на четвертый. Однажды, будучи молодым 
специалистом, я спросил своего начальника: 
почему так? «Да потому, — ответил он, — что тот, 
кто рисует сегодня план, через пять лет будет 
на пенсии». Главная задача «планировщика» — 
чтобы его работу приняли и одобрили сегодня. 
А там хоть трава не расти. Именно поэтому у нас 
так распространена маниловщина. Любимое 
наше занятие. Построим хрустальный мостик, 
будем ходить друг к другу чай пить, разговоры 
разговаривать...

— Международным финансовым цен-
тром любоваться...

— Вот-вот. Весь мир ведь смеялся, когда 
возник этот прожект, про который вскоре бла-
гополучно забыли. Точно так же забудут и про 
стратегии, которые пишутся сегодня.

— Ну, если те тенденции в отношении 
статистики, которые обозначились сейчас, 
получат дальнейшее развитие, то к 2025 году 
у нас и впрямь все будет в полном ажуре. 
На бумаге.

— Расскажу об одном случае из советских 
времен. Дело было в 1981 году. К нам в Централь-
ное статистическое управление переслали из 
ЦК письмо, адресованное очередному съезду 
партии, который проходил в те дни. На такие по-
слания мы были обязаны отвечать в течение 24 
часов. Писал какой-то неизвестный гражданин. 
Какие-то формулы, интегралы... В конце при-
писка: если считать национальный доход СССР 
по этой схеме, то мы уже впереди Америки. Во-
лодарский (Лев Володарский, руководитель ЦСУ 
СССР в 1975–1985 гг. — «МК») схватился за голову. 
Собрал замов, весь руководящий состав, спра-
шивает: «Кто из вас понимает в интегралах?»

 Я попросил показать это письмо. Пере-
ворачиваю его, смотрю на адрес отправителя. 
Ё-моё — больница имени Кащенко! «Товарищи, 
— говорю, — стоп, стоп, стоп! Можно не отвечать!» 
Без ответа в таких случаях можно было оставлять 
письма тех, кто находится в психиатрических 
больницах и в заключении. Начальство обра-
довалось: «О, Соколин, ты великий человек!» 
Володарский сразу позвонил в ЦК: «Леонид Ива-
нович, письмо — из Кащенко!» — «Ой, спасибо!» 
За внимательность, помню, мне тогда выписали 
премию в размере 40 рублей. Неплохие по тем 
временам деньги.

— Есть ощущение, что у любителей «чу-
десных формул» вскоре может появиться 
новый шанс.

— Согласен, Андрей. У меня точно такое же 
ощущение. Не дай бог, конечно, если статистикой 
начнут руководить те, кому не терпится «догнать 
и перегнать».

Андрей КАМАКИН.

ДЕЛО СТАТИСТИКОВ:
НЕСВОЕВРЕМЕННЫЕ ЦИФРЫ
Владимир СОКОЛИН: 
«Не дай бог, если 
статистикой начнут 
руководить те, кому 
не терпится «догнать 
и перегнать»

ГОСТИ

5 апреля с 12.00 до 13.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» пройдет 
онлайн-конференция военного комиссара 
Москвы Виктора Алексеевича Щепилова и 
начальника второго отдела надзора Москов-
ской городской военной прокуратуры под-
полковника юстиции Александра Юрьевича 
Павлова.

С 1 апреля в России начался весенний призыв. 

Призывная кампания проводится регулярно, два 
раза в год, но каждый раз часть новичков застает 
врасплох: когда и где нужно становиться на во-
инский учет? В каких случаях положена отсрочка? 
Как попасть в войска своей мечты? Кто считается 
уклонистом и что за это бывает? Что делать, чтобы 
срочную службу заменили на альтернативную 
гражданскую? 

Ваши вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости «МК» 
в комментариях к анонсу. 

Здание Федеральной 
службы государственной 
статистики.

Новый глава Минэкономразвития 
Максим Орешкин, в ведение 
которого перешел Росстат, научит 
статистиков считать в соответствии 
со своими представлениями 
об объективности.
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КОГДА ДЕРЕВЬЯ БУДУТ БОЛЬШИМИ Популярный клип «Между 
нами тает лед» в исполнении 
группы «Грибы», как вирус, 
мгновенно захватил огром-
ную аудиторию поклонников, 
многие из которых раньше 
вообще не слушали рэп. А в 
последние дни в социальных 
сетях стали множиться еще 
и пародии на этот музыкаль-
ный хит. Одну из них приду-
мал подмосковный телека-
нал «360».

Под забористый ритм рэпа по 
улице идут накачанные ребята. В 
первое мгновение все выглядит, как 
в оригинальном клипе у «Грибов». 
Вот только слова песни немного дру-
гие: «В Подмосковье тает лед,/На 
субботник выходит народ,/Вместе 
мусор уберет,/Кто не с нами,/Тот 
огребет».

А когда исполнители песни по-
ворачиваются к зрителям спиной, 
можно разглядеть у них на спине 
надпись: «Добродел». Тут-то и ста-
новится ясно, что дело вовсе не 

шуточное: журналисты канала «360» 
и портал правительства МО таким 
оригинальным образом приглашают 
жителей Московской области прийти 
на субботники 8 и 22 апреля.

Если клип группы «Грибы» на 
песню «Тает лед» собрал на YouTube 
30 млн просмотров и стал интернет-
мемом, то результат у подмосков-
ного ремейка скромнее — пока 
только 1655390 просмотров. Но, 
с другой стороны, до субботника 
время еще есть. А если все, кто по-
смотрел, действительно выйдут в 
свой двор с метлами и лопатами, 
Подмосковье засияет. Да и лед 
между жителями и работниками 
коммунальных служб растает. Ведь 
одно дело — критиковать чужую 
работу, и совсем другое — самому 
что-то сделать для своего двора. 
Недаром авторы видеоролика при-
думали слоган акции: «Чистый двор 
— чистая совесть».

Ищите ролик на Youtube: 
канал ДОБРОДЕЛ, хэштег 
#вПодмосковьеТаетЛёд

«В Подмосковье тает лед, на субботник выходит народ...»
ТЕЛЕКАНАЛ «360» ПЕРЕПЕЛ «ГРИБЫ»
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 По объему проведенного искус-
ственного лесовосстановления 
Московская область по итогам 
2016 года находится на первом 
месте по Центральному феде-
ральному округу.

ВЕСЕННИЙ ПРИЗЫВ-2017
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ЦИТАТА
Губернатор Московской области  

Андрей ВОРОБЬЕВ: 
«Хочу поблагодарить всех, кто год от года 

принимает участие в уже традиционных акциях 
«Наш лес. Посади свое дерево» и «Лес Побе-
ды». Очень часто это семьи с детьми, которые 
откладывают в субботу все свои важные дела 
и приезжают в самые разные муниципалитеты 
для того, чтобы и детей приобщить, и свою 
лепту внести». (Из традиционного обращения к 
жителям Подмосковья 31 января 2017 года).

В преддверии 9 Мая 
подмосковные жители 
высадят более миллиона 
саженцев в рамках акции 
«Лес Победы»
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«Чтобы Умар привык  
к сотрудникам, мы пели 
ему песни»
До лета 2016 года амурский тигр Умар жил в 

зоопитомнике практически в идеальных условиях. 
Его дни проходили в окружении братьев и сестер, 
несколько раз в день в поле зрения оказывались 
сотрудники, обслуживающие хищников: они при-
носили еду и убирали просторный вольер. А в 
главном зоосаде страны в это время «на хозяйстве» 
осталась лишь одна пожилая тигрица Принцесса. 
В силу преклонного возраста она предпочитала 
подолгу лежать на одном месте. Это вызывало 
тревогу у посетителей, они тормошили сотрудни-
ков вопросами: живой ли тигр? Зоологи терпеливо 
объясняли, что отсутствие активности свойственно 
пожилым животным, как, впрочем, и людям. Тем не 
менее для экспозиции стали искать второго тигра, 
молодого и активного. Выбор пал на Умара. 

— Когда Умар к нам приехал, он был чрезвы-
чайно напуган, — рассказывает ведущий зоолог 
Светлана Святская. — При виде человека он метал-
ся в сторону, кидался на стены, рычал и шипел. 

В принципе, это нормально для зверя, ко-
торый только что пережил переезд. Животным 
необходимо время, чтобы привыкнуть к новой 
обстановке, но Умар долго не мог прийти в себя. 
Ведь если раньше он жил на закрытой от публики 
территории и общался только с себе подобными, то 
теперь оказался в совершенно ином пространстве. 
Вокруг него постоянно были люди, с которыми 
нужно было взаимодействовать. 

Первые две недели сотрудники старались об-
щаться с новеньким спокойно и размеренно, чтобы 
он поменьше нервничал. Причем ни в коем случае 
нельзя было полностью изолировать хищника от 
посторонних звуков: звенящая тишина может на-
пугать его еще больше, он же слышит запахи, по 
которым определяет присутствие человека. 

— Главное было не напугать его неожиданным 
поведением, — объясняет Светлана. — Поэтому 
мы всегда озвучивали свое появление. Что-то го-
ворили спокойным голосом, насвистывали, даже 
песни пели. Например, «лев, лев, левушка, желтая 
головушка, успокойся, меня не бойся». А почему 
нет? Он же не знает, что он не лев.

Кстати, соседи по вольерам — семейство 
львов — тоже очень помогли. Их дом как раз напро-
тив тигриного. Умар фыркал в их сторону, бегал за 
ними. Первое время львы тоже любопытствовали 
и наблюдали за новичком, но довольно быстро к 
нему привыкли. Зато стоило зоологам угостить 
Умара чем-то вкусным или дать ему игрушку, львы 
тут же оживлялись и демонстративно рычали, 
требуя и себе точно такое же. 

Также тигра подбадривало присутствие Прин-
цессы. Но о том, чтобы поселить их вместе, речи 
не шло. Дама, привыкшая к независимому образу 
жизни, стала бы на него злиться, и рано или поздно 
это вылилось бы в ответную агрессию. 

Примерно месяц Умар привыкал к новому 

пространству, к сотрудникам, к тому, что получает 
пищу в определенном месте. Через какое-то время 
тигр даже начал выходить на улицу. Но в целом его 
поведение вызывало беспокойство: он вел себя 
очень робко, на улице жался к стене, ложился 
спать в коридоре внутри скалы. Складывалось 

впечатление, что зоологи имеют дело не с тигром, 
а с маленькой робкой мышью, которая боится лю-
бого шороха. И попытки разнообразить его жизнь 
с помощью необычно поданного завтрака лишь 
подкрепили уверенность, что тигр нуждается в 
серьезной работе для поднятия самооценки. 

«Боялся 
разорвать  
пакет, чтобы 
достать оттуда 
мясо»

Когда Умар немного при-
вык к новому вольеру, зоологи 
стали думать о том, как разноо-
бразить его жизнь. Этот про-
цесс называется «обогащение 
среды обитания» и делается для 
всех животных. У обитателей 
музея живой природы вселен-
ная замыкается на территории 
вольера. Чтобы звери смогли 
проявить интеллектуальные 

способности, зоологи придумали 
подавать им пищу необычными способами. Не 
просто положить в миску со словами «Завтрак 
подан!», а куда-то спрятать, во что-то завернуть, 

на что-то подвесить. Животные пытаются до-
быть еду и тем самым проявляют свои 

способности. Кстати, не всегда 
питомцы сразу понимают, что к 

чему. Был случай, когда льви-
це, приехавшей в Москву 

из Лондонского зоопарка, 
мясо спрятали в мешок. 
Для льва этот мешок на 
один укус, ведь на воле 
он запросто рвет шкуру 
жирафа. Но львица это 
не сделала. Она лежала 
рядом, пускала слюни и 

зарабатывала себе га-
стрит. Это говорит о том, 

что она просто не знала, что 
с этим делать. 

У Умара сложилась дру-
гая ситуация. Когда киперы пря-

тали мясо в картонную коробку, они 
ожидали, что он, как любой нормальный 

хищник, разорвет упаковку и достанет мясо. Но 
тигр боязливо подходил к незнакомому предмету, 
тыкался в него носом и в ужасе убегал. Бочку, в 
которую по такой же схеме положили пищу, он и 
вовсе обошел стороной и даже не попытался до-
стать себе обед. Однажды ему подвесили мешок 
с едой, думая, что ему будет легче просто порвать 
веревку, но Умар и тут не решился на схватку с 
воображаемым соперником. 

При этом тигр понимал, что внутри — пища, 
она вызывала у него интерес. Но максимум, на 
что он решался, осторожно потрогать лапой или 
лизнуть упаковку. Он привык, что обычно еда про-
сто лежит на полу, «убитая» кем-то до него. А когда 
мешок вдруг начинает болтаться, тигр видит, что 
его действию оказывается сопротивление, и сразу 
сдается. Предпочитает оставаться голодным, лишь 
бы не вступать в контакт с незнакомыми пред-
метами. Такое поведение говорит о серьезных 
проблемах, которые нельзя оставить без вмеша-
тельства. Умару в срочном порядке требовалась 
прививка смелости. Но так как подобную вакцину 
еще не изобрели, то решено было действовать 
традиционными способами, для чего подключили 
сотрудников научного отдела. Ученые разработали 
реабилитационную программу. Ее смысл сводится 
к тому, что зверь должен постепенно научиться 
справляться с разными препятствиями и поверить 
в свои силы.

— Тигр, рожденный в неволе, и тигр, рож-
денный в природе, — это два абсолютно разных 
животных, — говорит зоолог. — Ни одно животное 
не будет охотиться просто по зову инстинктов. В 

природе добывать пищу их учит мать: 
она показывает, как это делается, и 
заставляет делать то же самое. Чтобы 
малыш начал охотиться, он должен 
разорвать шкурку и почувствовать 
первую кровь, как это ни баналь-
но звучит. Иногда мать убивает 
животное, но не вскрывает его, 
предлагая это сделать детям. По-
том мать перестает приносить 
им корм, они некоторое время 
голодают и в итоге решаются 
добыть пищу самостоятель-
но. Мы стали действовать по 
такому же принципу. Сначала 
Умар видел, что мы еду до-
были, разделали и принесли 
ему со словами: «На, ешь». В 
следующий раз мы тоже пред-
лагаем добычу, но уже целую. 
На сей раз он должен сам ее 
«убить» — то есть достать. 

Начинали с самого легкого. Брали 
бумажный пакет, разрывали его и клали туда мясо. 
Тигру достаточно было подойти и просто извлечь 
провизию. Но при этом пакет шуршит, то есть уже 
происходит что-то необычное. С пакетом Умар 
справился на «отлично». 

Следующий уровень — тот же пакет киперы 
подвешивали на тонкую веревку, которая рвалась, 
как только Умар просто проходил мимо, задев ее 
корпусом. Это привлекало его внимание, он на-
чал понимать, что от его действий что-то зависит. 
И это придавало ему уверенности: он совершил 
небольшое движение, а «жертва» уже поддалась, 
и он может поужинать. 

Зоологам пришлось выступить в роли психо-
логов: на каждом сеансе они в буквальном смысле 
внушали своему робкому пациенту, что он может 
справиться с поставленной задачей, что у него 
есть огромные физические и умственные возмож-
ности для этого. При этом нужно было следить 
за тем, чтобы задачи усложнялись не слишком 
быстро. Стоило не угадать с уровнем сложности 
и положить в вольер полностью закрытую бочку 
с угощением внутри, как тигр резко бросал все 
попытки освоения нового предмета. После этого 
он мог долго быть не в духе, вообще перестать 
интересоваться окружающим миром. Приходилось 
делать шаг назад. 

Занятия начались осенью и продолжались 
зимой. С каждой неделей Умар делал все боль-
шие успехи. Зоологи в свою очередь усложняли 
упражнения. К концу зимы тигр уже справлялся 
с конструкцией из нескольких мешков, с бочкой, 
которую нужно было извлечь из другой бочки, а 
до этого оторвать от веревки. 

— Самое главное — мы придали ему уверен-
ность в себе, помогли убедиться в том, что он 
может что-то сделать сам, а не просто съесть то, 
что ему положили, — говорит Светлана Святская. 
— Занятия продолжаются, и поведение нашего 
Умара очень изменилось — в лучшую сторону.

Зоологи говорят, что если сейчас запустить 
к тигру козла, он все еще не будет готов сразу им 
полакомиться. Но благодаря проделанной работе 
он этого козла не испугается, и ему понадобится 
немного времени, чтобы расправиться с ним. 

Кстати, в идеале хищники должны есть имен-
но живую пищу: шкуру, кишки и прочие внутренно-
сти, это нормально. И многие зоологи были бы не 
против воплотить в жизнь такой способ кормления: 
«Делали бы это с удовольствием, каждый день 
поставляли бы «на дружбу» козлов Тимуров». Для 
животного в зоопарке такой опыт очень ценен. Но 
применить это на практике никто не решается из 
гуманного отношения к посетителям. Причем в 
некоторых европейских зоопарках кормление 
живыми животными практикуется и объясняется 

в первую оче-
редь просвеще-
нием и воспитани-
ем посетителей. 
Дети видят, как 
процесс кормления 
происходит в природе. 
Но у москвичей, скорее 
всего, от увиденного слу-
чится истерика. В случае с 
нашим зоопарком пробле-
ма еще и в его местораспо-
ложении: вокруг полно жилых 
домов, и их жителям пришлось бы регулярно быть 
невольными свидетелями прощальных воплей 
жертв хищников. 

■ ■ ■
Еще прошлым летом велись переговоры о 

переезде Умара на ПМЖ в США. Там, в зоопар-
ке Денвера, его ждала невеста. Но американцы 
затянули с оформлением документов, поэтому 
тигр по-прежнему живет в Москве, ожидая своей 
участи. Проделанная работа по исправлению ха-
рактера, можно сказать, авансом помогла самцу 
выстроить правильные отношения с будущей су-
пругой. В том состоянии, в котором он находился 
до занятий, ухаживать за самкой он бы не смог. 
Другое дело, что в сезон размножения тигрицы 
становятся очень похотливыми, поэтому стран-
ности партнера не отпугнули бы даму, она просто 
взяла бы инициативу в свои руки. Хотя она, конечно, 
удивилась бы, но так как выбирать не из кого, то 
выход был бы один — смириться. 

Интересно, что, несмотря на сравнение с пу-
гливой мышью, сам Умар себя таковым не считал. 
По наблюдениям зоологов, он скорее недоумевал, 
зачем людям все эти телодвижения и игры в прятки 
с едой. Он твердо знал, что всем будет проще, если 
кусок мяса просто положить в вольер. Но зоологам 
необходимо, чтобы питомец проявил свои лучшие 
качества хищника, развивался умственно и физи-
чески. Решая такие несложные задачи, зверь за-
нимает свой мозг, к тому же ему самому становится 
интересно. Даже 5–10 минут занятий в день будет 
достаточно для того, чтобы следующие два-три 
часа он провел в умиротворенном настроении. 
Так же происходит и в природе: хищник поел, а 
затем лежит и вылизывается. 

Впереди у Умара — пора расцвета. Сейчас 
ему почти три года, он считается молодым и пер-
спективным самцом. К шести годам он заматереет 
и превратится в мужчину в самом расцвете сил. 
Зоологи надеются, что к этому времени он уже 
обзаведется потомством и вся его юношеская 
нерешительность и тревоги останутся далеко 
позади.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Помните, в книге «Волшебник Изумрудного города» был 
персонаж — трусливый лев? Робкий царь зверей мечтал о том, 
чтобы волшебник Гудвин подарил ему немного смелости. 

Похожий сюжет разворачивается прямо сейчас в Московском 
зоопарке. Главный герой — амурский тигр Умар, настолько 
стеснительный, что даже шорох бумажного пакета заставляет его 
прятаться в угол. А волшебники в нашей сказке — это сотрудники 
научного отдела и зоологи с Острова зверей.  
Для боязливого питомца специалисты разработали целую 
программу, своеобразный тренинг личностного роста, который 
направлен на то, чтобы тигр поверил в свои силы и перестал всего 
бояться. И он достиг успехов!
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Зоологам  
пришлось сильно 

постараться, чтобы 
полосатый хищник 
перестал вести себя 

как робкая  
мышь
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Рецепт смелости

МОЯ МОСКВА

Московской молодежи предложат 
принять участие в конкурсе креатив-
ных идей в области национальной 
политики города. Об этом сообщил 
руководитель городского Департа-
мента национальной политики и меж-
региональных связей Виталий Суч-
ков. По его словам, в современных 
условиях чрезвычайно важно предло-
жить юным москвичам достойные ва-
рианты самореализации. Речь может 
идти о новом фестивале молодежи и 
студентов — шестьдесят лет спустя.

Как объяснил Виталий Сучков, впереди 
Год российской нации, и все предложения, ка-
сающиеся национальной и этнической полити-
ки Москвы, пора реализовать на практике.

— Те, кто посетил 1 апреля праздник На-
вруз на ВДНХ, могли заметить, что там весе-
лилось огромное количество молодежи. Мы 
гордимся этим достижением. Навруз пока-
зал, что молодежи интересны традиционные 
праздники. Молодежь должна видеть лучшее, 
что есть у каждой нации. Мы будем продолжать 
работу. В этом году в Москве впервые пройдет 
широкое празднование Красной горки. Этот 
день исторически ориентирован на молодых 
людей: принято было устраивать сватовство, 
свадьбы, — рассказал Сучков о планах на 
будущее.

Красная горка традиционно отмечается в 
следующее воскресенье после Пасхи.

Кроме того, Виталий Сучков заявил, что 
Москва готова проводить мероприятия, ори-
ентированные на восстановление контактов 
между этническими группами молодежи, и 
особую роль здесь должны сыграть студен-
ческие землячества.

— Работая со студенческой молодежью, 
нам важно взять все лучшее, что они предла-
гают. Мы объявляем о конкурсе креативных 

идей в области национальной политики, и три 
лучших проекта студентов мы будем реализо-
вывать на практике совместными усилиями со 
всеми молодежными организациями. Пред-
ставлено будет очень много проектов, поэтому 
мы планируем провести выездной семинар с 
лидерами студенческих организаций, на кото-
ром можно будет обсудить все предложенные 
проекты, — добавил Сучков.

Придется ли в Москве говорить о новом 
фестивале молодежи и студентов, только в 
масштабах этносов, населяющих нашу страну, 
— говорить пока рано. По словам председате-
ля Общероссийского общественного движе-
ния «Всероссийский межнациональный союз 
молодежи» Кантемира Хуртаева, на ближай-
ший год запланирован цикл просветительских 
мероприятий, среди которых — Фестиваль 
национального юмора.

— Мы уже запустили проект «Навстречу 
Году единства российской нации». Он пред-
усматривает комплекс мероприятий, цикл 
просветительских курсов — один из них уже 
прошел в Университете нефти и газа меньше 
недели назад. В состав курса входит лек-
ция о межнациональном единстве, а также 
предоставление возможности пообщаться с 
экспертами, депутатами Госдумы и чиновни-
ками. На мастер-классах мы делимся опытом 
по организации гражданско-патриотической 
работы на базе вузов. В конкурсе инициатив 
также может принять любой желающий, прием 
заявок уже начался. Разработаем «дорожную 
карту» совместных действий молодых людей, 
— отметил Хуртаев.

По его словам, в современных условиях 
необходимо более тщательно оценивать под-
ход к преподаванию в школах истории, лите-
ратуры и географии — основных дисциплин, 
формирующих патриотическое мировоззре-
ние юношества, — а также уделить внимание 
деятельности недавно созданного Россий-
ского движения школьников. Того же мнения 
придерживается руководитель Комиссии по 
духовно-нравственному и патриотическому 
воспитанию детей и молодежи Совета по меж-
национальным отношениям при Президенте 
РФ Виктор Водолацкий.

— Сейчас множество проблем связано с 
тем, что преподаватели просто читают лекции 
и уходят, не заботясь о настоящем образо-
вании. Дети страдают от этого. У нас не все 
могут ответить на вопрос, кто взял Берлин в 
1945 году. Нам необходимо понимание своей 
Родины. Народ — это большая семья, где есть 
традиции, культура и табу. Надо, чтобы дети 
теребили родителей: кем был прадед? Где он 
погиб?.. Однако для того, что заниматься про-
блемами молодежи, надо понимать молодежь, 
понимать, что пользуется у них популярно-
стью, — объяснил Водолацкий.

Кроме того, он высказал предположение, 
что произошедший 3 апреля теракт в метро-
политене Санкт-Петербурга был прежде всего 
направлен против молодых людей.

— Взрывы в метро в Петербурге произош-
ли днем, не в час пик. То есть в то время, когда 
возвращаются домой студенты и школьники. 
Если это террористы, то это удар против на-
шей молодежи, — допустил предположение 
Водолацкий.

Дарья ТЮКОВА.

Эксперты: «Террор сегодняшнего дня направлен 
против молодежи»

ВИДЕО   
на сайте 

4 апреля в Государственной думе об-
суждался новый законопроект о ре-
новации жилищного фонда столицы. 
Собрались представители нескольких 
думских комитетов и всех фракций — 
ведь законопроект фактически каса-
ется всех и каждого. Как отметил мэр 
Москвы Сергей Собянин, законопроект 
действительно решает один из самых 
важных вопросов, волнующий москви-
чей десятилетиями. 

— Программа массового строительства 
жилья в Москве, реализованная в прошлом 
веке, — эксперимент, который решил ряд самых 
серьезных вопросов, в том числе вопросов 
обеспечения жильем москвичей, — сказал мэр 
Москвы. — Около 30% жителей получили жилье в 
пятиэтажках массовых серий. С другой стороны, 
мы сейчас получили целый ряд проблем — эти 
дома оказались построены некачественно и 
на ограниченные сроки эксплуатации. Одни 
говорят на 25 лет, другие — на 50 лет: спорить 
нечего, разные серии — разное качество до-
мов. Но уже в 1988 году было принято решение, 
которое официальное зафиксировало проблему 
и поставило задачу сноса ветхих пятиэтажек. В 
результате была реализована первая программа 
сноса пятиэтажек — 6,5 миллиона квадратных 
метров! Всего за период времени активного 
сноса в течение 20 лет было переселено около 
150 тысяч московских семей. Это настоящая 
массовая программа переселения. Тем не менее 
всех проблем она не решила. Когда мы подошли 
к окончанию программы, у нас осталось не-
сколько десятков домов, возник вопрос — а что 
делать с оставшимися пятиэтажками?

Описав историю проблемы, Собянин пере-
шел к дню сегодняшнему. Как жить москвичам 
с ветхим советским наследием? «Мы сделали 
все, чтобы не входить во вторую программу 
сноса, понимая масштаб и сложность этой за-
дачи», — признался мэр. Поначалу проблемные 
пятиэтажки хотели отремонтировать, тем более 

что закон о капитальном ремонте уже есть и 
изобретать велосипед не нужно. 

— Когда мы начали думать о капитальном 
ремонте этих домов, то убедились, что сде-
лать его в большинстве случаев практически 
невозможно. Почему? Конструктивные осо-
бенности домов обусловили такой износ, что 
ремонтировать их очень сложно. Например, 
на многих балконах произошло расслоение 
бетона и коррозия арматуры, и их можно только 
срезать. Есть и проблемы систем отопления 
и водоснабжения, вмонтированных в стены: 
чтобы их починить, надо разбить половину этих 
стен. И в дальнейшем их вмонтировать обратно 
невозможно. А монтировать коммуникации вне 
стен — это значит занять оставшееся крохотное 
пространство квартир. Существуют и вопросы, 
связанные с основными сетями, проложенными 
практически под первыми этажами, которые ни 
эксплуатировать, ни ремонтировать практи-
чески невозможно. Фундаменты большинства 
домов находятся в таком состоянии, что там 
нельзя ничего надстраивать и пристраивать. 
И состояние швов, плотность стыков — удру-
чающее. Вывод из того, что мы видели и что 
каждый день видят жители, — в большинстве 
случаев ремонтировать дома невозможно или 
бессмысленно.

Даже если исхитриться и отремонтировать 
дома, то через десятки лет уже дети нынешних 
жильцов снова столкнутся с проблемой ветхого 
жилья. Так почему же тогда не построить на их 
месте новое, добротное жилье? Тем более и 
сами москвичи понимают эту ситуацию и об-
ращаются к властям — по опросам ВЦИОМ, 80% 
жителей кварталов пятиэтажек всеми руками за 
снос. Мэр рассказал, что уже поступило более 
250 тысяч обращений по поводу программы 
реновации. К властям города обращались почти 
все советы муниципальных депутатов района, 
смелое решение поддержали Мосгордума, 
Общественная палата. Положительное решение 
принял и президент страны Владимир Путин. 

После того как стало известно решение 
главы государства, в Интернете родилось мно-
жество страшных слухов о переселении — де-
скать, выселят на улицу и оставят без штанов. 
Сергей Собянин заявил, что эти слухи не имеют 
ничего общего с действительностью. 

— Мы предлагаем следующий порядок 
работы по включению домов в программу ре-
новации. Сначала смотрим состояние домов, 
учитываем желание самих граждан, анализиру-
ем информацию на уровне округов и районов. 
Это нужно, чтобы сформировать первооче-
редной список по включению в программу. 
На основании этих списков будет проведено 
голосование жильцов.

Мэр отметил, что голосование действи-
тельно будет происходить поквартирно: каждый 
собственник или наниматель сможет высказать 
свои пожелания. Предварительный список до-
мов появится уже до 1 мая, а открывшееся потом 
голосование продлится полтора месяца. 

«В какие районы будут переселять»? 

— спрашивают москвичи. Как отметил мэр, 
практика переселения уже существует. И 92% 
москвичей — по факту — переселяются в те 
районы, в которых они и проживают. Еще 4% 
— в соседние и еще 4% — в другие районы по 
согласованию с самими гражданами. Все это 
изложено в проекте федерального закона. 

Итак, что предлагает законопроект? 
Во-первых, создать новую правовую норму 
— «реновация жилой застройки», установить 
основные гарантии граждан, получающих новое 
жилье. Во-вторых, создать специальную орга-
низацию, которая бы управляла программой. 
Создать нормативную базу для качественной 
застройки кварталов и освободить жителей 
домов, включенных в программу реновации, 
от уплаты взносов на капитальный ремонт. А 
чтобы программу можно было реализовать в 
срок — сократить на 1,5 года сроки строитель-
ства. До принятия закона срок строительства 
дома составлял 1206 дней, после — составит 
730 дней. Это можно сделать за счет устранения 
дублирования административных процедур. 

— Нужно сделать так, чтобы программа 
устраивала всех людей и была максимально 
прозрачной, — отметила при обсуждении зако-
нопроекта председатель Комитета Госдумы по 
жилищной политике и жилищно-коммунальному 
хозяйству Галина Хованская. — На мой взгляд, 
проект нуждается в серьезной доработке. На-
пример, термин «реновация жилищного фонда» 
не употребляется в законодательстве и касается 
аварийного жилья. Если его не уточнить, могут 
возникнуть лишние вопросы, это приведет к 
расширению понимания термина. 

Высказали замечания и другие депутаты. 
Так председатель Комитета Государственной 

думы седьмого созыва по природным ресур-
сам, собственности и земельным отношени-
ям Николай Николаев отметил, что непонятна 
ситуация с предпринимателями, имеющими 
магазины на первых этажах зданий. А предсе-
датель Комитета по транспорту и строительству 
ГД Евгений Москвичев попросил мэра уточнить 
процедуру переселения, а также заострить 
внимание на том, по каким технологиям будут 
строить новые дома. 

— Во-первых, процесс сноса ветхого жи-
лья можно называть как угодно — «реновация» 
или иначе, — сказал мэр Москвы. — Вопрос 
не в названии, а в том, что стоит за этим сло-
вом. Что касается того, какое жилье получат 
москвичи, то отмечу: сегодня при переселе-
нии люди получают квартиры на 25% выше по 
рыночной стоимости, чем те, что у них были. 
Мы предлагаем лучшие условия — метр на 
метр жилых помещений и увеличение площади 
вспомогательных. 

Отвечая на другие вопросы, мэр отметил, 
что кроме самих домов будет создаваться и 
инфраструктура — поликлиники, больницы, 
школы. А предпринимателям, имеющим бизнес 
в пятиэтажках, город компенсирует рыночную 
стоимость помещений, которую там занимали, 
и дадут аналогичные помещения на выбор. 

В первом чтении законопроект обсудят 
уже 19 апреля. Также, отметил спикер Госдумы 
Вячеслав Володин, планируется провести пар-
ламентские слушания перед вторым чтением 
законопроекта: «Чтобы у нас с вами не только 
депутаты и эксперты, но и представители обще-
ственности имели возможность высказаться по 
данному вопросу».

Анна СЕРГЕЕВА.

Предварительный 
список домов под снос 

сформируют уже к 1 мая

РЕНОВАЦИЯ ЖИЛОГО ФОНДА МОСКВЫ:  
ГЛАВНОЕ — ЭТО МНЕНИЕ САМИХ ГОРОЖАН

ШКОЛЬНИКАМ НАПОМНЯТ  
О ВАЖНОСТИ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА
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С плакатов, которые закольцевали колонны 
здания в Лаврушинском, глядит сама Серебрякова, 
отражаясь в зеркале и причесывая копну волос. 
Автопортрет «За туалетом», ставший визитной 
карточкой художницы и принесший ей громкую 
славу, грамотно взят в оборот пиарщиками гале-
реи. Человек идет на то, что ему близко: постулаты 
психологии никто не отменял. Другое дело, что не-
которые арт-площадки к ним не обращаются. Тре-
тьяковка же на выставке Серова, где по-разному 
обыгрывала «Девочку с персиками», убедилась, что 
визитная карточка работает безоговорочно.

Вот и на Серебрякову в первый же день вы-
строились очереди, хотя время мощной рекламы 
пока не пришло. Странно, ведь экспозиция выда-
лась эстетская — не только из-за подбора самых 
знаковых работ (это само собой), но и за счет ар-
хитектуры: правильный цвет стен, направляющий 

внимание на важные детали; свободная развеска, 
которая предотвращает концентрирование толпы 
у одной картины; достаточное количество воздуха, 
необходимого для такого легкого автора.

Серебрякову не причисляют ни к направлени-
ям, ни к школам. Ее творческий путь — одинокие, в 
меру самобытные и безумно талантливые искания. 
Чтобы в них не запутаться, выставку выстрои-
ли по тематике: раннее творчество, портреты, 
крестьянский цикл, натурные наброски балерин 

Мариинки, пейзажи (показываются здесь впервые, 
в том числе морские), а также эскизы росписей 
Казанского вокзала, парижский период (приехал 
из французских коллекций) и марокканская серия. 
Акцент сделан на самом плодотворном — рус-
ском периоде, работы которого разместились 
на третьем этаже.

Среди ранних произведений — зарисовки 
родительского дома, учебных классов, сельских 
уголков. Может, не все сцены выписаны перво-
классно, но каждая атмосферна, пропитана уютом 
и нежностью. Поражает, как точно переданы ду-
хоподъемность и спокойная созидательность 
могучих крестьянок, лицами напоминающих саму 
Серебрякову и отличающихся от нее только зо-
лотым цветом волос. Она рисовала трудившихся 
на земле женщин с натуры, прямо в поле. Чтобы 
успеть схватить все детали, вставала раньше кре-
стьян и приходила туда с красками и кистями до 
начала работ…

Кстати, из-за постоянной нужды Серебрякова 
была вынуждена самостоятельно делать краски. 
Сегодня за ее работы дают баснословные суммы, 
хотя при жизни продать свои картины Зинаиде 
удавалось через раз. Практически все время она 
прожила в бедности, хоть и не чуралась никакой 
работы, связанной с творчеством, даже занима-
лась черепками в Археологическом музее. Была 
красавицей и могла бы удачно выйти замуж, но 
влюбилась и связала жизнь с собственным не-
богатым двоюродным братом. Семья не одобрила 
их брак — молодым пришлось уехать.

Одни из самых запоминающихся полотен — 
портреты детей: двух мальчиков и двух девочек. 
Странно, они почти никогда не улыбаются, в от-
личие от своей радостной, пышущей здоровьем и 
молодостью мамы. Самая пронзительная работа 
— «Карточный домик», где изображены играющие 
осиротевшие дети. Серебряковой тогда пришлось 
переехать во Францию. Там она писала до того 
обильно, что не успевала вести хозяйство и есть. 

Для этого ей отправили дочь Катю. А сыновей и 
вторую дочь после переезда она увидела только 
спустя 36 лет.

Вернуться в Россию художница так и не смог-
ла. Ее похоронили во Франции, на русском клад-
бище. Неделю назад я встретила там французов, 
которые принесли на могилу любимой художницы 
букет сирени и пообещали, что приедут на ее вы-
ставку в Москву. И это понятно: Серебрякова — тот 
автор, который попадает прямо в душу.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Протеже. 4. Рисунок. 10. Супруга. 11. Тугодум. 13. Снос. 14. Сабо. 
15. Общежитие. 16. Гурман. 18. Золото. 20. Мещанин. 22. Воротник. 23. Кандидат. 24. Горо-
скоп. 27. Шпекачка. 30. Регресс. 32. Осадки. 34. Пяльцы. 35. Скульптор. 36. Клоп. 38. Вино. 
39. Колодец. 40. Лауреат. 41. Театрал. 42. Овчарка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Присяга. 2. Трус. 3. Жаргон. 5. Ирокез. 6. Укус. 7. Коробок. 8. Каменщик. 
9. Отличник. 10. Сопрано. 12. Махорка. 17. Алкоголик. 19. Облигация. 20. Маникюр. 21. Нонсенс. 
25. Остаток. 26. Пигалица. 27. Штемпель. 28. Кульбит. 29. Домкрат. 31. Выбоина. 33. Истома. 
34. Прорыв. 37. Пост. 38. Ваза.

Подробности по телефонам: 
+7 (495) 799-10-80, +7 (495) 699-33-99

или на сайте gnezdogluharya.ru
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на котором любители авторской 
песни смогут не только услышать 
своих любимых исполнителей, 
но и полюбоваться во время концерта 
видами Москвы и ее окрестностей.

теплоход «Гнездо глухаря», 

С 1 МАЯ по Москве-реке 
будет курсировать  

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

❑ часы,
иконы 
т. 8-965-397-31-37

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495) 720-68-36

❑ книги, значки,
открытки  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ магнитофоны:
Тандберг, Награ,
Штудер. Радиолампы, 
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю

 пушистая трехцветная 
кошечка в дар!
2 года 
т. 8-916-737-97-42

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,

КМ, 155, К-10, 
микросхемы. 
т. (495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)792-90-89

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ отдых 
м. "Домодедовская". 
т. 8-926-962-23-36

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

❑ отдых!
ЮГО-ЗАПАД! 
т. 8-916-720-68-55

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ
т. 8-968-987-78-83

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Напильник с самой круп-
ной насечкой. 4. Сменка для мокрого младенца. 
10. Кожаная дорожная сумка с запором. 11. Чело-
век, который одновременно играет на нескольких 
музыкальных инструментах. 13. Родственник, 
который ведет невесту к алтарю. 14. Достойная 
супружеская пара. 15. Негативное отношение 
к собеседнику. 16. Меховая обшивка по краям 
одежды. 18. Информация, не стоящая выеден-
ного яйца. 20. Мальтийская собачонка с белой 
шерстью. 22. Зеленый участник фотосинтеза. 
23. Глубокая выемка в земле для закладки фун-
дамента. 24. Образец, которому должно соот-
ветствовать изделие. 27. Человек, роль которого 
в истории неоспорима. 30. Платье с этикеткой в 
гардеробе модницы. 32. Драповый прикид с пес-
цовым воротником. 34. Номер, подготовленный 
детьми для утренника. 35. Сознательный отказ от 
принятия пищи в знак протеста с целью вызвать 
у окружающих чувство вины за происходящее. 
36. Мамина подруга в лексиконе ребенка. 38. 
«Эмблема» на флагах или монетах. 39. Дорожное 
покрытие, которое плавится в жару. 40. Место 
службы Верещагина из фильма «Белое солнце 
пустыни». 41. Профи, готовящий изысканные 
блюда. 42. Педагогическая метода Макаренко.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Воинское звание солда-
та, предшествующее ефрейтору. 2. Эстрада 
для армейского «степа». 3. Снежная угроза 
для альпиниста в горах. 5. Мастерская, где 
шьют и ремонтируют одежду. 6. Государ-
ственный переворот, совершенный неболь-
шой группой заговорщиков. 7. Платье ска-
зочной Василисы Прекрасной. 8. Монисто на 
шее цыганки. 9. Метеоролог на дрейфующей 
льдине. 10. Шаг самой шустрой стрелки на 
часах. 12. Волосок, прокрашиваемый тушью. 
17. Каждое кольцо на олимпийской эмблеме. 
19. Насмешливая кличка мужа, которому 
изменяет жена. 20. «Хижина» на Мальдивах 
для небедного туриста. 21. Коробка «ско-
рой помощи» в автомобиле. 25. «Климат» 
компании, в которой никто не мерзнет. 26. 
Особая примета осиной талии. 27. Сноровка 
карточного шулера. 28. Длинный ров для 
водопроводных труб. 29. Небесное тело, 
вращающееся вокруг планеты. 31. Бразиль-
ский танец, модный в 90-х годах. 33. Чугун-
ная решетка вокруг сквера. 34. Скороходы 
на ногах героя сказки. 37. Воспитательное 
учреждение для самых маленьких детей. 38. 
Груз, служащий прессом.

ДЕКАДА РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 апреля с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
р-н Центральное Чертаново,  
ул. Кировоградская, д. 17б, у почтового отделения
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
6 апреля с 8.00 до 20.00
пос. Некрасовка, ул. 1‑я Вольская, д. 17, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11,
7 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20, напротив управы
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
8 апреля с 10.00 до 16.00
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская»,  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бульвар, д. 11, к.1
м. «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
у перехода около Российской государственной детской 
библиотеки, Калужская пл., д. 1

м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр‑т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б‑р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе,  
к р‑ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
с 5 по 7 апреля с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1‑го этажа
с 11 по 14 апреля с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2‑я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, ул. Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА КО ДНЮ КОСМОНАВТИКИ
12 апреля с 12.00 до 16.00
ЗВЁЗДНЫЙ ГОРОДОК,  
на площади у Дома космонавтов

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464‑46‑05, 464‑42‑00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442‑05‑45

Специально для наших читателей с 29 марта по 8 апреля открыта ДЕКАДА  
РЕДАКЦИОННОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»! Во всех редакционных подписных пунктах «МК» 

 можно оформить подписку на газету на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам.

Все вопросы о подписке  
по телефону 8(495)665-40-80  
и на е-mail: podpiska@mk.ru

ТРЕТЬЯКОВКА ВЫСТАВИЛА 
СЕРЕБРЯКОВУ ВО ВСЕЙ КРАСЕ

Представлено  
более 200 работ 
знаменитой  
художницы

Если хочется весны 
— солнца, красок, 
листвы… — вам 
на ретроспективу 
Зинаиды Серебряковой 
в Третьяковскую галерею. 
Два этажа Инженерного 
корпуса (впервые после 
выставки Шагала!) 
отдали художнице, 
чье творчество дышит 
гармонией и очарованием, 
но при этом далеко 
от салонной красивости.

В день первого показа в Москве была ис-
пользована система тифлокомментирования для 
слабовидящих и незрячих зрителей. Голоса Чулпан 
Хаматовой, Анатолия Белого и Юлии Пересильд, 
звучавшие в наушниках, описывали, как выглядят 
декорации, занавес, костюмы — все то, что недо-
ступно восприятию особенных зрителей, располо-
жившихся в соседней ложе. Когда звук стал чуть 
громче положенного, прозвучала гневная фраза: 
«Идите отсюда!». Исходила она от театрального 
критика. Должно быть, он не был осведомлен о 
том, кто с ним рядом, хотя люди сидели в темных 
очках и с палочками. Но сама реакция о многом 
говорит. Так и живут слабовидящие в окружении 
непонимания и агрессии, в том числе и самих 
театральных людей. Как точно сказала одна из 
таких зрительниц — Татьяна: «Мы люди с расши-
ренными потребностями, а не с ограниченными 
возможностями». 

В БДТ «Грозу» никогда не ставили, да и Андрей 
Могучий прежде к Островскому не обращался. Сам 
он признался в том, что не знал даже, как за него 
браться: «Не мой автор!». Так что это был прыжок в 
неизведанное. А когда погрузился в материал, то 

понял, что поступки персонажей ничем не моти-
вированны, развития характеров нет, это чистый 
лубок. Могучий исходил из того, что Островский 
имел самое непосредственное отношение к фоль-
клору, знал и любил его, а потому был взят курс в 
сторону театра игровых структур, тому самому, 
которым неустанно занимался Анатолий Васильев. 
«Слово Островского оказалось необыкновенно 
музыкальным. Мы пытались работать с ним, не 
уводя в бытописательство, а потом уходили в 
бытийное понимание того, что близко Островско-
му», — сказал после спектакля Могучий. В общем, 
ставили житие волжского городка Калинова и его 
трагической жертвы Катерины. 

Никакого натурализма и отсутствие привыч-
ных декораций, черная дыра обнаженной сцены и 
рассекающие тьму вспышки молний — в таком мире 
обитают Кабаниха, Катерина и другие знакомые со 
школьной скамьи герои. Их вывозят к зрителю на 
платформах. Художник Вера Мартынова, с недав-
них пор называющая себя не иначе как Мартынов, 
получив заманчивое предложение от Могучего, 
начала читать «Грозу» в нью-йоркском метро. Но 
он попросил этого не делать, нацелил на просмотр 

последних кадров знаменитого фильма «Рассекая 
волны» Ларса фон Триера. Что бы делали современ-
ные режиссеры без киногениев! Что ни спектакль, 
то прямые или косвенные ассоциации с выдающи-
мися фильмами всех времен и народов. 

Вера Мартынов попыталась воспроизвести 
дух Палеха на сцене, отголоски того, что процвета-
ло на ярмарках с их балаганами и скоморохами, но 
своим умом до этого сразу не дойдешь. Погрузив-
шись в материал и имея ученицу из Палеха, Вера 
обнаружила работы, представленные на выставке 
своих друзей, — своего рода русскую Камасутру. 
Художник-чужак, оказавшись в Палехе, анонимно 
сделал серию эротических шкатулок с толстыми 
женщинами, конями и птицами. Увидев такое бо-
гатство, Вера поняла, что это именно то, что им 
нужно. Черный занавес под названием «Житие 
Катерины» изготовлен при участии Светланы Ко-
роленко — потомственной палехской художницы. 
В нем использованы идеи 30-х годов, изображен 
трактор, Сталин, кого-то расстреливают, аэроплан 
и даже целующаяся парочка. Но все это больше со 
слов создателей спектакля, потому что детально 
рассмотреть рисунок невозможно. 

Катерина Виктории Артюховой не луч света в 
темном царстве, но его кровавое пятно. Ее красное 
платье зияет в этой черной дыре. Чтобы выразить 
чувства, переполняющие душу, и всю свою любовь 
к Борису, она поет народную песню. А он выводит 
в ответ оперные партии. Солист оперной труппы 
Михайловского театра Александр Кузнецов спе-
циально приглашен на эту роль. Своей статью и 
прической он напоминает Муслима Магомаева. 
Борис — отдельный персонаж, никак не связанный 
с этим миром, может, потому и любимый. Особен-
но хороша Кабаниха Марии Игнатовой в черном 
кокошнике — призрачная и вытянутая, как героиня 
готического романа. Она вовсе не злобная тетка, 
терзающая невестку. Ее дочь Варя носит рога, 
и, пожалуй, только в ее характере угадывается 
скоморошья стихия. 

Андрей Могучий попытался очистить архаич-
ного Островского от балласта стереотипов. Хотя 
можно поспорить с таким видением, поскольку 
Островский и теперь живее всех живых вне за-
висимости от трактовок. Тексты его пьес написаны 
словно здесь и сейчас — ничего в течении русской 
жизни не меняется. Но Могучий феноменально 
Островского осовременил, довел «Грозу» до ко-
медийного звучания, перемешав с неизбывной 
трагичностью русской жизни как таковой. И она 
невольно вмешалась в драматургию спектакля, 
поставленного еще прошлым летом. Когда звучит 
«Калинка» в исполнении разбившегося позднее в 
самолете ансамбля песни и пляски им. Алексан-
дрова, становится жутко. Со сцены в зал ведет 
помост, эдакая «дорога цветов». Смесь восточ-
ного театра с попытками воскресить балаганную 
культуру дает странный эффект. 

Музыку к спектаклю написал Александр 
Маноцков, которому 3 апреля исполнилось 
45 лет. На «Золотой маске» в номинации 
«Эксперимент» представлена еще одна 
его работа — «Снегурочка» Островского 
новосибирского театра «Старый дом». Он дал 
«Грозе» один из главных импульсов. Началась эта 
работа с тренинга. Актерам предложили заняться 
необычным произношением, название которого 
может воспроизвести разве что Александр 
Маноцков, живущий в сложном мире музыкальных 
экспериментов. По ходу дела все так увлеклись 
этой практикой, что она стала основой спектакля. 
Сам же Маноцков оценивает работу актеров как 
гениальную. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Спектакль Большого драматического театра 
им. Г.А.Товстоногова из Санкт-Петербурга «Гроза» 
показали в  только что отреставрированном Малом 
театре, а это, как известно, «Дом Островского», в общем, 
святая святых. Хрестоматийные герои заговорили языком 
рэпа, исполнили оперные партии. Спектакль адаптирован 
для слабовидящих и незрячих зрителей. 

КАМАСУТРА
РУССКОЙ ЖИЗНИ
«Золотая маска»: «Грозу» Андрея Могучего 
упаковали в палехские шкатулки
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«Карточный домик».
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СРОЧНО В НОМЕР ГЕРОЙ  
ДНЯ

Кирсан ИЛЮМЖИНОВ: 
«День рождения 
отмечу в самолете»

5 апреля президенту 
Международной шахматной 

федерации — 55!
Если есть «люди мира», то Кирсан 
Илюмжинов — определенно один 
из них. Сложно сказать, сколько 
стран объехал действующий глава 
ФИДЕ (Международной шахмат-
ной федерации) — вряд ли он сам 
точно знает, даже если спросить... 
Поэтому и не удивился, узнав, что 
«юбилей отличника» (55 — две «пя-
терки») он планирует отмечать в... 
самолете.

— Лечу в Ашхабад — в том числе и на 
открытие спортивного комплекса, где со-
всем скоро пройдут 5-е Азиатские игры в 
закрытых помещениях. Впервые в истории в 
их программу войдут и шахматы. Компания 
подбирается очень солидная: будет, напри-
мер, президент Ассоциации национальных 
олимпийских комитетов, член Международ-
ного олимпийского комитета, президент 
Олимпийского совета Азии, один из самых 
авторитетных деятелей международного 
спортивного движения кувейтский шейх 
Ахмад Аль-Сабах.

— Знаю, «МК» писал про него не 
раз. А тем временем ваши недруги не 
дремлют — люди, объявлявшие о ва-
шей якобы отставке с поста президента 
ФИДЕ, собирают уже 10 апреля экс-
тренный президентский совет...

— Он будет абсолютно не легитимным. 
Президентский совет, как уже вам гово-
рил, имеет право собирать только глава 
ФИДЕ.

— Но ваш заместитель Георгиос 
Макропулос настаивает, что из-за вве-
дения санкций США вы передоверили 
это право ему.

— Ерунда. Такая же чушь, как и мое за-
явление об отставке, высосанное из пальца. 
К вопросу о санкциях — вы знаете, что в 
санкционные списки ни Канады, ни Ев-
ропы я не попал? А ведь канадцы обычно 
автоматом включают туда всех вслед за 
США. Значит, что-то тут не очень чисто, 
да? Более того — скажу вам первому, хотя 
сейчас эта информация будет отправлена 
во все редакции: мой благотворительный 
фонд «Кирсан» на днях был зарегистриро-
ван в Соединенных Штатах. Вскоре фонд 
появится и в Брюсселе, и в Сеуле. Цель — 
чтобы шахматы появились в каждой семье 
на нашей планете!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

НЕ БОЙТЕСЬ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

— Здравствуйте! 
— Насколько я знаю у вас за плечами 

годы профессиональной деятельности. И 
я сразу хочу начать с самого волнующего 
вопроса. У большинства российских мужчин 
хоть раз в жизни была ситуация, когда ему 
сложно подарить яркие эмоции себе и своей 
партнерше. Ну не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь 
стоит задуматься в такой момент? 

— Очень хорошо, что вы настроены на такой 
откровенный разговор. Давайте по порядку. 
С неудачей в постели хоть один раз сталкива-
лось большинство мужчин. И все они ломали 
голову, в чем причина. Сразу скажу, что воз-
раст здесь ни при чем! Ведь если ваш организм 
полностью здоров, то вы будете хотеть женщин 
всегда и как можно чаще!

А это значит, что ваша слабость — это лишь 
может быть сигнал организма о гораздо более 
серьезных неприятностях. Стоит задуматься и 
как можно быстрее принять меры. Норма Прост 
во всех этих ситуациях может стать отличным 
помощником.

— Расскажите поподробнее, чем уника-
лен Норма Прост? 

— Во-первых, тем, что Норма Прост — это 
не лекарство! В составе Норма Прост — три уни-
кальных растительных экстракта. Норма Прост 
обладает тройным действием. Он способствует 
стимуляции выработки тестостерона, более бы-
стрым и сильным эмоциям, поддержанию работы 
мочеполовой системы. К тому же каждый из 
компонентов дополняет и усиливает действие 

других. Это и делает Норма Прост уникальным 
в своем сегменте.

— Получается, все три растения дей-
ствуют вместе?

— Именно так. Это одни из мощнейших 
природных регуляторов важнейшего мужского 
гормона тестостерона. В каждом из них есть 
свой фермент, необходимый для правильной 
работы половых желез. И только вместе они спо-
собствуют восстановлению их функции. Причем 
вместе они втройне эффективны!!! А это значит, 
что вы получите необходимое и достаточное 
количество самых эффективных природных ве-
ществ. Кроме того, вы получите новые, более 
длительные и яркие эмоции. Сможете удовлет-
ворить не только свои желания, а также желания 
партнерши. 

— Какой же эффект от Норма Прост?
— Вы выбираете самое безопасное и самое 

действенное средство. Действие Норма Прост 
направлено на поддержание работы проста-
ты, половых желез. В результате вы больше 
не вспомните о неприятных ситуациях, а ваша 
сексуальная жизнь снова закипит. Норма Прост 
поддержит эрекцию и улучшит качество секса. 
Будьте уверены в себе и своем организме! На-
стоящий мужчина остается мужчиной в любом 
возрасте и в любой ситуации. 

— Итак, три растительных экстракта — 
главный секрет Норма Прост. 

— И это еще не все! Есть еще один очень 
важный компонент — это глюконат цинка, мине-
рал, играющий важнейшую роль при решении 
проблем простаты. Из всех тканей тела пред-
стательная железа и сперма содержат самую вы-
сокую концентрацию цинка. Поэтому недостаток 
этого вещества может привести к ухудшению 
качества спермы и проблемам в сексуальной 
сфере. К тому же с возрастом способности ор-
ганизма усваивать цинк, поступающий с пищей, 
ослабевают. Поэтому его просто необходимо 
получать дополнительно, чтобы сохранить здо-
ровую сексуальность! 

Этот продукт гарантирует вам отличный 
секс. Ваша эрекция вас не разочарует. И что 
особенно важно — вы будете уверены в себе! 
Ведь сильный организм никогда не подведет!!! 

— И, главное, Норма Прост позволит вам 
вести полную и насыщенную сексуальную 
жизнь?

— Да! Поверьте, дыма никогда не бывает без 
огня! И если вдруг у вас пропало сексуальное жела-
ние, трудности с эрекцией — стоит задуматься. 

— Давайте еще раз напомним, за счет 
чего Норма Прост имеет такой эффект?

— Норма Прост содержит несколько фер-
ментов, оказывающих воздействие на выработку 
незаменимого мужского гормона — тестосте-
рона. Кроме того, Норма Прост содержит силь-
нейшие природные антиоксиданты. Поставляя 
в ткани кислород, они позволяют организму 
восстановить баланс в окислительных процессах 
и улучшить кровоснабжение органов. К тому же 
глюконат цинка в составе Норма-прост восстано-
вит вашу мужскую силу и вернет вам естествен-
ный уровень сексуальной активности.

— Хочется уточнить, а есть ли те, кому 
Норма Прост может не подойти? 

— Норма Прост тем и хорош, что подходит 
всем мужчинам без исключений. Этот продукт 
не содержит дополнительных неактивных (так 
называемых балластных) компонентов. Только 
природные экстракты и минералы. У него нет 
противопоказаний, кроме индивидуальной не-
переносимости компонентов. А что касается 
возраста, хочу еще раз повторить — мужчина 
может и хочет жить активной сексуальной жиз-
нью в любом возрасте! Это нормально!!! И если 
что-то не так, то стоит задуматься. Норма Прост 
подарит вам радость секса! Удивляйте женщин 
и наслаждайтесь собственной мощью!!! 

— А как насчет алкоголя? От него при-
дется отказываться?

— Нет. И все по той же причине. Впрочем, 
чрезмерное употребление спиртных напитков 
мужчине не полезно. Все хорошо в меру.

— А может ли Норма Прост вызвать 
привыкание?

— Нет. Более того, вам не понадобится 
постоянно возвращаться к нему. Полный курс 
Норма Прост не только положительно влияет на 
вашу сексуальную жизнь, но и оказывает ком-
плексное действие на весь мужской организм. 
И вы чувствуете себя настоящим мужчиной без 
всякой помощи! Пройдя курс приема Норма 
Прост, вы снова полны сил и желаний. Вас ждут 
страстные ночи и новые длительные более яркие 
ощущения. 

— У нас уже практически не осталось 
времени. Давайте еще раз напомним нашим 
слушателям, в чем уникальное действие 
Норма Прост.

— С удовольствием. Благодаря актив-
ным природным компонентам, Норма Прост 
воздействует на обмен мужского гормона те-
стостерона, возвращает мужчинам страсть и 
желание. Новые яркие более длительные ощу-
щения. Стойкий результат! Также компоненты 
Норма Прост обладают антибактериальным 
действием. 

— А это в свою очередь помогает защи-
тить мужской организм. Так?

— Конечно. К тому же Норма Прост способ-
ствует улучшению снабжения органов и тканей 
малого таза кислородом, оказывает положитель-
ное воздействие на гормональный баланс муж-
ского организма. Норма Прост снабжает мужчи-
ну так необходимым ему цинком, обеспечивая 
оптимальный уровень минерала достаточного 
для здоровой сексуальной активности. 

Спасибо, что были с нами! И помните, ни-
когда не поздно вернуть себе силу, страсть и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний 
вам поможет Норма Прост!!! 

Звоните по телефону 8 800 555 70 10 
Все звонки анонимны.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте! Сегодня я хочу по-
говорить откровенно с мужчинами. 
Почему одни и в семьдесят на коне, 
а другим уже после 35 нечем за-
няться в спальне? А у некоторых все 
обыденно и получить яркие эмоции 
сложно. Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
И как помочь мужчине справиться 
со всеми трудностями? Перебороть. 
Об этом поговорим с нашей гостьей 
И.В. Городецкой.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 05.04.2017
1 USD — 56,5554; 
1 EURO — 60,2427.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Питер Гринуэй (1942), кинорежиссер, 
сценарист, художник
Кирсан Илюмжинов (1962), глава 
ФИДЕ
Герберт фон Караян (1908–1989), 
дирижер
Николай Кошман (1944), президент 
Ассоциации строителей России
Джозеф Листер (1827–1912), хирург, 
ученый, создатель хирургической 
антисептики
Колин Пауэлл (1937), 65-й госсекре-
тарь США
Жан Оноре Фрагонар (1732–1806), жи-
вописец и график
Артур Хейли (1920–2004), писатель 
(«Аэропорт», «Отель»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 
1…3°, днем 10…12°. Ночью переменная 
облачность, без осадков; днем облачно 
с прояснениями, местами небольшой 
дождь; ветер ночью южной четверти, 2–7 
м/с, днем южной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.48, заход Солнца — 
19.16, долгота дня — 13.27.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
геомагнитные возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день супа.
1242 г. — русское войско под предво-
дительством князя Александра Невского 
разгромило немецких рыцарей на льду 
Чудского озера.
1722 г. — голландский путешествен 
ник Якоб Роггевен открыл остров 
Пасхи.
1977 г. — начат выпуск знаменитого 
внедорожника ВАЗ-2121 «Нива».
2012 г. — актер и режиссер Олег Мень-
шиков возглавил Театр Ермоловой.

После антирекорда результативности, 
установленного в прошлый уик-энд (всего 
8 голов в 8 матчах), отчетный тур Россий-
ской футбольной премьер-лиги порадо-
вал забитыми мячами, коих случилось аж 
21. Объясняется это вовсе не резко воз-
росшим голевым голодом нападающих и 
даже не улучшением качества газонов, а 
исключительно календарем. На этот раз 
практически в каждой паре можно было 
выделить фаворита, так что результатов, 
близких к 0:0, изначально прогнозирова-
лось немного. «МК» правильно назвал 5 
из 8 исходов матчей 21-го тура, а если бы 
удалось избежать недооценки голевого 
потенциала «Локомотива» и «Урала», то 
результат и вовсе мог быть очень близок 
к абсолютному. Главный же итог тура — 
«Спартак» сохранил 6-очковый отрыв от 
ближайших преследователей.
Красно-белый лидер чемпионата выдал оче-

редную валидольную игру. Команда Массимо Карре-
ры владела ощутимым преимуществом в домашнем 
матче с «Оренбургом», создала, а не получила, с 
десяток голевых моментов, но элементарные пер-
сональные ошибки в обороне и слабая реализация 
привели к сумасшедшей по накалу концовке, которая, 
не забей Промес на 5-й компенсированной минуте, 
могла и не принести 3 очков.

Пришлось немного понервничать в концовке 
и поклонникам ЦСКА, чья команда доминировала в 
игре с «Крыльями Советов» и заслуженно победила, 
пусть и со скользким счетом. Приятное впечатление 
оставила игра армейских игроков в самой проблем-
ной в последнее время зоне — центральной, где в 
отсутствие травмированного Алана Дзагоева нити 
игры крепко держали в руках Александр Головин и 
Бибрас Натхо, отметившиеся взятием ворот. 

А вот «Зенит», которому предрекали сложности 
в Казани, победил соперника играючи. Оказалось, 
чтобы прервать свою неудачную серию, питерцам 
не хватало Ибрагима Цаллагова. С его появлением 
в стартовом составе сине-бело-голубые одержали 
уже вторую победу подряд. Сам Ибрагим не только 
оживил правый фланг команды Луческу, но и принял 
участие в победном голе, когда ассистировал Артему 
Дзюбе. Да и второй мяч, ставший следствием эле-
гантной двухходовки в исполнение Данни и Кокорина, 
во многом стал следствием четкой подстраховки 
последнего на бровке Цаллаговым, позволившей 
Александру спокойно покинуть свою бровку и сме-
ститься в центр, через который и была проведена 
голевая комбинация.

Очень напряженным вышел матч между «Росто-
вом» и «Краснодаром», завершившийся спрогнози-
рованной «МК» нулевой ничьей. Пожалуй, ростовчане 
на правах хозяев были чуть активней и ближе к по-
беде (чего только попадание в штангу стоит!), но 
вполне закономерный итог не принес удовлетворе-
ния ни одному из соперников. Отставание идущих 
на четвертом месте «быков» от лидирующего трио 
составляет уже 8 очков, так что, похоже, на медали 
понедельничным соперникам теперь остается уже 
не рассчитывать, а разве что надеяться.

А вот в подвале турнирной таблицы произошли 
серьезные изменения. Уверенная победа «Арсенала» 
над записным аутсайдером из Томска, помноженная 
на поражения всех основных конкурентов туляков, 
позволила команде Сергея Кирьякова покинуть зону 
вылета. Но не стоит переоценивать достижение 
«Арсенала», учитывая не самый высокий статус 
соперника в отчетном матче. 
ГЕРОЙ ТУРА:  
и Муса он, и Думбия

Болельщики на стадионе в Туле непрестанно 
скандировали имя Думбия. Признаться, наблюдать 
подобное не доводилось очень давно. Пожалуй, 
с тех самых времен, когда в конце 90-х все тот же 
«Арсенал» провел массовую закупку бразильцев, 

посмотреть на которых, как на диковинку, народ 
валил толпами. Но легионеры, в том числе и заметно 
более загорелые, чем доморощенные футболисты, 
давно стали неотъемлемой частью отечественного 
футбола и воспринимаются как нечто само собой 
разумеющееся. Нет, легионерам аплодируют не 
меньше, чем своим, но это необходимо заслужить. 
А овация, устроенная туляками малийскому полуза-
щитнику Мусе Думбия, так удачно объединившему 
в своем имени двух грозных форвардов ЦСКА, а в 
Ростове-на-Дону и вовсе носившему в честь этого 
прозвище «Два в одном», случилась уже по ходу 4-го 
официального матча игрока в футболке «Арсенала». 
Его имя продолжали скандировать, даже когда по-
лузащитник получал желтую карточку.

Футболист из Мали действительно сыграл 
вдохновенно, записав на свой счет гол и начав 
атаку, приведшую к мячу Кирилла Комбарова. 
Но влюбил в себя туляков он в первую очередь 
не результативными действиями, а неравно-
душием. Та страсть, с которой Думбия бился 
на поле, позволила истосковавшимся по 
победам болельщикам поверить, что их 
команда, которую многие уже готовы от-
править в ФНЛ, имеет шансы спастись от 
вылета. К слову, после победы туляки 
поднялись на 13-ю строчку (зона пере-
ходных матчей) и отстают от спаси-
тельного 12-го места на 5 очков.
ДЕБЮТ ТУРА:  
первый тайм Тигиева

О втором матче за «Зенит» 
Цаллагова уже говорилось. 
Кстати, второй матч за питер-
цев провел и Андрей Лунев, 
при котором одержано две 
сухих победы, что делает 
честь вратарю. А полно-
ценный дебют без всяких 

«если» случился в матче «Спартак»—«Оренбург», в 
котором впервые на поле в красно-белой футболке 
появился Георгий Тигиев, в предыдущих весенних 
матчах остававшийся в запасе. Перебравшийся в 
Москву из Махачкалы защитник призван закрыть 
единственную проблемную позицию в «Спартаке» на 
правом фланге обороны. За последние пару сезонов 
в этом амплуа успели побывать Кирилл Комбаров, 
Евгений Макеев, Сергей Паршивлюк, Маурисио, 

Андрей Ещенко, но никто так и не застолбил за со-
бой правую бровку. И вот очередной вариант. Да, 
Тигиеву здорово помогал Александр Самедов, явно 
подстраховывавший новичка, но сыграл Георгий свой 
тайм довольно качественно и как минимум ни в чем не 
уступил в заочной дуэли другому крайку — Дмитрию 
Комбарову. Тигиев был заменен на 56-й минуте на 
Ещенко, но может быть доволен игрой конкурента, 
который игру, мягко говоря, не усилил.
ЗАБИВАЛА ТУРА:  
дубль от Зобнина

Самым результативным игроком тура стал по-
лузащитник «Спартака» Роман Зобнин, оформивший 
дубль в ворота «Оренбурга». До этого опорнику за-
бивать в официальных матчах за красно-белых не 
доводилось, а тут два точных выстрела. Оба раза 
Роман четко выбирал позицию в чужой штрафной 
и неотразимо бил по воротам. Но этих мячей хо-
зяевам поля могло и не хватить для победы, ведь 
победный гол Квинси Промеса случился лишь на 
95-й минуте.
УЛЬТИМАТУМ ТУРА:  
кто не хочет играть в «Рубине»?

Казанский клуб в текущем сезоне лихорадит, 
команда Хави Грасии чередует удачные игры с про-
вальными. Как выяснилось, не все в порядке и с 
атмосферой внутри коллектива. После поражения 
в прошлом туре от «Урала» лидеры команды Сергей 
Рыжиков, Олег Кузьмин, Тарас Бурлак, Руслан Кам-
болов, Эльмир Набиуллин и примкнувший к россия-
нам турок Гекдениз Карадениз инициировали общее 
собрание, на котором были предъявлены претензии 
Алексу Сонгу и Максиму Лестьенну. В вину доро-
гостоящим иностранцам вменялось отсутствие 
заинтересованности в успешном выступлении всей 
команды, а вылилось это в предложение перевести 
Алекса и Максима в дублирующий состав.

Подобная встряска не особо помогла казанцам 
в матче с «Зенитом», в котором «Рубин» по сути не 
имел шансов на победу, прилично проведя лишь 

стартовый отрезок первого тайма. И Лестьенн, и 
Сонг уже привычно остались в запасе, что говорит 

о том, что в дубль переведены они не были.
СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ.  
Версия «МК»

Вратарь: Станислав Крицюк 
(«Краснодар»)

Оборона: Ибрагим Цаллагов 
(«Зенит»), Марио Фернандес (ЦСКА), 
Андреас Гранквист («Краснодар»), 

Роланд Гиголаев («Амкар»)
Полузащита: Роман Зобнин 

(«Спартак»), Александр Голо-
вин (ЦСКА), Алексей Миранчук 
(«Локомотив»)

Атака: Квинси Промес 
(«Спартак»), Муса Думбия 
(«Арсенал»), Мигел Данни 

(«Зенит»)
Александр 

ПОКАЧУЕВ.

РЕЗУЛЬТАТЫ

РФПЛ. 21-Й ТУР

«Спартак»—«Оренбург» — 3:2, «Ростов»—
«Краснодар» — 0:0, ЦСКА — «Крылья Советов» 
— 2:1, «Рубин»—«Зенит» — 0:2, «Амкар»—
«Терек» — 1:1, «Арсенал»—«Томь» — 3:0, 
«Уфа»—«Локомотив» — 0:1, «Анжи»—«Урал» 
— 2:3

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 И В Н П М О
1. Спартак 21 15 3 3 33-18 48
2. ЦСКА 21 12 6 3 28-12 42
3. Зенит 21 12 6 3 37-14 42
4. Краснодар 21 8 10 3 28-17 34
5. Уфа 21 9 5 7 14-14 32
6. Амкар 21 8 7 6 18-15 31
7. Ростов 21 8 7 6 25-12 31
8. Терек 21 8 6 7 22-24 30
9. Локомотив 21 7 9 5 27-16 30
10. Рубин 21 7 6 8 21-22 27
11. Урал 21 6 5 10 16-29 23
12. Анжи 21 6 5 10 16-23 23
13. Арсенал 21 4 6 11 11-28 18
14. Оренбург 21 3 7 11 16-25 16
15. Кр.Советов 21 3 7 11 18-26 16
16. Томь 21 3 3 15 9-44 12

В 22-М ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ

08.04: «Крылья Советов»—«Амкар», «Терек»—
«Арсенал», «Зенит»—«Анжи»
09.04: «Уфа»—«Спартак», «Краснодар» — 
ЦСКА, «Локомотив»—«Ростов»
10.04: «Томь»—«Рубин», «Урал»—«Оренбург»
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ОБСУЖДЕНИЕ  
на сайте 

КАДР ДНЯ: 
Матчи, которые игрались в 

понедельник, начались с минуты 
молчания в память о погибших в 

теракте в санкт-петербургском метро. 
Не остались в стороне и болельщики, 

вывесившие на трибунах баннеры в 
поддержку потерпевших и жителей 
Питера. А на «Открытие Арене», где 

встречались «Спартак» и «Оренбург», 
фанаты первые 5 минут матча провели 

в полной тишине и лишь после этого 
принялись за поддержку команд.

МУСА ИЛИ ДУМБИЯ: 
ПРОСТОЙ ВЫБОР «АРСЕНАЛА»

Итоги и символическая сборная 21-го тура РФПЛ
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БОЛЬШЕ ВСЕГО 
НЕЛЕГАЛЬНЫХ ТОРГОВЦЕВ 
МАНИТ ВОСТОК МОСКВЫ

Нелегальные хостелы чаще всего открывают в 
ЦАО, а правила торговли нарушают больше всего 
на востоке мегаполиса — такое заключение сде-
лали сотрудники Департамента региональной 
безопасности и противодействия коррупции в 
ходе мониторинга криминогенной ситуации в 
городе за 2016 год. 

Как стало известно «МК», всего в Москве 
было обнаружено 182 незаконных общежития, 
из них 39 находились в центре, 32 — в ЮЗАО и 
23 — в ЮАО. Кроме того, согласно результатам 
исследования, надзорные органы обнаружили 
почти четыре тысячи квартир, за сдачу в аренду 
которых хозяева не платили налоги, и теперь им 
грозят серьезные штрафы. 

Кроме того, более 11,5 тысячи случаев не-
санкционированной торговли было выявлено 
полицейскими в прошлом году. Больше всего в 
ВАО — 2058 случаев, ЦАО — 1441 случай и САО 
— 1408 случаев. Так называемые «ночники» — 
круглосуточные магазины, в которых можно 
купить алкоголь в любое время, тоже не остались 
без внимания правоохранительных органов. За 
2016 год подобным «продуктовым» в Москве 
было выписано 566 штрафов на общую сумму 
62,3 млн рублей. 

Нелегко приходится и любителям азартных 
игр. За 2016 год полиция ликвидировала 14 не-
легальных казино и 91 зал игровых автоматов. 
Букмекерские конторы, которые пытались прово-
дить игры под видом ставок, тоже были выведены 
на чистую воду. На 69 спортивных заведений, 
практикующих этот метод обмана, полиция на-
ложила штрафы. Также было закрыто 92 клуба, 
в которых проводились азартные игры через Ин-
тернет, и несколько ночных клубов и ресторанов 
в Донском, Ломоносовском районах, а также в 
Крылатском и в Москворечье-Сабурово. 

ЭКОЛОГИ НЕ ДАДУТ В ОБИДУ 
НИ ОДНОГО МУРАВЬЯ

Охранять как зеницу ока рыжих муравьев — от 
недобрых взглядов, жестких подошв и садового 
инвентаря — планируют областные экологи. 
На днях министерство экологии Подмосковья 
объявило о создании нового заказника на тер-
ритории Солнечногорского района, в котором 
главным объектом охраны станут именно эти 
насекомые.

Как стало известно «МК», особая охраняемая 
территория площадью 652 гектара будет на-
зываться «Насаждения с комплексами рыжих 
лесных муравьев». Но наряду с рыжими под 
защитой природоохранного законодатель-
ства здесь будут находиться их ближайшие 
родственники: черные болотные, северные, 
малые и волосистые муравьи. Такую заботу 
о меньших братьях экологи проявили потому, 
что их вид в Московской области находится 
под угрозой исчезновения. Катастрофическое 
падение численности рыжих муравьев наблю-
дается с 70-х годов прошлого века. А между 
тем рыжий муравей признан специалистами 
индикатором экологического состояния леса 
— для своих поселений он выбирает хвойные 
и смешанные леса «с естественной структурой 
растительного покрова». Кроме того, муравьи 
играют важнейшую роль в регулировании чис-
ленности массовых лесных вредителей. Один 
крупный муравейник спасает от вредителей 
четверть гектара леса.

По словам министра экологии Александра 
Когана, рыжие лесные муравьи включены в 
«Красный список угрожаемых видов» междуна-
родной Красной книги Всемирного союза охраны 
природы. Первые законы об охране этого вида 
были приняты в Европе еще в XIX веке.

По мнению биологов, главными антропо-
генными угрозами для заказника являются 
несанкционированные свалки, передвижение 
автотранспорта, а также влияние находящихся 
рядом дачных поселков. Режим особой охраны 
ООПТ подразумевает запрет на любые рубки, 
кроме санитарных, строительство и «дикий» 
туризм. На территорию заказника запрещен 
въезд автотранспорта. Автомобилистам так-
же запрещено останавливаться ближе чем в 
1 километре от границ ООПТ. Штраф за разо-
рение муравейника будет составлять от 2500 
до 5000 рублей.
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Рыжие муравьи играют важную роль 
в лесном сообществе, являясь эн-
томофагами, почвообразователями, 
распространителями семян расте-
ний. Они создают условия для 

успешного развития других насекомых-
энтомофагов, обитания ряда видов птиц и мле-
копитающих. Жизнедеятельность муравьев 
способствует повышению биологической устой-
чивости лесных сообществ. 

АРХЕОЛОГИ РАСКРЫЛИ 
ФИНАНСОВУЮ ТАЙНУ 
ВЫПИВОХИ XIX ВЕКА

Клад медяков эпохи Екатерины Второй наш-
ли археологи в центре Москвы. Кроме того, 
ученые откопали остатки старинной мостовой 
и надгробий.

Как стало известно «МК», артефакты были 
обнаружены на Бульварном кольце во время 
строительных дорожных работ. В траншее на 
Петровском бульваре историки нашли клад 
из 12 монет. В земле они лежали компактной 
кучкой, поэтому археологи предположили, что 
изначально хозяин зарыл деньги в мешочке или 
кошельке. Однако от времени упаковка истле-
ла. Все монеты медные, разных лет. Несколько 
экземпляров принадлежат эпохам Екатерины 
Второй и Павла Первого. Это, к примеру, пятак 
1735 года. Кроме того, в состав клада вошли 
медяки по 2 копейки 1813 года и 5 копеек 1877 
года. По словам ученых, общей суммы спря-
танных денег хватило бы только на карманные 
расходы. Поэтому, скорее всего, клад был зарыт 
или подростком-гимназистом, или выпивохой, 
решившим сберечь копеечку от сварливой жены 
и потом потратить ее на горячительное. Еще 
одна интересная и куда более крупная находка 
— часть старинной деревянной мостовой. На 
нее строители наткнулись, когда рыли траншею 
для коммуникаций на Страстном бульваре. Уло-
женные в ряд балки историки датировали XVIII 
веком. Кроме того, на Покровском бульваре были 
найдены две белокаменные плиты XVI века. Они 
выполняли роль надгробий. Никаких гравировок 
на камне нет. Ученые заключили, что все надписи 
художники наносили обычной краской, которая 
стерлась со временем. Так что пока археологи 
гадают, кто мог бы покоиться под плитами. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует эксперт Русского нумизма-

тического дома Сергей Кузнецов: «На сегод-
няшний день коллекционной ценностью такие 
монеты практически не обладают. Очень много 
зависит от состояния монеты. Если их достали 
из земли, сохранность чаще всего очень плохая. 
В среднем за пятак эпохи Екатерины Второй ну-
мизматы дают от 500 до 2000 рублей. Конечно, 
бывают и редкие исключения, когда стоимость 
монеты этого периода доходит до нескольких 
сотен тысяч рублей. Однако монеты 1735 года 
очень простые и встречаются часто. Что ка-
сается монет XIX века, поднятых из земли, то 
их нумизматы обычно продают в коробках, на 
которых пишут «всё по 50 рублей».


